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Por la muerte 
de Liam PayneHay cinco procesados por haber facilitado drogas o no haber \ cuidado alcantante. P.35

BUENOS AIRES, ARGENTINA AÑO LXXIX N° 28.409, PRECIO:$2.500,00 EN C.A.B.A. Y GBA -
RECARGO ENVÍO AL INTERIOR $ 400,00 - PRECIO DE LOS OPCIONALES, EN EL ÍNDICE DE LA PÁGINA 46. Lunes30 de diciembre de 2024

Larreta y Bullrich 
reviven una vieja pelea 
y cruzan insultos 
y fuertes acusaciones
En 2023 la actual ministra le ganó la interna en JxC, y hoy mide mucho mejor en las encuestas.

Todo empezó luego de que la ministra de Seguridad responsabilizara al ex jefe de Gobierno porteño de haber paralizado las obras para construir un anexo de la cárcel de Marcos Paz para presos del distrito. Larreta le respondió a 

Una marejada atípica sorprende a Chile, y a miles de argentinos allá

través de X, acusándola de mentir y ahí creció el enfrentamiento. Con ironía él le sugirió que “descansara en Disney” con sus nietos. Ella redobló la apuesta y lo acusó de “un festín de corrupción, nepotismo y arreglos”, p.3
De ida y vueltaBullrich: él es “corrupto, tibio, servil y massista”. Larreta: ella fue “de Montoneros, Menem, De la Rúa, Carrió, Macri y hoy de Milei”.

Millonario. Y desarmado en Santa Cruz.
El tren de Cristina 
que costó unos 
US$ 70 millones 
y funcionó 
apenas un día
Bautizado Eva Perón, con fines de promoción turística e industrial, recorrió con dos vagones el tramo Río Gallegos-Río Turbio. Fue el día en que Alicia y Máximo Kirchner lo inauguraron, en la campaña 2015. No volvió a moverse. Un nuevo informe de la SIGEN detectó un entramado de convenios millonarios y todo tipo de irregularidades, p.s
Extraño incidente 
conundronydos 
rusos en una terraza 
del CongresoLos dos hombres son investigados luego de que se presentaran en la madrugada de ayer en el Congreso para reclamar por un dron caído en una terraza del Senado. El aparato podía filmar y grabar audio. Se abrió una causa por intimidación pública, p.12

Cárter, luchador por la paz. Tenía 100 años.
Un mar indomable, con olas de hasta 4 metros, aguó las vacaciones de miles de turistas argentinos que cruzaron la cordillera. Por un fenómeno atípico, 
Señor del Tabaco: 
citan a declarar por 
cigarrillos truchos

originado por movimientos de corrientes en el hemisferio norte, que también afecta a Perú y Ecuador, se cerraron puertos y zonas costeras.
La Justicia convocó, para ser indagados, a empresarios pymes que le compraron cigarrillos truchos a Pablo Otero, el dueño de Tabacalera Sarandí, en un expediente radicado en Mar del Plata en su contra por falsificación de

Hubo pedido de alejamiento del mar y mucha precaución. Calculan que la situación se prolongará al menos hasta mañana, p. 3o
estampillas y venta de cigarrillos con estampillas apócrifas. La causa se reactivó y amenaza con terminar en un llamado a indagatoria contra el propio Otero, sobre el que se va cerrando el cerco judicial, p.9

El presidente que 
hizo de los derechos 
humanos el emblema 
de su gobiernoJames Cárter murió en su casa de Georgia, EE.UU., tras dos años de cuidados paliativos por un cáncer. Recibió el Nobel de la Paz y tuvo una decidida actitud contra la dictadura argentina y otras de la región, p.28
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N
o le alcanzan a Gildo Insfrán los 29 años ininterrumpidos que lleva gobernando Formo- sa como un feudo; quiere más. Cuando la Corte Suprema de Justicia de la Nación le puso un límite a su inagotable afán al declarar in

constitucional el artículo que permite las 
reelecciones indefinidas, Insfran desafió: “Ningún porteño nos va a indicar quién va a ser nuestro representante”.

La provocación del formoseño está lejos de ser una excepción en la política argentina, cada vez más cerca del patoterismo y 
las bravuconadas de barrabravas que de quienes ostentan las responsabilidades más altas, en el ámbito que sea. La crispa- 
dón y la violencia son la norma, no seres- peta a nada ni a nadie y es la lógica tuitera la que desbanca a cualquier debate o intercambio de ideas. Todo es a los gritos, o con mayúsculas furiosas en X. El que lanza la acusación en tono más estridente, o escribe el insulto más guarro, cosecha más clics ysumamáslikes.

Política de redes, que empobrece el dis

curso y la calidad de la democracia, que es - o debería ser- mucho más que depositar un voto en una urna cada dos años. Daría la impresión de que funcionarios, legisladores, sindicalistas y siguen las firmas no entendieron todavía cuál es el lugar que ocupan, y a qué los obliga. Las palabras -ni hablar de la palabra empeñada- ya no significan nada. 
Todo está bastardeado y, como diría Discépo- lo, en el mismo lodo todos manoseados.“En el 2025 les vamos a robar la motosie- 
rra y vamos a empezar a cortar las cabezas 
de ellos”, amenazó desde X nada menos que el gremialista y secretario general de ATE, Rodolfo Aguiar,-con un historial en la materia- a Javier Milei, acompañado por una imagen alusiva. A este posteo inaceptable contestó José Luis Espert calificando a Aguiar de “simio drogado”.El Presidente habló de los “salvajes” que debe enfrentar, en referencia a Aguiar, mientras lo que llamó “Catadores de for
mas”, dijo “se dedican a reflexionar sobre las formas que le quieren imponer a otros”.En otro edificante intercambio, a partir del tema de las cárceles en la Ciudad, la mi

nistra Patricia Bullrich posteó que, en su gestión, el ex jefe de Gobierno porteño Ho
racio Rodríguez Larreta, “impuso un festín 
de corrupción, nepotismo, y arreglos con los mismos de siempre”. En el afán por ver quién pega más fuerte, ni reparan en el efecto de sus dichos. De ser eso cierto, ¿no sería ella cómplice por no denunciarlo an
te la Justicia?

La lógica tuitera es la que se 
impone por sobre el diálogo y 

el debate: el que grita más 
fuerte, o escribe con más 
mayúsculas, cosecha más 

dicsymáslikes.

Las formas, a las que aludía el Presidente, sí son importantes. “Un lenguaje cruel 
es siempre el comienzo de la violencia”, reflexiona la escritora Nora Krug. Y la violencia, podría decirse también, se alienta de arriba para abajo. Aunque no empezó 

ahora, el nivel de salvajismo en la socie
dad ha entrado en un peligroso crescendo cuyo fin no se vislumbra. La vida no 
vale nada: la música fuerte desata una locura que termina con la vida de un vecino; un palo de golf se convierte en arma 
casi letal descargada por una actitud discriminatoria contra una mujer que tomaba mate en un campo de golf; el crimen de una nena desata la furia de los vecinos que en su afán de venganza contra el asesino terminan incendiando in
cluso la vivienda de las víctimas...Todo en un contexto en el que la Justicia 
tampoco genera confianza: a 13 años de la desaparición de María Cashy a 18 años del crimen de Nora Dalmasso recién ahora parecería que se está sobre la pista de los culpables.Escribió Paul Auster en “El país de las últimas cosas”: “Lo que realmente me asombra no es que todo se esté derrumbando, sino la gran cantidad de cosas que todavía siguen en pie”. Levantemos las copas por eso y apuntemos a construir desde los escombros. Feliz 2025.

EL SEMÁFORO WalterSchmidtwschmidt@clarin.com
Alexis Mac Allister
Futbolista.

Pablo Otero
El Señor del Tabaco.

Más complicadoLa Justicia convocó a declaración indagatoria a un grupo de empresarios pymes que compraban a Tabacalera Sarandí cartones de cigarrillos truchos. Es en una causa en Mar del Plata por falsificación de estampillas y venta de cigarrillos con esas etiquetas apócrifas por parte de la firma de Otero. El País

Manuel Adorni
Vocero presidencial.

Más leña al fuegoNo son los mejores días para la relación entre los libertarios y el macrismo, después del cruce de declaraciones entre Javier Milei y Mauricio Macri sobre una posible alianza electoral. “Macri se quedó sin nafta. No importa si porque no quiso o no pudo”, afirmó sobre el gobierno de Cambiemos. El País

ImparableEs un jugador clave en la estructura del nuevo Liverpool que ayer aplastó al West Ham 5 a 0. Si bien esta vez Mac Allister no convirtió, fue determinante en el equipo que ya suma 45 puntos en la Premier, ocho más que el segundo, No- ttingham Forest. Además, logró la decimocuarta victoria consecutiva. Dep.
HUMOR

Fernando Sendra fsendra@clarin.com CRUCIGRAMA

Horizontales

1. Ciudad de España, en Andalucía. 7. Escrito 
en el cual expone el abogado las razones que 
favorecen a su cliente e impugna las del 
adversario. 9. Segunda consonante. 10. Indíge
nas de Tierra del Fuego, ll Condimente, sazo
ne. 13. Detenga el movimiento. 14. Terminación 
de infinitivo. 15. Recordaba algo con melanco
lía. 17. Atrevidas.

Verticales

L Ciudad de Brasil, capital del estado de 
Amapá. 2. Confinante, lindante. 3. Libreta de 
enrolamiento. 4. Que predice, sin fundamento, 
males o desdichas (fem.). 5. Triunfe. 6. Acome
tía, embestía. 8. Cuevas de los osos. 12. Dios 
griego del amor. 16. Nieto de Cam.

Solución
Horizontales, i. Málaga. 7. Alegato. 9. Ce. 10. Onas. 
n. Aderece. 13. Pare. 14. -ar. 15. Añoraba 17. Osadas.
Verticales. 1. Macapá. 2. Aledaño. 3. LE. 4. Agorera
5. Gane. 6. Atacaba 8. Oseras. 12. Eras. 16. Aa
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La pelea política

Tiempos viejos. Patricia Bullrich y Horacio Rodríguez Larreta, juntos en 2023. Cuando ella ganó la interna presidencial, dijo que él sería sujete de Gabinete.
Rodríguez Larreta y Bullrich 
reviven una vieja pelea y se 
cruzaron con insultos y acusacionesEl disparador fue la fuga de presos de una comisaría de la Ciudad. La ministra, que le ganó la interna del PRO en 2023, mide mucho mejor. Lo trató de corrupto y servil; él, de mentirosa.
Bernardo Vázquez bvazquez@clarin.comEl cierre de 2024 revive antiguos cortocircuitos entre los dos candidatos presidenciales de Juntos por el Cambio en 2023, Patricia Bullrich y Horacio Rodríguez Larreta. En medio del conflicto abierto tras la fuga de 17 presos de una comisaría de Liniers en la víspera navideña, la ministra de Seguridad nacional responsabilizó al ex jefe de Gobierno porteño de haber paralizado las obras de un anexo de la cárcel de Marcos Paz que tenía proyectado alojar a presos de la ciudad de Buenos Aires.Larreta no tardó en responderle a través de su cuenta en X, pidiéndole que "no mienta" y endilgándole su "responsabilidad" por "no haber puesto ni un ladrillo" en el año de gestión que lleva como ministra. El ida y vuelta de chicanas em

pezó el sábado y se extendió hasta ayer, con los dos dirigentes tirándose dardos cruzados por redes.Todo comenzó el sábado a la mañana, en una entrevista con Radio Rivadavia, en la que Bullrich se despachó contra el ex jefe de Gobierno. "Larreta en 2022 dejó de construir la cárcel que tenía que construir. Entonces, hoy hay dispersos presos por todas las comisarías, lo que saca policías de la calle, resta seguridad a la ciudadanía y suma problemas", declaró.A diferencia de otra veces en las que opta por no responder, Larreta acusó recibo y le respondió vía X, a las 20.23. "Patricia, no mientas. La cárcel de la que hablás es y siempre fue responsabilidad del Gobierno Nacional. Hace más de un año, es responsabilidad tuya y no pusiste ni un ladrillo", le espetó. Y agregó que "la cárcel que se está construyendo en Marcos Paz es federal, para presos por delitos federales, juz

gados por jueces federales".Ya en la noche del sábado, a las 22.59, Bullrich redobló las críticas y le recordó a Larreta su victoria en las PASO de 2023. "Larreta, sos el ejemplo claro del fracaso: tibio, mediocre y servil a la casta corrupta mientras el país se prendía fuego. Mientras vos repartías cargos y pactabas con los responsables de la gran decadencia argentina, nosotros trabajábamos en un proyecto de país que le devolviera la grandeza a la Nación. Hoy, con el Presidente Milei lo estamos logrando, mal que te pese", puso en un tuit que tituló "Cadáver Político".En la madrugada del domingo, a las 1.08, Larreta volvió a responderle, con una filosa ironía sobre las próximas vacaciones que Bullrich tomará con sus nietos. "Patricia, disfruté en Disney y no te enojes con la verdad, que “lo que no tiene es remedio”, como canta Serrat. ¿Y si en lugar de insultar terminás la 

cárcel de una buena vez, que es tu responsabilidad?", escribió.Bullrich retrucó a las 11.24 de la mañana y no sólo lo vinculó al massismo y al kirchnerismo, sino que también dijo que su gestión en la ciudad de Buenos Aires estuvo enmarcada en "un festín de corrupción, nepotismo y arreglos con los mismos de siempre"."No te hagas ilusiones, Larreta. Ya te conocemos, y tus amigos del kirchnerismo y el massismo que lo sepan bien: no vas a tener influencia sobre el futuro del país. El país de tus amigos se terminó", sobresale en un extensísimo tuit de la ministra tras el cual el ex alcalde le dijo: "Patricia, vos sabes muy bien que la nación nunca entregó a la ciudad los terrenos de Devoto para financiar la obra. Podés mirar el catastro y verificarlo. Ya perdiste un año. Terminé la cárcel y abandoné el show de insultos", le pidió.El debate viene de largo. Según 

sostiene la ministra en charlas con su entorno, "Larreta tenía que entregar la obra el 27 de diciembre de 2020 y nunca lo hizo".Y cita el acuerdo de 2018 cerrado entre Nación, con Mauricio Macri de presidente, y Ciudad, con Larreta de jefe de Gobierno, por el que el Ejecutivo nacional pagó US$ 60 millones para construir la cárcel. En ese convenio, el segundo tramo, que era un 30% del total, debía hacerse cargo la Ciudad.Según Bullrich eso no se cumplió y en marzo de 2020 la Ciudad abandonó la construcción de la cárcel. Larreta asegura que los US$ 100 millones que restaban iban a salir de la venta de terrenos que Nación les iba a traspasar y que el gobierno de Alberto no lo hizo.A todo esto, a inicio de diciembre se conoció que la Ciudad le preadjudicó la obra a la empresa CRIBA $97 mil millones para terminar el 30 % del penal. ■
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La pelea políticaLa ministra y el ex jefe porteño se cruzaron por la falta de cárceles en la Ciudad. Un enfrentamiento que arrancó en campaña y no terminó más. Enconos del pasado y una disputa electoral abierta, en la recrudecida pelea de los dos referentes PRO
<5
Escenario

Eduardo Paladini epaladini@clarin.com
Horacio Rodríguez Larreta y Patricia Bullrich coinciden en algo. Ambos creen que no llegaron a ser presidentes (entre otras cosas) por culpa de Mauricio Macri. El exjefe de Gobierno considera que en 2021, cuando lideraba casi todas las encuestas de opinión pública, el expresidente debió haberlo apoyado a él como candidato único del PRO. Lo de la ministra de Seguridad es más reciente: si bien acepta que para las PASO Macri jugó casi explícitamente a su favor, piensa que para la primera vuelta el exmandatario ya dejó fluir su preferencia por Javier Milei.El recuerdo tiene valor, hoy, porque debe ser la única coincidencia entre Bullrich y Larreta. La furiosa pelea que se desató entre ambos por la no construcción de una cárcel porteña reaviva enconos del pasado, pero también habla del presente y del futuro. Con el calendario electoral abierto, ambos son mencionados como eventuales candidatos en la Ciudad. Para la elección intermedia 2025, pero también para ir por la jefatura de Gobierno local en 2027."Se hinchó las pelotas. Así de simple. Ella lo anunció como su jefe de Gabinete si ganaba y ahora resulta que es un desastre", responden a Clarín cerca del exjefe de Gobierno cuando este diario consulta por la respuesta y el tono de Larreta, que hizo culto del perfil bajo, eludiendo acusaciones incluso más gra- ves.Otros tiempos. Por entonces, el exalcalde creía que su estilo moderado era uno de sus grandes valores como político y candidato.Pero el resultado electoral 2023 mostró lo contrario. La gente eligió al postulante más disruptivo y de discurso más encendido. Con ese error de análisis básico, alimentado por costosos consultores que lo empujaban a quedarse en ese lugar, ahora Larreta intenta otra cosa.Hace unos meses, lanzó el Movimiento al Desarrollo, con mirada nacional y acaso esperando que un

Más separados que nunca. Bullrich y Larreta apuntan a volver a cruzarse electoral mente en la Ciudad.
fracaso libertario le dé ahora sí una oportunidad a su avenida del medio. Pero la falta de repercusión del anuncio, en un contexto dominado por el amor/odio a Milei (y en un segundo escalón a Cristina Kir- chner), empujó al exjefe de Gobierno a analizar un plan B: ¿y si volvemos a la Ciudad?"Si Horacio es candidato, por supuesto que su distrito es la Ciudad. Esto puede ser en 2025, si decide competir. También puede ser en 2027", reconocen cerca de Larreta. Y suman un elemento esencial, que empezó a tomar cuerpo en la discusión del círculo rojo: "Sobre todo, si la gestión de Jorge Macri sigue sin arrancar. Cuando Horacio va por la calle le piden que vuelva". ¿Exageran?Los resquemores entre Larreta y su sucesor también vienen de la campaña. Fue polémico y ostensible el apoyo del exjefe de Gobierno al radical Martín Lousteau para que gane la Ciudad, lo que motivó el acercamiento de Jorge Macri a Bullrich, pese a que por entonces era ministro de Gobierno de... Larreta.También el nuevo jefe de Gobierno empezó a despegarse durante el arranque de la gestión. Ante los primeros tropiezos (como la demora para levantar los árboles tras un temporal histórico), acudió a una 

muletilla que acompañó a Larreta en el final de su mandato porteño: "Por la campaña, Horacio había descuidado mucho la gestión". Transcurrido un año, el efecto herencia se diluye; sobre todo en una administración del mismo color político desde 2007.En cuanto a la pelea sobre la responsabilidad en la no construcción de la cárcel, el exjefe de Gobierno insiste en que los terrenos nunca fueron transferidos a la Ciudad, por lo cual es imposible que la responsabilidad haya sido suya.Los ataques de Bullrich sorprenden menos. Así como la entonces titular de PRO dio vuelta la página rápidamente y no dudó en sumarse al Gobierno de Milei, ahora intentará avanzar sobre todo lo que huela a macrismo. Y usará cualquier debate para diferenciarse.La pelea, como se explicó, se exacerbó en la campaña. Bullrich acusa a Larreta de montar una campaña sucia en su contra, pos PASO, a través del consultor Gastón Douek. Es el socio de otro conocido operador, Guillermo Seita, que además del ex jefe de Gobierno tienen como clientes a los gobernadores Maximiliano Pullaro (UCR, Santa Fe) e Ignacio Torres (PRO, Chubut), y a los radicales Martín Lousteau y Emiliano Yacobitti.En el mundo libertario, con La

rreta no hay dobleces: debe tratarse del dirigente más vapuleado e insultado en público por Milei. La ministra funciona así como una fiel vocera libertaria. Además, claro, de que busca preservarse sobre la polémica por la constante e inexplicable fuga de presos en la Ciudad. No quiere que el debate, que afecta seriamente a Jorge Macri y desencadenó en el recambio de funcionarios y policías, la salpique a ella.Inverso a la lógica discursiva que aplica con los piquetes. Con bastante razón, se atribuye todo el mérito por el fin de los cortes en el centro porteño.De paso, la funcionaría sigue fortaleciendo su imagen en el distrito. Otro cambio de época: cuando Larreta le ofreció que sea su suce- sora en CABA para correrla de la pelea nacional, Bullrich minimizó la oferta y dijo que lo suyo era lo nacional. Ahora que ya se habla de ocho años de Milei y el sillón de la Rosada estaría reservado para su (nuevo) jefe, la Ciudad puede ser un consuelo más que interesante.Bullrich, junto con el vocero Manuel Adorni, suena para encabezar alguna lista porteña en 2025, cuando se renuevan 13 diputados nacionales pero también senadores. Y, por qué no, puede ser un trampolín para el 2027. ■

TRAS EL DESDOBLAMIENTO

Francos desafió al PRO 
y puso en duda su 
hegemonía en la Ciudad

El jefe de Gabinete, Guillermo 
Francos, dijo que el consenso po
pular que registra el presidente 
Javier Milei hizo que Jorge Macri 
decidiera desdoblar las eleccio
nes porteñas del 2025, y lanzó un 
desafío al PRO poniendo en duda 
su hegemonía local y que la fuerza 
creada por Mauricio Macri pueda 
imponerse en las urnas en 2025.

"A mí me parece que hay mu
chos preocupados de que el pre
sidente Milei tenga mucha adhe
sión popular, como uno puede ver 
en las encuestas, y entonces 
piense que esa adhesión puede 
volcarse en el resultado electoral. 
Entonces quieren separar los co
micios para ver si pueden tener 
más importancia o más vigencia 
o más influencia en el manejo po
lítico de la Ciudad", indicó Fran
cos durante una entrevista este 
domingo en Radio Rivadavia.

Francos se refería al anuncio 
que hizo el viernes último el jefe 
de Gobierno porteño, Jorge Ma
cri, que en conferencia de prensa 
comunicó el desdoblamiento de 
las elecciones en la Ciudad, algo 
ampliamente interpretado como 
una jugada para fortalecer las 
chances electorales del macris
mo en la competencia abierta 
con los candidatos que postule 
La Libertad Avanza.

Sin embargo, pese a esta táctica 
puesta en práctica por el oficialis
mo porteño, Francos puso en du
da que el PRO sea favorito para 
ganar los comicios del próximo 
año. "Siempre está por verse eso. 
Yo creo que en la cancha se ven 
los pingos. Habrá que esperar un 
poco. Nosotros tenemos confian
za", azuzó picaro el funcionario 
político de Milei.

Pese al tono desafiante -algo 
inusual en él, que dentro del Go
bierno suele adoptar una postura 
más componedora y abierta al 
diálogo- con un partido que ha si
do a lo largo del año más aliado 
que oposición, Francos deslizó la 
posibilidad de que libertarios y 
"amarillos" todavía puedan ir jun
tos en las boletas electorales.

PILAR VS JORGE MACRI

Pilar Ramírez, la legisladora de 
LLA que responde a Karina Milei, 
arremetió contra Jorge Macri. En 
X, subió fotos de basura despa
rramada: "Las consecuencias de 
no trabajar por las necesidades 
de los porteños: una Ciudad sucia 
y a la deriva, donde no solo se es
capan presos, sino también la ba
sura de los contenedores", y cues
tionó el desdoblamiento electo
ral que decidió el alcalde porteño.
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La pelea políticaSon informes de las consultoras Proyección, Opinaiay CB. Principales preocupaciones, voto 2025 e imagen. Encuestas
CABA

» En %Larreta vs. Bullrich: tres encuestas con datos clave para entender el primer culebrón del verano
Fuente ProyecciónPrincipales preocupaciones

En base a un sondeo porteño de 1.021 casos

¿Cuáles son los principales problemas de la Ciudad? *

* Marque hasta tres respuestas
Eduardo Paladini epaladini@clarin.comTres encuestas ayudan a entender el contexto en el que se desarrolla quizás, el primer gran culebrón político del verano: el furioso cruce entre Horacio Rodríguez Larreta y Patricia Bullrich, por la no construcción de cárceles porteñas, luego de otra fuga de presos en la Ciudad.El exjefe de Gobierno porteño y la ex ministra de Seguridad de la Nación se responsabilizan mutuamente por el foliante de lugares para alojar a los detenidos en la Ciudad.1) La inseguridad, principal preocupación de los porteñosEl primer estudio que analiza Clarín es de Proyección, la firma que dirige el analista Manuel Zu- nino y que está más vinculada al peronismo/kirchnerismo. Fueron 1.021 casos relevados, con +/- 3,07% de margen de error.El trabajo se hizo a pedido de un empresario de medios, que quiso evaluar el escenario electoral en el distrito. Los datos, adelantados por Clarín, ubicaban primero para diputados nacionales al vocero libertario Manuel Adorni (22,8%), y el segundo lugar lo compartían María Eugenia Vidal (PRO) y el periodista de C5N Gustavo "Gato" Sylves- tre, ambos con 16%.Pero el primer cuadro trae otro dato revelador. En la Ciudad, la principal preocupación de los entrevistados es la "inseguridad/de- lincuencia", con el 48,9%. Eso explica, en parte, la preocupación de

Adorni. El vocero, ¿candidato?
la ministra de Seguridad de la Nación para no quedar salpicada por la fuga de presos.2) Un escenario electoral abierto y parejoComo contó Clarín ya a fines de julio, en el 2025 la madre de todas las batallas electorales se dará en Buenos Aires, pero no en la Provincia sino en la Ciudad. En CABA nació el PRO y el temor a perder el distrito, por caso, llevó al jefe de Gobierno Jorge Macri a adelantar el comicio local.Visto desde La Libertad Avanza, si finalmente no hay acuerdo con el macrismo, asestarle un golpe aquí sería una puñalada política de consecuencias inesperadas.Y los primeros estudios muestran un escenario abierto. Al dato de Proyección, que tiene a Adorni arriba para diputados nacionales, se suma un trabajo de CB Consul
tora Opinión Pública, que evaluó

las tres peleas: para senadores y diputados nacionales, y para la legislatura local.En los tres casos lidera el PRO, pero con una diferencia exigua sobre los libertarios y el peronismo K. Para la Cámara alta quedaron así:1) Mauricio Macri (PRO) 27,9%.2) Manuel Adorni (LLA) 24,1%.3) Leandro Santoro (UP) 23,3%.Además de Adorni, Bullrich es otro de los nombres que suena para la Ciudad. Y Horacio Rodríguez Larreta tampoco descarta presentarse en el territorio que gobernó durante ocho años.Bullrich arriba de Larreta (por mucho) a nivel nacionalLa tercera encuesta que le da contexto a la pelea es nacional. La hizo la consultora Opinaia, una firma que trabajó para Larreta. Hizo una tabla de imágenes con 32 dirigentes del oficialismo y la oposición.Para ordenarlos, tuvo en cuenta lo que se conoce como "diferencial neto de imagen". Es decir, comparó la positiva y la negativa, pero sin tener en cuenta el "no sabe/ no contesta", que suele tirar para abajo a los políticos menos conocidos.Bullrich queda claramente entre los 5 mejores y Larreta, entre los 5 peores.La ministra combina 49% de positiva y 50% de negativa y es superada sólo por la vice Victoria Villa- rruel y el presidente Javier Milei. El exjefe porteño, en cambio, queda 29° con + 27% y - 68% y apenas les gana al canciller Gerardo Werthe- in, el diputado Miguel Angel Pi- chetto y el senador Martín Lous- teau.H

Fuente CB Consultora Opinión PúblicaIntención de voto 2025
En base a un sondeo porteño de 1.079 casos

Si mañana fueran las eleciones de senadores nacionales por CABA, a quién votaría?

NACIONAL
Ranking de imágenes
En base a un sondeo nacional de 1.000 casos

Los 5 mejores

■ Positiva ■ Ns/Nc ■ Negativa

Victoria Villarruel

Javier Milei

María Eugenia Vidal

Rogelio Frigerio

Fuente Opinaia

41

Patricia Bullrich

37

Los 5 peores

Gustavo Valdés 51

Horacio R. Larreta

Gerardo Werthein 50 |

Miguel Angel Pichetto

Martín Lousteau 14 1
CLARIN

Nuevas ofertas, todos los días
Q Clasificados
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Corrupción y evasión

El tren millonario. A partir de un nuevo informe de laSIGEN se determinaron irregularidades corroboradas por la Justicia federal. Hoy el tren está desarmado y tirado.
El tren que dejó el gobierno de 
Cristina en Santa Cruz: costó más de 
US$ 70 millones y anduvo un solo díaLa SIGEN realizó otro informe sobre YCRT y el Tren Turístico Eva Perón. Funcionó sólo el día que lo inauguraron Alicia y Máximo Kirchner en la campaña de 2015. Hoy el tren está desarmado.
Lucía Salinaslsalinas@clarin.comEl tren Eva Perón, con fines de promoción turística e industrial, recorrió con dos vagones el tramo Río Gallegos-Río Turbio. Fue la única vez que funcionó y se puso en marcha en plena campaña electoral de 2015, en un acto encabezado por Alicia y Máximo Kirchner para lo que en la causa penal se llamó una “falsa inauguración”. El proyecto se presupuestó en casi 700 millones de pesos, unos 70 millones de dólares al cambio oficial de entonces, pero nunca se concluyó. La obra depende de YCRT, la empresa minera y en un nuevo informe de la SI- GEN se habló de “patrimonio comprometido” y “ausencia de información”. Las nuevas autoridades provinciales piden recuperar los materiales abandonados para salvar a la empresa de la expropiación.

Sin pasajeros ni itinerario, el tren turístico Eva Perón recorrió unos pocos metros para su bautismo. Años después, se denunció como ejemplo de un entramado de convenios millonarios celebrados entre el ex Ministerio de Planificación, Yacimientos Carboníferos Río Turbio (YCRT), la UTN y la Fundación Regional Santa Cruz (FRSC). En total, para todo el programa denominado "puesta en valor del ramal ferroviario", se firmaron 453 convenios y 90 adendas por 443 millones de pesos.Sobreprecios, violaciones de las normas administrativas, utilización de material que no era apto, una campaña de comunicación inexistente, facturas sin rendir, fondos sin justificación aplicados a obras inconclusas, son sólo algunas de las irregularidades corroboradas por la Justicia federal penal.Según la elevación a juicio oral del caso, firmada por el fiscal fede

ral Carlos Stornelli, se suscribieron al menos 66 convenios específicos con la finalidad de ejecutar distintas actividades que resultaban “necesarias para cumplir con el objeto de “puesta en valor del Ramal Ferro Industrial Eva Perón”. El monto total involucrado para la concreción de este proyecto fue de 667.807.728,64 pesos.
Lo inauguraron Alicia 
y Máximo Kirchner en 

la campaña de 2015.

Hay otros números alrededor del caso: Facturas presentadas por FRSC - UTN por 278.808.255 pesos, un total de 198.687.690 pagados, quedaron deudas por 80.120.565 pesos y un total de 27.351.433 de facturas sin rendir.Entre las irregularidades investigadas, se determinó un presu

puesto para campañas de comunicación sobre una obra que nunca se terminó. Todo mediante Convenios Específicos de Promoción y Campaña Comunicacional sobre el Tren Histórico entre YCRT y la Facultad Regional de Santa Cruz de la UTN a través de los cuales se habrían destinado sumas por un monto de $ 14.389.480,16.El listado de hechos denunciados es amplio. Se analizaron convenios vinculados al material rodante, que expuso el destino de un presupuesto de $ 48.709.729,85 que nunca se aplicaron a lo que correspondía: había fechas inciertas, falta de datos sobre el avance de las obras, detalle de ejecuciones, informes de control de gestión, entre otros aspectos denunciados.También se detectaron irregularidades en relación a las contrataciones relativas al “Ramal 750” (tendido ferroviario) y el destino de 55 millones de pesos para tres tramos 

del mismo y posterior inversión de 23 millones de pesos. Todo para una obra sin terminar pero que la actual intervención de YCRT busca replicar para salvar a la compañía del objetivo de la Casa Rosada: expropiarla por su enorme déficit, en el ranking de las empresas del Estado con mayor rojo financiero, la compañía minera se ubica cuarta.En un nuevo informe de la SI- GEN sobre YCRT, entre todos sus problemas financieros, volvió a hacer referencia a la obra del Tren Eva Perón. En el documento de 55 páginas al que accedió Clarín se señaló: “Los informes que incorporan la Auditoría Integral del año 2016 contienen distintos tipos de observaciones, irregularidades y demás cuestiones de índole administrativas, jurídicas, constructivas, contractuales que están debidamente señaladas”.En función de ese planteo, se indicó a las autoridades de YCRT que

mailto:lsalinas@clarin.com


CLARIN - LUNES 30 DE DICIEMBRE DE 2024 El País 9

“realice las indagaciones y búsqueda de toda información relativa al emprendimiento Tren Turístico, toda vez que hay patrimonio comprometido en ese desarrollo e inversiones significativas realizadas”.El proceso de facturación de las tareas a realizar en relación al Tren Eva Perón fue calificado por la Justicia como irregular, “administrativa y contablemente; se analizaron las transferencia presupuestarias desde el extinto Ministerio de Planificación hacia YCRT y no se encontraron dentro del presupuesto referencia alguna al tren histórico, tampoco se hallaron convenios por $ 700 millones firmados entre la FRSC y YCRT y se ejecutaron $ 200 millones del programa sin respaldo presupuestario”.Además se detectaron más fondos públicos comprometidos: irregularidades en los convenios específicos vinculados al material rodante de dicho Tren Histórico, a través de los cuales se habría destinado un Presupuesto total de $ 48.709.729,85.Sobre esa cifra, “se observaron fechas inciertas, datos sobre el avance de obras, detalle de ejecuciones, informes de control de gestión, la inexistencia de informes de ejecución, análisis previos e inclusive los convenios específicos sucedió la formación de un Comité de seguimiento, lo cual no surge de ningún informe o constancia de su creación”.Cuando la Justicia citó a declarar como testigos a los auditores de la SIGEN que en 2017 cooperaron con la Justicia penal, se relató que no se “halló ningún expediente administrativo que indique desde la necesidad de la obra, su presupuesto, costo final”Consultada por Clarín, la actual intervención de YCRT confirmó el faltante de información sobre el Tren Eva Perón financiado por la gestión kirchnerista. “Sólo dejaron tres vagones abandonados sin locomotora, y material tirado en una estancia privada”, indicaron.El lugar donde se concentró el proyecto fue en la Estancia Killik 
Aike Sur, donde inclusive existen unos 9 o 10 kilómetros de vía armada en desuso. “Fue donde hicieron rodar la vaporera el día de su presentación como proyecto del tren turístico”, explica un escrito reciente de la Justicia federal.La intervención de YCRT presentó un escrito en Comodoro Py solicitando el recupero del material correspondiente a 35 kilómetros de vías, que se encuentra en la Estancia Killik Aike Sur “para poder ser distribuido en nuestras instalaciones férreas de Punta Loyola, Estación de Río Turbio y Los Campamentos”. El motivo es parte del plan de salvataje para impedir que el gobierno nacional avance con la expropiación de la compañía que depende del aporte del Tesoro nacional para su funcionamiento. ■

Declaran empresarios que le 
compraban al Señor del TabacoLos convocó la Justicia porque se abastecían de cigarrillos truchos de Tabacalera Sarandí. Otero suma complicaciones en una causa clave.
Nicolás Diana ndiana@clarin.comEl cerco judicial se empieza a cerrar sobre Pablo Otero, el dueño de Tabacalera Sarandí conocido como el "Señor del Tabaco", por su influencia y poder en el sector. Una causa que lleva adelante la Justicia federal de Mar del Plata contra el empresario por falsificación de estampillas y venta de cigarrillos con estampillas apócrifas se reactivó y amenaza con terminar en un llamado a indagatoria contra Otero, según fuentes al tanto de la investigación.El 23 de diciembre pasado, antes de Navidad, el juez federal Santiago Inchausti citó a indagatoria a un grupo de empresarios pymes que compraban cartones de cigarrillos truchos (con las estampillas falsificadas) de las marcas Red Point -que pertenecen a Tabacalera Sarandí-; y Dol- chester y Pier de la empresa Bronway, ubicada en Rosario, y que comanda Darío Ippolito.Las citaciones recayeron sobre Daniel y Pablo Hernández (padre e hijo), Leonardo Dari, Sebastián Ponce y Carlos y Alcides Monaco. Todos están acusados de ser parte de una maniobra que involucraría a Tabacalera Sarandí y Bronway en la que presuntamente se truchaban estampillas para vender cigarrillos sin

<5La actualización de todas las noticias encontralas a toda hora y en cualquier dispositivo en 
clarin.com
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Más problemas. Para Pablo Otero de Tabacalera Sarandí.
pagar impuestos.Para el juez está probado que los seis involucrados compraban al por mayor de manera directa a Tabacalera Sarandí y Bronway los cigarrillos truchos y los revendían a otros negocios. Y hacían una diferencia ya que esos paquetes no pagaban ningún impuesto. "Adquirían y recibían con habitualidad y ánimo de lucro paquetes de cigarrillos de las marcas Red Point, Dolchester con sus estampillas insertas apócrifas o bien sin instrumento fiscal de control para su acopio, distribución y comercialización al por mayor y menor", dijo el juez.La hipótesis que maneja la Justicia, que podría complicar a Otero e

Ippolito con una eventual indagatoria, es que Sarandí y Bronway eran parte de la maniobra de venta de cigarrillos con estampillas truchas. Así, las empresas tabacaleras también se habrían beneficiado porque no pagaban tributos. La Justicia espera los testimonios de esta primera tanda de indagatorias para tomar más decisiones.La causa arrancó en agosto de 2019 cuando la AFIP de Mar del Plata detectó que en varios kioskos de la costa bonaerense se vendían cigarrillos de Bronway (PIER y Dolchester) y de Tabacalera Sarandí (Red Point), entre otras marcas, con estampillas truchas. Uno de los locales ubicado en Santa Clara del Mar 

tenía un stock suficiente para abastecer a una zona importante de Mar del Plata. Incluso iban a comprar productos que luego los llevaban a Tandil.En esta causa, esas estampillas allanadas por la Justicia fueron pe- riciadas por la Casa de la Moneda, organismo que produce y entrega a la AFIP las estampillas oficiales que se pegan en los atados de cigarillos y que sirven para controlar y pagar los impuestos correspondientes. En diciembre de 2023 quedó determinado que los atados de la marca Red Point que habían sido secuestrados en ese allanamiento tenían adheridas estampillas falsas.En su momento, Otero y sus abogados intentaron frenar el avance de la causa con una maniobra. Pidieron que el caso que tramitaba la Justicia federal de Mar del Plata sea trasladado al juzgado federal 3 de Morón, donde había una causa similar contra Otero por presunta infracción al código aduanero. Sostenían que el caso de Morón era anterior y que se trataba de una investigación paralela.La Justicia de Morón rechazó esa medida y Otero apeló. El caso llegó a la Cámara Federal de San Martín y tras varias idas y vueltas escaló hasta la Corte Suprema de Justicia que el 16 de abril pasado desestimó los recursos presentados por Tabacalera Sarandí y validó la investigación de Mar del Plata que ahora vuelve a tomar impulso. ■
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El Presidente reveló 
que Karina le dijo que 
no será candidataEl mandatario sostuvo que su hermana está construyendo en La Libertad Avanza “la herramienta política para que podamos estar confortables”.

Armado nacional. Es una de las principales actividades de la secretaria General de la Presidencia.

La eventual candidatura a legisla
dora nacional de Karina Milei en las elecciones del próximo año viene generando idas y vueltas dentro del oficialismo. En las últimas horas fue el propio presidente, Javier Milei, el que se involucró en el tema y recordó que su hermana re
cientemente dijo que "no será can
didata11 en las próximas legislativas, en la que se renovará la mitad de los cargos en Diputados y un tercio del Senado.En el marco del reportaje que le concedió a la revista Forbes, Javier Milei rememoró lo conversado con la secretaria general de la Presidencia pero luego matizó con que él mismo supo volver sobre sus pasos: hace 6 años había descartado 
involucrarse en la política activa al 
participar de una disertación.Al ser consultado sobre la candidatura de Karina Milei, el mandatario respondió que "no lo creo. El otro día estaba desde Italia dando una nota, me lo preguntó Luis Ma- jul, se lo preguntamos y dijo que no. Igual yo no me meto con esas 
cosas. Porque yo recuerdo que en 
diciembre del 2018 le dije a Alber
to Benegas Lynch (h) que ni loco y, 
sin embargo, mire dónde terminé", añadió.Según trascendió, Karina cree que su rol está junto a su hermano.En este sentido, el primer mandatario amplió que "lo que yo entiendo, y mi hermana me manifiesta, es que está construyendo la herramienta política para que podamos estar confortables en nuestros armados políticos. Eso es lo que a ella la motiva y la mueve". Lo dijo en referencia a la oficialización de La Libertad Avanza como partido nacional pero también a la construcción de las filiales en cada una de las 24 provincias.De hecho, este fin de semana la funcionaría y Martín Menem viajaron a Misiones asistir a un acto por la conformación del espacio en ese distrito. Y este domingo el Presidente vio la oportunidad de insistir con su prédica contra la casta y re- 

tuiteó una publicación que mostraba a la comitiva descansando en el piso del aeropuerto de Posadas luego de haberse cancelado el vuelo de regreso a CABA Fue así que le agregó un irónico mensaje que se popularizó hace años en la publicidad de una tarjeta de crédito: "Pertenecer tiene sus privilegios".Más allá de la febril participación de Karina en la construcción del partido de LLA, la incorporación del apellido Milei a la boleta del oficialismo en los próximos comicios se sigue meneando en distintas reuniones. Es cierto que en el oficialismo aducen que no la ven ocupando una banca en el Congreso por el rol clave que ocupa en el Eje-
“Se lo preguntamos y 

dijo que no”, relató 
Milei sobre Karina.

cutivo y como principal asesora del jefe de Estado. Pero también no son pocos los funcionarios que aducen que, en caso de una caída sustancial en la imagen del gobierno poco antes de los comicios, podrían jugar "la carta" de Karina en la lista de LLA de Provincia.Mientras tanto, la integrante del trípode de poder del Gobierno ya dio el visto bueno para que LLA tenga sede propia. La principal opción es un edificio emblemático ubicado frente a la Plaza de Mayo, en la esquina de Reconquista y Ri- vadavia. El objetivo es intentar formalizar la operación en las próximas semanas.En marzo próximo, en tanto, los apoderados de LLA deberán oficializar a la Junta electoral del partido, la misma que definirá las listas nacionales de candidatos a fines de mayo. Sugestivamente Karina no integrará ese cuerpo: es que quienes lo conforman luego no pueden ser candidatos. Sí estarán en la Junta un estrecho colaborador como "Lule" Menem y el apoderado Santiago Viola, entre otros. ■
Adorni: el gobierno de Mauricio 
Macri “se quedó sin nafta”

La Legislatura cordobesa 
aprobó la Ficha Limpia

Luego de que Patricia Bullrich cuestionara a Jorge Macri por el desdoblamiento de las legislativas en la Ciudad para el año próximo, ahora Manuel Adorni criticó a su primo y ex presidente, Mauricio Macri, al considerar que en su gobierno “se quedó sin nafta”.
“En los últimos 40 años el único 

candidato que cumplió sus pro
mesas de campaña fue Milei. El único”, aseguró el vocero presidencial.Y cuando se le preguntó si no tiene una similitud con el gobierno de Mauricio Macri, Adorni fue ta

jante: “Macri se quedó sin nafta. 
No importa si porque no quiso, no 
pudo, no importa. Eso casi es secundario. Cuando analizás ese período, ves que la inflación no se controló, tampoco el déficit fiscal, o mejor dicho, no se terminó de controlar. Además, terminaste con cepo; obviamente que lo que había que hacerse en su momento, no se hizo”, opinó.En una entrevista realizada por Radio Rivadavia este domingo, Adorni instó a un acuerdo con el PRO para las próximas legislativas, pero volvió a distanciarse. “Hoy te

nemos mucho apoyo de gente que no pertenece exclusivamente a nuestro espacio por ahora, pero están apoyando lo que efectivamente hay que hacer”, dijo el vocero.Y agregó: “No sé si vamos a ir jun
tos con los representantes de Macri. No lo sé. Repito las palabras del presidente (Milei), vamos juntos o separados. No hay grises. Creemos que está prohibido engañar al electorado, a la gente. Está prohibido mentirle y está prohibido hacer cualquier artimaña de la vieja política, así que o vamos juntos, o vamos separados”, insistió. ■

El Poder Legislativo de la provincia de Córdoba aprobó el proyecto de Ficha Limpia que impide que las personas condenadas en segunda instancia por delitos dolosos con penas privativas de la libertad sean candi- datas para ocupar cargos públicos. La nueva iniciativa que modifica el Código electoral provincial contó con el respaldo de 65 legisladores de distintos partidos.Se trata de un proyecto que a nivel nacional viene impulsando el PRO, pero que no ha conseguido quorum en la Cámara 

de Diputados para su tratamiento, y ha generado rispideces con el Gobierno nacional, por la falta de apoyo de la totalidad de los legisladores de La Libertad Avanza.El Congreso nacional tiene plazo hasta el 25 de mayo del año próximo, fecha en la que vence la presentación de los candidatos a diputados y senadores nacionales.En Córdoba, el gobernador Martín Llaryora señaló que “este resultado refleja el valor del diálogo y la construcción de acuerdos. En Córdoba demostramos que es posible trabajar unidos, más allá de las diferencias partidarias.” ■
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WalterSchmidtwschmidt@clarin.com

E
l plan orquestado desde el inicio de la gestión por Santiago 
Caputo y avalado por Javier Milei de dividir en dos el ma
pa político pareció tomar forma en el final del año, ya con un pie en el 2025 electoral: un espacio de centrodere- cha encabezado por el Presidente y al que sumarían al PRO y sectores del radicalismo y del peronismo no kirchnerista. Del otro lado, claro, Cristina Kirchner y demás fuerzas de centroizquierda e izquierda.La incorporación de Diego Kravetz a la SIDE -también se habla de un ofrecimiento a su esposa y dirigente política Soledad Acuña-, así como la idea del gobernador de Entre Ríos, Rogelio Frigerio, de compartir una lista en la provincia con el oficialismo, refleja el avance libertario 

sobre las filas del PRO. Y viceversa.Por eso, la conducción de Mauricio Ma- 
cri empieza a ser cuestionada desde 
adentro, ya no sólo por el larretismo sino por la tropa propia que, por ahora, no lo admitirá públicamente. Son aquellos dirigentes que vienen defendiendo la gestión de Milei, y que se sumarían sin reparos a una propuesta oficialista bajo el argumento o la excusa de que los votantes de La Libertad Avanza y del PRO hoy son lo mismo.Al expresidente le endilgan, entre otras cosas, haber ubicado en el Gobierno dirigentes suyos, pero no del PRO, como

Plan electoral. Santiago Caputo diseñó la estrategia en función de la figura de Milei.

Raúl Jalil. Jaldo pretende cerrar un acuer
do con los libertarios en su provincia, que incluya en las listas algunos dirigentes del PRO y de la UCR. Jalil, por su parte, ya dio 
dos gestos en línea con los intereses de 
Milei al unificar las elecciones de Cata- marca con la nacional, y buscar eliminar las PASO. La posición de ambos mandatarios es lo que más molesta a Cristina.Desde el comienzo de la gestión Milei, el concepto que se planteó fue inflación 
y control de las calles. Vaticinaban que teniendo éxito en ambos, bastaría para ga
nar los comicios legislativos. Quizás demasiado ambicioso. El Gobierno debió ceder su discurso anti casta para negociar con la oposición el freno a dos vetos presidenciales, la Ley Bases y hasta buscar concertar con el kirchnerismo, entre otras cosas, los pliegos de Ariel Lijo y Manuel Gar- cía-Mansilla.Además, si el Gobierno pretende alzarse con la mitad de los 24 senadores en juego y unos 52 diputados sobre 127, el cálculo que hace la Casa Rosada es que obtendría casi el 50% de los votos. Algo pocas veces visto en una elección de medio término.Quizás a la inflación y el control de las calles Milei deba añadir una clara recupe
ración del poder adquisitivo, en particular de la clase media, media baja y de los jubilados. Porque todo en esta etapa se cir
cunscribe a la economía. El resto, como el objetivo de manejar la Corte Suprema, la presencia contradictoria de mucha “cas-

El cálculo que hace la Casa 
Rosada para crecer en el 
Congreso sería de casi el 

50% de los votos.

La fórmula inflación más 
control de las calles podría 

no ser suficiente para 
semejante caudal de votos.

María Tettamanti en la Secretaría de Energía, Eduardo Bustamante en Cancillería, Alejo Maxit en AySA o en su momento a Julio Garro -luego echado- en Deportes en el inicio. Salvo Garro, el resto no tenía militancia partidaria en el PRO ni eran legisladores. De ahí los reclamos que empiezan a aflorar.También sugieren que, así como Cristina Kirchner probablemente sea candi- data a las elecciones legislativas, Macri haga lo propio y no mande a postularse a otros, si el objetivo es que el PRO busque conservar su identidad pero al ir solo corra el riesgo de perder y de achicarse. 
“Esto ya no es más el PRO, es el macris- 
mo”, señalan varias voces “amarillas” quejosas.La consideración que Milei tiene por Cristian Ritondo, las recurrentes versiones de que Diego Santilli encabezaría la lista por la Provincia, el respaldo de María Eugenia Vidal o Silvia Lospennato a la 

gestión del Ejecutivo, son movimientos 
que hacen dudar si Mauricio Macri se ani
maría a romper con los libertarios.El radicalismo tiene su cuota aparte en el nuevo frente oficialista. El tucumano Mariano Campero, el cordobés Luis Picat y el misionero Martín Arjol dieron el primer paso. Lo irrisorio, que también refleja la crisis que transita la UCR, es que el Comité Nacional votó a favor de expulsarlos. Sin embargo, a la misma mesa de los “radicales peluca” en la Casa Rosada se sentó el jefe del bloque de diputados radicales, Rodrigo de Loredo. Algunos lo hacen en forma explícita, otros solapadamente, pero hay un grupo de dirigen
tes de la UCR dispuesto a confluir electoral
mente con La Libertad Avanza.Además, si las huestes de Milei abrieran la negociación por las listas en territorio bonaerense, nadie en el oficialismo descarta que podría abrirse una ventana para admitir al sector radical que comandan Maximi

liano Abad y Miguel Fernández con 27 intendentes del interior de la provincia. Esa hipótesis deriva de la lectura que se hace en la comunidad política antikirchnerista, que sostiene que el espacio de Cristina Kirchner y Axel Kicillof podría tener alrededor de un 35% de intención de votos en la provincia. Demasiado para que el resto vaya dividido.Respecto a la alianza con una la pata del PJ no kirchnerista, se complicó sobre el final del año con la detención en Paraguay y posterior expulsión del Senado del entrerriano Edgardo Kueider. Una baja para el oficialismo que debió salir a despegarse de un posible hecho de corrupción. No obstante, otro senador peronista como Carlos “Camau” Espinóla ya ha manifestado su deseo de convertirse en libertario. ¿Cuántos más habrá?También se anotan los gobernadores peronistas aliados del Gobierno como el tucumano Osvaldo Jaldo y el catamarqueño 

ta” en el propio Ejecutivo, la confrontación con presidentes de países vecinos, el agravio hacia políticos, economistas, empresarios y periodistas o la intolerancia a la discrepancia y a las críticas plasmada en escraches digitales, parecen quedar para más adelante.Algo similar ocurrió durante el mene- mismo. Durante el proceso de la Convertibilidad de Domingo Cavallo que empezó a aplacar la hiperinflación, los casos de 
corrupción no hicieron mella en el apo
yo y el voto hacia Carlos Menem. Cuando la sociedad hizo suya la estabilidad, empezó a exigir transparencia y respeto por la ley, y le cerró las puertas al riojano para un tercer mandato, vía reforma constitucional.Así como Milei encarna el fin de un ciclo, hacia adelante se estima que más allá de los nombres, habrá muchos más cierres de etapas pero en periodos más cortos y más disruptivos. ■
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Extraño incidente con 
un dron y dos rusos en 
el edificio del CongresoEl artefacto estaba en la terraza del Palacio Legislativo. Podía filmar y grabar audio. Sus dueños lo reclamaron en el Senado como extraviado. Se abrió una causa.

El enigma del dron. El artefacto que cayó en la terraza del Congreso podía filmar y grabar audio.

Dos ciudadanos rusos son investigados por intimidación pública luego de que en la madrugada de ayer se presentaran en el Congreso para reclamar un dron que dijeron se les había extraviado en una 
terraza del Senado.Ante el extraño reclamo, la vicepresidente Victoria Villarruel pi
dió a la Policía Federal que intervi
niera y los agentes encontraron el aparato: un dron marca "DJI", modelo MAVIC Mini PRO4 "el cual posee memoria marca SAMSUNG 128", un dispositivo con capacidad para filmar y grabar audio. Ante el hallazgo, se hizo una denuncia en la Justicia Federal que recayó en el despacho del Juzgado Nacional en lo Criminal y Correccional N° 2, a cargo de Sebastián Ramos en Comodoro Py.Fue en ese marco que el juez, a pedido de la División Intervenciones Judiciales, ratificó lo actuado de madrugada, ordenó el secues
tro del dron y abrió una causa por 
intimidación pública para pedir la 
identificación de los dos ciudadanos rusos que manipulaban el aparato sobre el Palacio Legislativo.Según se consignó en un parte informativo de la División Seguridad y Custodia del Senado, en primera instancia, los encargados que recepcionaron el reclamo de los rusos no le pidieron sus datos filiato- rios o de contacto. "Solo se les indicó que regresaran a las 10" de ayer domingo. El informe al que accedió Clarín tenía hora de las 320 de la madrugada.El juzgado de Ramos, luego, tomó medidas y pidió la "declaración de personal policial y de seguridad" que estuvo en funciones en la noche y "que al hacerse presente los propietarios del dron se le tomen los datos filiatorios y se le indique que deberán proceder al retiro del mismo en el juzgado", que luego se fijó para la mañana de este lunes. Antes, técnicos de la División Video y Comunicaciones Aeronáuticas de la fuerza inspeccionaron el dispositivo.

En principio, los investigadores descartaron por el momento "adoptar ningún otro temperamento" contra los sospechosos e incluso se los notificó que deberán concurrir desde el lunes "con el fin 
de retirar el dron".Sin embargo, el confuso episodio provocó suspicacias entre las autoridades del Senado y por ello decidieron dar rápido aviso a la Policía.Es que extrañamente, ningún 
agente de la nutrida custodia que 
rodea al palacio legislativo se había 
dado cuenta de la actividad del dis
positivo de grabación. Usualmente hay efectivos de la Policía Federal tanto en las adyacencias del Con-
Diploiná ticos rusos se 
negaron a un test de 
alcohol en Navidad.

greso como dentro del histórico edificio.Lo "raro" del episodio es que las fuerzas de seguridad no hayan notado que al menos dos ciudadanos rusos grabaran con un dron los exteriores del Parlamento.Al perder el dispositivo, los imputados se presentaron por las puertas de Hipólito Yrigoyen y alertaron a las autoridades de la Cámara alta que dieron inició a las actuaciones del caso.El hecho se produjo además cuatro días después del cruce con la Embajada de Rusia, luego de que dos diplomáticos se negaran a realizarse test de alcoholemia en sendos operativos de tránsito en las primeras horas de la Navidad.Pero también la incautación del sospechoso dron tuvo lugar un año y medio después que el líder ruso 
Vladimir Putin recibiera en el aeropuerto de Moscú a dos espías rusos que vivieron durante años en la Argentina y pudieron regresar a su patria en el marco de un canje de prisioneros entre Rusia y Occidente. ■

Falleció Laura Conte, referente 
de Madres de Plaza de Mayo
A los 93 años falleció Laura Jordán 
de Conte, referente de Madres de Plaza de Mayo-Línea Fundadora y de largo compromiso con los derechos humanos y la búsqueda de la verdad sobre las víctimas del terrorismo de Estado.Como muchas otras madres, su vida tuvo un vuelco cuando uno de sus cinco hijos, Augusto María Conte, de 21 años y que militaba en Montoneros, fue detenido desaparecido el 7 de julio de 1976, mientras revistaba como conscripto en la Base Aeronaval de Punta Indio. Augusto había egresado en 1972 del

Colegio Nacional Buenos Aires y era estudiante de Economía y trabajador del PAMI.
Laura fue la esposa de Augusto 

Conte Mac Donell, miembro fun
dador junto a Emilio Mignone, del 
Centro de Estudios Legales y Socia
les (CELS), y diputado nacional en 1983 por el Partido Demócrata Cristiano. Llegó a la banca por el entonces distrito de la Capital Federal, con el lema “Los derechos humanos al Congreso”. Augusto Conte nunca pudo superar el dolor por la pérdida de su hijo y se quitó la vida, en febrero de 1992. Testimonio. Laura Conte.

Laura Conte era psicoanalista y creó el área de Salud Mental del CELS. El organismo fue el que dio a conocer ayer por la tarde su fallecimiento.“Como muchas organizaciones de derechos humanos que fueron fundadas por familiares de víctimas de la dictadura, el CELS se fue componiendo por distintas capas generacionales y buena parte de nuestra formación se debe a la memoria que nos transmitieron. La memoria de Laura en el CELS es que hablaba bajito, muy bajito. Por eso para escucharla había que prestar atención. Era exigente y a cambio enseñaba mucho y más”, señaló el CELS. "Siempre fue extremadamente inteligente, bella y fotogénica. Despedirla es casi imposible", la evocó también el CELS en un comunicado.

Luego del fallecimiento de Emilio Mignone en 1998, Laura Conte fue presidenta del CELS hasta el año 2000. Más tarde se unió a la Comisión Provincial por la Memoria, y fue fundadora de Memoria Abierta. En redes hubo mensajes de despedida que la señalaron como un emblema en la lucha por los desaparecidos. Y se recordó también que fue parte del equipo interdisciplinario que con Abuelas de Plaza de Mayo realizó asistencia y seguimiento en los primeros casos de restitución de niños a sus familias biológicas.En 2017 fue reconocida por la Legislatura porteña como una personalidad destacada en el ámbito de los Derechos Humanos.Será despedida este lunes 30 de diciembre en O'Higgins 2842, Nú- ñez, de 9.30 a 13. ■
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Gendarme: alistan un repudio 
de la región contra MaduroEl Gobierno ya trabaja junto a un grupo de abogados para intentar esclarecer el hecho. También habría una declaración de organismos internacionales.
Emiliano Russoerusso@clarin.comTras las definiciones del fiscal general del régimen venezolano, Ta- rek William Saab, sobre los motivos que llevaron a la reclusión de Nahuel Gallo, detenido en el país caribeño, en el Gobierno reafirmaron que la detención “es ilegal” que ya trabajan abogados “profesionales” para intentar esclarecer el he-

E1 Gobierno insiste en 
condenar la detención 

del gendarme.

cho y que en pocos días habría una declaración conjunta “de organismos internacionales” con el objetivo de reclamar la inmediata liberación del gendarme argentino.El caso del gendarme argentino que fue aprehendido el 8 de diciembre cuando intentaba ingresar a Venezuela desde el límite con Colombia -con el objetivo de ver a su mujer y su pequeño hijo- sigue provocando cruces entre el régimen de Nicolás Maduro y la administración de Javier Milei.El fiscal Saab había declarado a Clarín que el efectivo argentino se encuentra en “excelente estado de salud y está siendo atendido”, pero lo acusó de estar involucrado en una supuesta red integrada por otros extranjeros con el objetivo de perpetrar acciones terroristas en

Encuentro. Bullrich y Werthein se reunieron con familiares del gendarme detenido en Venezuela, lthieberger
su país.Consultada sobre estas definiciones, la ministra de Seguridad, Patricia Bullrich, dijo a este diario que “sostenemos que es una detención ilegal Inventan una conspiración y reconocen que tienen otros presos extranjeros. No tenemos más nada que decir salvo que lo liberen y no inventen: la figura del terrorismo no se puede usar como ins

trumento político, está prohibido por convenciones internacionales y por el GAFI (Grupo de Acción Financiera Internacional)”Es en este marco la funcionaría adujo que el régimen chavista justifica la detención de Gallo con el argumento que éste habría integrado una supuesta conjura terrorista pero con el verdadero objetivo de intentar dirimir una disputa polí

tica con el Gobierno de Milei.Respecto a si pedirán una prueba de vida del gendarme detenido -el fiscal venezolano no quiso revelar su lugar de reclusión-, Bullrich se abstuvo a lo declarado por los funcionarios chavistas. “Dicen que respetarán los derechos humanos y su integridad física. Ahora tienen que respetar ese mensaje”, apuntó al tiempo que agregó que “no que

remos una prueba de vida sino que vuelva a la Argentina”. Y enfatizó: “No tenemos porqué aceptar que lo tengan prisionero en una supuesta causa judicial en el que lo acusan con otros extranjeros. Está fuera de lugar”.Desde la Cancillería que conduce Gerardo Werthein, en tanto, también cuestionaron las declaraciones de Saab por “no respetar ningún derecho” pero aclararon que han podido contratar a “profesionales independientes” para asistir legalmente a Gallo. Los letrados vienen trabajando en el expediente desde hace varios días pero aún no habrían podido contactarse con el efectivo argentino detenido en Venezuela por orden del régimen de Maduro.En paralelo, en el Gobierno trabajan para dar una respuesta política regional al régimen venezolano por lo que consideran una detención ilegal de un ciudadano argentino. Al respecto, se pudo averiguar
Bullrich consideró 
“fuera de lugar” la 

detención de Gallo.

que el Ministerio de Relaciones Exteriores intentará en los próximos días consensuar una declaración "fuerte" de organismos internacionales contra el régimen chavista que, al mismo tiempo, exija la inmediata liberación del gendarme.Este domingo el fiscal Saab emitió un duro comunicado con fuertes descalificaciones a Werthein y al Milei en rechazo a las críticas del gobierno argentino por la sorpresiva detención del gendarme.El canciller argentino le había pedido a Saab que “demuestre su valentía”, libere al gendarme detenido y que se enfrenten en un tribunal imparcial de Justicia. Pero el funcionario chavista luego intentó desacreditarlo al asegurar que llegó “al azar” a su cargo y lo calificó de "advenedizo”. ■
Dura respuesta de la Fiscalía del régimen 
venezolano contra Milei y Werthein
El fiscal general del régimen de Nicolás Maduro, Tarek William Saab, emitió ayer un duro comunicado con fuertes descalificaciones contra el canciller Gerardo Werthein y el propio presidente Javier Milei, a manera de respuesta por el pedido del Gobierno argentino para que Venezuela libere al gendarme detenido en Caracas, Nahuel Gallo.“Respuesta al Sr. Gerardo Werthein, vocero del inframundo argentino”, se titula el documento difundido por el funcionario del régimen de Maduro.“Que un nacido en 'cuna de oro1 

y representante en materia exterior de un gobierno que es el hazmerreír mundial por su sumisión a los EE.UU. e Israel, por su incoherencia diplomática, su fanfarronería barata, sus pretensiones psicó- ticas fuera de toda realidad: pretenda darme lecciones sobre justicia y derechos humanos, me causa compasión y pena ajena”, comienza diciendo el texto difundido por Saab.El canciller argentino le había pe- dido justamente a William Saab que “demuestre su valentía” libere al gendarme detenido y que se 

enfrenten en un tribunal imparcial de Justicia.El fiscal venezolano destaca en el pronunciamiento sus 48 años de trayectoria “por la defensa de los derechos humanos de los sectores perseguidos y vulnerables” dentro de su país, además de remarcar -en la misma línea- su “coherencia inquebrantable” y “ética”.Luego, se despacha contra Werthein, a quien señala por haber llegado “al azar” a su cargo al frente de la Cancillería argentina, lo califica de ser un “advenedizo” elegido por un “orate”, en referencia al presi

dente Milei.“No tengo nada que discutir con un afamado corrupto como usted (de un miserable prontuario) en ningún escenario, pues apenas estás cursando el pre maternal de la política en minúscula. Yo en cambio me debo al glorioso pueblo venezolano y a la Constitución sobre la que juré mi cargo”, sostiene el fiscal del régimen de Maduro en el escrito.Días atrás, el gobierno de Nicolás Maduro anunció que investigará el caso del Nahuel Gallo, el gendarme detenido cuando intentaba 

ingresar al territorio venezolano, lo que generó una réplica de Werthein. El canciller argentino dijo que su declaración como “persona de interés” es un “burdo intento de desviar la atención” y reclamó: “Demuestre su valentía y libere a Nahuel Gallo".El fiscal general del régimen respondió en duros términos y ahora volvió a manifestarse en contra del Gobierno argentino. “En Venezuela estamos luchando a riesgo de nuestras vidas, por la defensa de nuestra soberanía y en contra del enemigo imperial más cruel de la historia que busca bañar de sangre nuestra tierra de gracia. La historia pondrá a cada quien en su sitio, pero ya Ud. y sus secuaces entraron - por la puerta trasera en el basural del inframundo” concluyó Saab en su comunicado. ■
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Al Banco Central se le hará más 
difícil comprar dólares en2025

de factores que explicarán el aumento de la demanda de dólares por parte del sector privado en el MULC (Mercado Unico y Libre de Cambios)y complicarán la capacidad del Central de comprar divisas para sus reservas. Entre ellos se destacan la normalización del ac-Desde el lunes pasado, con el final del impuesto PAIS, la entidad aceleró las ventas. Varias razones explican el aumento de la demanda de divisas.
Ana Clara Pedotti apedotti@clarin.comDurante 2024, el Banco Central logró algo que lucía poco probable cuando comenzó el año: acumular compras netas por más de US$ 20.000 millones por sus intervenciones en el mercado de cambios. Para el organismo que preside Santiago Bausili, solo hubo dos meses en los que el saldo por sus intervenciones resultó negativo: junio y julio. Y a pesar de que, desde el lunes pasado, cuando terminó la vigencia del impuesto PAIS, el BCRA acumula ventas por más de USS 800 millones, podría cerrar diciembre con un resultado positivo.Pese a estas compras, el organismo sigue con las cuentas de las reservas netas en rojo. Cuando arrancó el gobierno estas reservas eran negativas por US$ 11.000 millones. A medida que avanzó el año esa cuenta fue bajando hasta -US$ 5.500 millones y hoy, de acuerdo a los parámetros con los que se midan ya que el Central no da cifras oficiales, oscilan entre -US$ 6.000 millones y -US$ 10.000 millones.En la City creen que difícilmente el organismo pueda repetir esta performance en 2025, aún cuando la recomposición de las reservas en dólares resulta clave para avanzar en los objetivos que el Gobierno se planteó para el año entrante: la competencia de monedas, la flexi- bilización del esquema cambiario y su posterior unificación.

En la mira. Este año el Central se llevó más de US$ 20.000 millones tras sus intervenciones, lucianothieberger
Luego del salto del tipo de cambio sobre el final del 2023, el Banco Central logró acumular compras por US$ 16.464 millones de enero a mayo. Este ritmo de compras se vio afectado por la tensión cambiaría sobre mitad de año: entre junio y julio el Central vendió US$ 265 millones en medio de un salto en la demanda.Sin embargo, la puesta en mar

cha de la segunda fase del programa económico sirvió para revertir expectativas y desde agosto, el organismo consiguió quedarse con USS 4.595 millones.Sebastián Menescaldi, de Eco Go, explicó: “En el esquema del año, de enero a mayo el Central compró dólares que ingresaron por la cuenta corriente, hasta que esta comenzó a ser deficitaria. Más tarde, con la 

combinación de dólares blend más los dólares que ingresaron por el blanqueo vía cuenta capital, retomó las compras. Este año tuvo el ingreso de US$22.000 millones que entraron del blanqueo, de los cuales quedan US$ 13.000 millones y una parte de ellos fueron usados, que es lo que está financiando y comprando hoy el Banco Central”.Hacia adelante, existe un combo 

ceso al mercado cambiario por parte de los importadores, el fortalecimiento del peso y también su virtual atraso respecto de las monedas de los socios comerciales de Argentina.Para Nery Persichini, de GMA Capital, “uno de los principales retos vendría por el lado del bajo nivel de tipo de cambio real. El dólar a $ 1.030 es similar al tipo de cambio de agosto de 2015 o enero de 1999. Esta fortaleza del peso podría poner en riesgo la cuenta corriente y la acumulación de reservas en un marco de cuenta financiera aún cerrada. A esto se le suma la dinámica de salarios, que, si bien está lejos de los máximos en dólares, se está recuperando, e incrementa los costos laborales y percude la com- petitividad”.En este contexto, un acuerdo con el Fondo Monetario resulta clave. “Un nuevo acuerdo con el FMI con desembolsos frescos podría alivianar la carga de los dólares financieros, mientras que la consolidación del superávit energético robustecería el canal comercial y compensaría el déficit por turismo. En tanto, la salida del cepo, a nuestro criterio, es más probable que sea un proceso gradual y no un suceso puntual”, añadió Persichini.“La apreciación del peso representa desafíos, ya que, si efectivamente no se devalúa, algunas partidas del balance de pagos se verán particularmente afectadas en 2025, como la importación de bienes y el turismo. Algunos factores que podrían mejorar el panorama son: un nuevo acuerdo con el FMI que incluya “fondos frescos”, un ajuste discreto del tipo de cambio oficial y la eliminación del blend”, advirtieron desde la consultora Inveqc. ■
Por viajes y pagos en el exterior 
se fueron US$ 4.630 millones
Ismael Bermúdezibermudez@clarin.comPese a que el superávit comercial -exportaciones menos importaciones - fue de US$ 714 millones, por los pagos de intereses y de servicios -como viajes y pagos con tarjeta- las operaciones de la cuenta corriente del balance cambiario del Banco Central registraron un importante déficit por sexto mes consecutivo: en noviembre fue de US$ 911 millones versus un saldo positivo de US$ 47 millones en igual 

mes de 2023.Ese déficit se explica porque hubo pagos netos de intereses por US$ 1.108 millones y egresos netos de utilidades, dividendos y otras rentas al exterior por US$ 8 millones.En tanto, la cuenta servicios registró un déficit de USS 530 millones en noviembre por los egresos netos en concepto de viajes, pasajes y otros pagos con tarjeta, de “otros servicios” y de “fletes y seguros” por US$ 491 millones, US$ 189 millones y US$ 148 millones, respectivamente, parcialmente compen

sados por los ingresos netos en concepto de servicios empresariales profesionales y técnicos por USS 299 millones, de acuerdo al Informe del Banco Central llamado Evolución del Mercado de Cambios y Balance Cambiario.La cuenta viajes y otros pagos con tarjeta insumieron US$ 808 millones, mientras ingresaron US$ 317 millones por iguales conceptos. En once meses el déficit suma US$ 4.630 millones.El informe aclara “que alrededor de un 50% de los egresos por viajes, pasajes y otros pagos con tarjeta

"son directamente cancelados por los clientes con fondos propios en moneda extranjera, lo que reduce el impacto deficitario de estos consumos en el mercado de cambios y en las reservas internacionales”.En la cuenta intereses se destacó en el mes USS 741 millones girados al Fondo Monetario Internacional y USS 271 millones a organismos internacionales (excluido el FMI). Por su parte, las cancelaciones brutas del sector privado ascendieron a USS 123 millones.En estos once meses los pagos totales de intereses -en especial los del sector público- sumaron USS 12.235 millones. No obstante, las reservas internacionales del BCRA aumentaron USS 1.596 millones en noviembre.“Este aumento fue explicado principalmente por las liquidacio

nes de compras netas del BCRA en el mercado de cambios por USS 1.627 millones, por el aumento de las tenencias en moneda extranjera de las entidades en el BCRA por USS 997 millones y por los ingresos netos de capital e intereses de préstamos de organismos internacionales (excluyendo al FMI) por USS 394 millones", señala el informe del BCRA.El superávit comercial de USS 714 millones se explica por cobros de exportaciones por USS 5.697millones, parcialmente compensados por pagos de importaciones por USS 4.983 millones.Finalmente, el informe señala que “la cuenta financiera cambiaría resultó superavitaria por USS 2.973 millones en noviembre, gracias al saldo a favor del sector financiero por USS 4201 millones. ■
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Inflación: será 120% este año y 
esperan cerca de 30% en2025En el Presupuesto, el Gobierno planteó una suba de los precios del 18,3%. Sin embargo, todas las proyecciones están por encima de ese nivel.
Natalia Muscatelli nmuscatelli@clarin.comEl dato de la inflación de diciembre, que se conocerá en la primera quincena de enero, se mantendría similar o ligeramente más alto que el 2,4% de noviembre por el mayor consumo de las Fiestas. Los analistas estiman que rondará el 3% mensual, con lo cual, el2024 cerraría con una suba cercana al 120%. Es decir, casi 100 puntos por debajo del 211% con que finalizó el año pasado.Si bien la variable de los precios seguirá desacelerando en 2025, como prevén los economistas, el nivel al que aspira el Gobierno plantea un desafío, cuanto menos, muy difícil. Sucede que el Presupuesto 2025 estima una inflación del 183% y una devaluación mensual del 1%. Esto sería el nivel más bajo desde 2009, cuando la inflación fue del 14,8%. ¿Podrá cumplirse esta meta?Por lo pronto, uno de los escenarios posible es el que brindan los economistas que aportan sus previsiones para el Relevamiento de Expectativas del Mercado (REM). Este sondeo señala que, en 2025, la inflación rondará el 28,1% hacia diciembre. Es decir, por encima de las expectativas que tiene el ministerio a cargo de Luis Caputo.Este mismo sondeo, señala para diciembre, una inflación mensual de 2,9% y para este año, de 118,8%.Claudio Caprarulo, economista

Fin de año. Para diciembre se estima que el índice de precios se ubicará cerca del 3%. maxi failla
de la consultora Analytica, explica: “Trabajamos con varios escenarios para 2025 pero en todas nuestras proyecciones están por encima de lo que estimó el Gobierno en el presupuesto”, dice. Según el analista, “en los próximos meses la quita del impuesto PAIS y la posible reducción de la tasa de depreciación mensual genera las condiciones para que la inflación pueda seguir 

hacia la baja. De todas formas, la sostenibilidad del atraso cambia- rio, el acuerdo con el FMI y la necesidad de comenzar a desarmar el cepo ponen presión sobre la dinámica de los precios durante el resto del año", sostiene. Para diciembre, la previsión de Analytica es del 2,4%, cerrando 2024 en 117%.Pero también hay otras proyecciones más optimistas, como las 

del economista Ricardo Arriazu quien observa que “la inflación bajó más rápido de lo esperado” con lo cual, predice que la variable rondará el 20% el año próximo.Por su parte, el Fondo Monetario apunta que la inflación tendrá un incremento del 139% para este año y anticipa una desaceleración hada el 45% en 2025.Sobre los precios en diciembre, 

en su último informe, la consultora LCG mostró la tendencia de los alimentos y bebidas, que tienen un peso del 25% en la medición del IN- DEC. Con los datos de la tercera semana del mes este indicador muestra una inflación promedio mensual que se desaceleró a 23%, mientras que la medición contra semanas atrás se desplomó a 1,1%.Otros economistas aportan su visión sobre cómo evolucionó la variable de los precios en el último mes del año: la previsión de Fausto Spotorno, de la consultora Ferre- res & Asociados, es de entre 2,5% y 3%. "La carne viene subiendo fuerte las primeras semanas, pero eso es algo que pasa todos los diciembres", sostuvo el economista en una entrevista radial.Por su parte, la consultora Equilibra a cargo del economista Lorenzo Sigaut Gravina proyectó un IPC del 2,7%. Y desde la consultora Fo- cus Market, Damián Di Pace mencionó un registro cercano al 2,8%.Lautaro Moschet, economista en la Fundación Libertad y Progreso señala que para diciembre proyecta una inflación que “se acercará nuevamente al 3%, dado el nuevo incremento de los servicios regulados y el efecto estacional propio del mes”, explica. Y resalta: “Como resultado, esperamos cerrar el año con una inflación de 118%".También, según el último reporte de la consultora Focus Econo- mics, la inflación en 2025 continuará desacelerándose. Aunque la Argentina sigue teniendo la inflación más elevada de América Latina y una de las más altas a nivel global, sus economistas consideran que el alza de precios alcanzaría el 35,6%; mientras que en2026 podría tocar el 22,4%."La depreciación controlada de la moneda, la restricción fiscal y una base de comparación más estricta han ayudado a controlar la inflación en los últimos meses", explicó la consultora. Y estimó que este año el Indice de Precios al Consumidor cerrará en 123,1%. ■
Con menos impuestos, la presión 
tributaria seguirá siendo alta
Por la baja de los precios, el impuesto inflacionario, que viene gol- peando sobre los bolsillos desde hace casi dos décadas, empezará ceder en 2025.Un informe de Nadin Argañaraz para el IARAF, establece que para el año 2024, se prevé un impuesto inflacionario equivalente al 4,7 del producto bruto interno (PBI), ligeramente inferior al registrado en 2023. Esta casi nula reducción del impuesto inflacionario entre ambos años se explica por el marcado aumento de la inflación promedio anual, que pasaría del 136% en 2023 

al 220% en 2024. El año pasado la inflación fue de 211% y en 2024 se estima en 118%.El impuesto inflacionario refleja la pérdida de poder adquisitivo del dinero líquido en manos de los agentes económicos.Este impuesto beneficia al Estado porque se lo queda el fisco, pero además juega a favor de los bancos, que, al crear dinero secundario, “también pueden verse beneficiados por los pasivos líquidos que tengan con sus clientes”, plantea el informe.Para el 2025, se proyecta una 

marcada caída del peso relativo del impuesto inflacionario, del orden de 2,7 puntos porcentuales del PBI, pudiendo finalizar el año en 2% del PBI. Este descenso interanual se explica principalmente por la significativa reducción esperada de la inflación: para 2025 se prevé una inflación promedio anual del 40%.En 2026, el impuesto inflacionario se reduciría aún más, alcanzando el 1,3% del PBI. Este descenso también estaría impulsado por una nueva baja en la inflación, con una proyección anual promedio del 22,5%. En los años siguientes, el im

puesto inflacionario continuaría disminuyendo de manera gradual, hasta llegar al 03% del PBI en2029.Hasta ahora, la principal novedad impositiva de cara al 2025 es la eliminación del Impuesto País, que dejó de regir el 23 de diciembre pasado. Desde el IARAF calculan que "la desaparición del impuesto PAIS deja de incidir en un 1,1% del PBI". Esto sumando a la baja del impuesto inflacionario debería ser de al menos un 2% del PBI. "En efecto, la baja del impuesto inflacionario se transformaría en la primera baja relevante de impuestos de los próximos años", señala el IARAF.Pese a estos cambios, el IARAF prevé que no habrá mejoras en la presión tributaria que enfrentan los argentinos. "A juzgar por el Proyecto de Presupuesto 2025, el gobierno esperaba sustituir la recau

dación de PAIS por la de otros impuestos".Según el informe, el gobierno proyecta para 2025 una suba real de 0,55 puntos porcentuales de la recaudación en términos de PBI. “Como resultado de subas y bajas, la presión tributaria efectiva total se incrementaría en 0,55 puntos del PBI, alcanzando en 2025 el nivel de 22,9% del PBI; es decir, el incremento de recaudación del resto de tributos que el Gobierno espera, más que compensa la baja de la recaudación de IVA, impuesto Pais y Bienes Personales”.En los hechos, lo que se baja, según el IARAF, es la carga tributaria legal, no la presión tributaria efectiva. "De la mano de una menor evasión y elusión tributarias, debe buscarse maximizar el nivel de la recaudación", apuntan. ■

mailto:nmuscatelli@clarin.com
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Toyota. La automotriz salió a defenderse después de haber sido acusada de aumentar las compras de dólares tras el fin del impuesto PAIS.La semana pasada el Banco Central debió vender US$ 803 millones. Lo vinculan a la finalización del impuesto PAIS y el pago de importaciones pendientes.Las automotrices se despegan del salto de la demanda de dólares de los últimos días
Luis Ceriottolceriotto@clarin.comEl jueves el Banco Central vendió 
US$ 599 millones más de los que compró dentro del Mercado Único y Libre de Cambios (MULC), la ventanilla a través de la cual la autoridad financiera concreta su intervención en el mercado cambiario oficial. Esto ocurrió dos días hábiles después de haber sido eliminado el impuesto PAIS, que gravaba con un 7,5% las importaciones de 

bienes y también los fletes desde el exterior. El lunes, durante el primer día posterior a la quita de ese gravamen, el Central ya había tenido ventas netas por US$ 179 millo
nes. Y sumó otros USS 25 millones el viernes.Para entonces una bomba informativa había explotado dentro de las terminales automotrices: desde el propio BCRA, fuentes de la entidad habían dicho que la “mega venta” del jueves “fue para abaste
cer la demanda del sector automo
triz”.

Las automotrices están entre los 
principales importadores de la Ar
gentina. Su principal importación, hoy, son las autopartes: cada uno de los 510.000 vehículos que van a terminar produciendo este año, lle
van entre 50% y 80% de piezas importadas. La importación de vehículos es la otra pata del negocio. Sobre una importación total que este año rondará las 180.000 unidades, más de 90% las importan las 
propias terminales desde sus filiales en Brasil y otros países.Con ese volumen de importacio

nes, sonaba hasta lógico que muchas de las 12 terminales agrupadas en la Asociación de Fabricantes de Automotores (ADEFA) pos
tergaran pagos de importaciones hasta la finalización del impuesto PAIS.Sin embargo desde Toyota, la más importante de estas empresas por su volumen de producción (170.000 pick ups por año, equivalente a 33% de toda la producción automotriz local), señalaron que su participación en la demanda de dólares a precio oficial no pasó de 
US$ 25 millones ese día.“Las operaciones de comercio exterior realizadas (el jueves) por To
yota no respondieron a una opera
ción financiera. Se trató de operaciones ordinarias de cobros de exportaciones y pagos de importaciones”, dijo Ezequiel Vallejos, director de Asuntos Corporativos de la empresa, a través de un comunicado.Agregó: “La operación de Toyota en cuanto al mercado cambiario es superavitaria y en el día a día puede presentar fluctuaciones positivas y negativas, pero generalmente está calzada, con compras y ventas equivalentes. (El jueves) la necesidad de pago de importaciones tu
vo un descalce de US$ 25 millones, que pudo haber tenido un efecto muy minoritario sobre el resultado del día del BCRA”.Por fuera del comunicado, fuen

tes de Toyota y también de otras automotrices consultadas por Cla
rín descartaron que la demanda de dólares del jueves haya sido para atender nuevas importaciones de 
vehículos, por el simple hecho de que la normativa del BCRA todavía 
no lo permite. “La autorización del BCRA para comprar dólares se realiza recién un mes después de haber sido ingresados por Aduana los vehículos y piezas importados. De modo que las divisas que se vendieron en estos días fueron para pagar vehículos y piezas que ya habían sido “nacionalizados” al me
nos un mes antes”, agregó un directivo de otra terminal.Desde una importadora “independiente” (sin fábrica en el país) aportaron otro dato no menor: no todas las importaciones de vehículos se hacen con dólares del Banco Central. “Nosotros operamos con dólar “contado con liqui” que es legal pero hoy está un 15% más caro que el dólar oficial. Pero si bien es más caro, nos permite no depender de los plazos del Banco Central: nosotros le pagamos el vehículo a la automotriz antes incluso de que lo fabriquen”, dijo el titular de una de las marcas asiáticas más vendidas en el país.Entre los importadores sin fábrica en el país, la modalidad de acudir a la ventanilla del Central es poco o nada utilizada. Viene de la época en que Sergio Massa era ministro de Economía y no les salían las autorizaciones para comprar dólares, y en cambio les habilitaron la posibilidad de importar con dóla
res en efectivo o bien con yuanes a través del "swap" con China.Aquella modalidad quedó atrás con el nuevo gobierno, pero continúa vigente la ventana de tiempo entre el momento de cobrar por una venta y la autorización del BCRA para girar los dólares al exterior. Se achicó considerablemente: era de 120 días a comienzos de año y hoy es de 30 días. Pero los importadores que no tienen una filial en Brasil o en otra parte del planeta que les haga de banco fínanciador, prefieren utilizar el mecanismo del CCL. Mecanismo que, en no pocos casos, es incorporado al precio de la unidad.Vallejos no descartó el efecto "final del impuesto PAIS" entre las causas de la fuerte venta de dólares. Pero aseguró que fueron varios los jugadores que intervinieron. "En diciembre sí hubo más concentración de nuestras operaciones, motivada por los feriados de fin de año y el impacto del impuesto PAIS", dijo. "Pero este comportamiento entendemos es lo normal del mercado, y así operaron distintas empresas". ■
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Avant PremiereEl ex presidente y la líder de la Coalición Cívica juntas fuerzas para defender la Ciudad. Para La Libertad Avanza y el PJ es el momento de destruir al PRO en el distrito que lo vio nacer.El portazo de Macri y Garrió, y Milei y el peronismo van por el PRO en CABA
EN
FOCO

Ignacio ZuletaPeriodista. Consultor político
JxC se recompone en CABAEl disparador del año nuevo es el anuncio de Jorge Macri de que buscará la suspensión de las PASO y desdobla fechas de elecciones locales. Cree tener los 40 votos ne
cesarios en la Legislatura porteña. Levantarán las manos el PRO (incluyendo a dos legisladores del larretismo), la UCR, la Coalición de Carrió y entre 10 y 12 peronistas.El aviso alcanza espesura con el rechazo 
del jefe de un acuerdo con La Libertad Avan
za "con condiciones", y es el grito de batalla del PRO contra el avance del mileísmo y el peronismo sobre su santuario principal: la ciudad de Buenos Aires, donde han gobernado en paz y prosperidad durante 17 años.Es un portazo a cualquier acercamiento - por ahora- a un acuerdo con el mileísmo. El Gobierno hace campaña afirmando que el PRO los necesita a ellos para no desaparecer. El PRO cree, por el contrario, que el mileísmo es el que necesita al PRO para comenzar a existir. Con ese supuesto las fuerzas que componen el gobierno estrechan filas.La orden de Mauricio Macri es tensar las relaciones con el Gobierno hasta después del verano, cuando haya que decidir alianzas e integración de las listas de candidatos. No es algo decorativo que en este llamado a las armas para defender la plaza principal se hayan agrupado, algunos a regañadientes, sectores que componían Juntos por el Cambio, una marca que ha dejado de existir.

Quien busque una bisagra componedora la va a encontrar en una inocentada, pero con contenido político como fue el cumplea
ños de Elisa Carrió el jueves pasado. Recibió las albricias de todo ese arco que ahora intenta blindar la defensa del distrito. La necesidad de defenderse les impone una uni
dad táctica que habían perdido durante la campaña de 2023. Perdieron porque llegaron divididos a las PASO presidenciales.
Festival del desacopleLa decisión de desacoplar fechas elecciones locales de las nacionales no es nueva. Este año revela el poco control que tiene el Gobierno del proceso de renovación legislativa. La consigna de Milei es que viene a hacer una revolución, pero las provincias se apartan de ese proceso y se refugian en cronogramas propios. No quieren saber nada con ese programa.Son 12 las provincias que renuevan legisladores locales. Diez de ellas ya resolvieron desacoplar. Falta que se decidan solo Buenos AiresyFormosa.
Larreta legisladorEsta necesidad de unidad moviliza a individualidades en estado de disponibilidad. 
Horacio Rodríguez Larreta hace cosas de 
candidato, pero dice que no es candidato a nada. Si le preguntaban hace seis meses si 

tenía algún proyecto para serlo este año, hubiera respondido que no. Si alguien se lo preguntase ahora respondería que es algo para pensarlo.La Ciudad elige senadores y diputados. Quienes creen que él puede retomar su carrera política lo querrían en un cargo más operativo, para un proyecto de largo plazo: primer candidato a legislador porteño. Es el recurso habitual en las provincias, cuando un exgobernador quiere prolongar el ciclo de poder.
Lo hizo Jorge Busti en Entre Ríos, Carlos 

Rovira en Misiones. Pasaron de la gobernación a presidir sus legislaturas. Larreta ha dado señales de querer un repechaje. Sigue la máxima pichettista que dice: una carrera política debe ser profesional, exitosa y larga, pero preferentemente larga.
Mauricio solo vs. Patricia
Mauricio Macri rechazó hasta ahora todos los pedidos de su gente para que dispute la 
banca de senador nacional por el distrito. Junto a Larreta superaron los 50 puntos en todas las elecciones. Hoy los dos tendrán que defender lo que hicieron en 16 años de gestión, porque en las elecciones del 2025 el que va a examen es el primo Jorge, que tiene problemas. Arrinconado, Mauricio solo revisaría su negativa a competir si el 
Gobierno propusiese a Patricia Bullrich co
mo candidata a senadora.

Hasta ahora sólo Elisa Carrió había manifestado interés en ser candidata a ese cargo, pero en la últimas horas ha deslizado que puede ser más necesaria como candidata a 
diputada en la provincia de Buenos Aires. Es la jefa de la Coalición, que entrega varias bancas en las próximas elecciones. Se impone la necesidad de alguna estrategia para retenerlas, y sumar alguna más.
Una pelea nuclearLa pelea Macri-Milei es una pelea nuclear, en el sentido explosivo, atómico, de la palabra. El proyecto de la derecha conservadora, que representa Milei, no es del PRO. El PRO es el electorado porteño de barrio Norte, Palermo. Un centro moderado, más 
bien gorilón, al que no le gusta Trump. No hacen esos actos donde la consigna es “el que se mueve es puto” y se quedan todos quietos.La derecha conservadora tiene un proyecto que es eliminar la representación de ese electorado moderado de 40 puntos que entre el 2015 y el 2023 respaldó a Cambiemos. En CABA, en 2019, lo votaron a Macri que perdió las presidenciales y sacó más de 40% con Pichetto. Ese voto tiene su santuario en la Capital Federal, un distrito donde hace 20 años gobiernan los Macri y los Larreta.

El peronismo se une con el mileísmo para 
destruir el Fortín CABA. Es un lugar donde gobierna una familia con éxito. El público lo

Elisa Carrió
Jefa de la Coalición Cívica

Horacio R. Larreta
Ex jefe de Gobierno

Mauricio Macri
Presidente del PRO

Cristina Kirchner
Ex vicepresidenta

El festejo de su cumpleaños, 
el último jueves, fue una 
excusa para hacer catarsis y 
definir la defensa de CABA 
ante el avance de Milei.

Hasta hace seis meses, decía 
que no sería candidato en 
2025. Ahora, algunos lo 
alientan para que encabece 
para legisladores porteños.

Es otro de los dirigentes que 
insiste en que no se postulará 
el año que viene. ¿Salvo que 
Patricia Bullrich sea la oferta 
del Gobierno en la Ciudad?

No pudo avanzar con 
reformas polémicas como la 
Judicial, incluida la Corte, 
porque Juntos por el Cambio 
la frenó en el Congreso.
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reivindica, le da el voto, no tiene severas críticas, tiene un banco saludable, tiene rentas porque es sede de empresas, tiene impuestos, tiene parques iluminados. A ese santuario lo quieren destruir la derecha conservadora de Milei y el peronismo. No pueden tolerar que gobiernen el PRO con los radicales, la coalición de Carrió, etc., con una agenda de centro moderada.
La alianza Milei-PeronismoEse movimiento fue el que representó Cambiemos del 2015 al 2023. Sacó el peronismo de la cancha, le ganó el mandato de Mauricio Macri cuatro años y en los cuatro siguientes le impidió gobernar a Alberto Fernández porque controló el Congreso. Entre 2019 y2023 no prosperó ninguna de grandes iniciativas que tenía el gobierno de Cristina y Alberto como la reforma judicial, reforma de medios, cambios en la Suprema Corte de la corte, o al reforma constitucional propuso Cristina.¿Por qué? Porque la oposición gobernaba el congreso y tenía un interbloque en diputados dirigidos por Mario Negri, que le frenó todas las iniciativas. Se pasaron ocho años mirándolo por televisión. Y la defensa que ha elegido Macri, los dos, Mauricio y Jorge, es adelantar la elección. O sea, refugiarse en el prestigio que tienen como gestores en la Ciudad y no quedar contaminados por una dialéctica nacional que no domina.
Quién se come a quiénMacri ensayará un juego de tensión y distensión hasta la fecha de cierre de frentes y candidaturas. Mandó a desmentir las filtraciones sobre reuniones con funcionarios del Gobierno, con los que habla cuando quiere -por ejemplo, con su vecino de Cu- melén Luis Caputo-. Las señales de tensión las entiende como una manera de achicar el frente discursivo del Gobierno, que pu- blicita con detalles cómo Milei se deglute al PRO.Es probable que el reclutamiento de ma- cristas por parte de Olivos, al final, pase de ser una colonización de los elencos de gobierno por un macrismo sin Macri. Quienes tienen línea directa con Mauricio advierten que tiene apagados los teléfonos como señal de que debe navegar sin luces en este tiempo.

Cuanto más, mantiene contacto con el consultor brasileño Guillermo Raffo, que fue antes de De la Sota y de Duhalde, entre otros. Le insufla consejos para tratar a los seudo outsiders como Bolsonaro o Milei. De paso, hay pluriempleo para otro consultor extranjero como el español Antoni Gutiérrez Rubí (ex Massa). Le marca escenarios a Martín Lousteau (a quien le aconseja que no hable por un tiempo), y al mismo tiempo a Jorge Macri y, en provincia de Buenos Aires, al intendente de Esteban Echeverría Fernando Gray, uno de los alzados contra el cristinis- mo que reina en su distrito.
León herbívoroEsos espejismos surgen de la naturaleza misma del proceso político que lo llevó a Milei al gobierno. Milei no es el producto de una crisis. Es el alcaloide más refinado del funcionamiento del sistema argentino. Un presidente que no ganó las elecciones está en la Casa de Gobierno. Es una prueba de cómo funciona el sistema argentino.La de 2023 fue una elección donde perdieron todos, perdió el peronismo, perdió la coalición del no peronismo, perdió Milei, que sacó 29 puntos. Pero como la Argentina tiene un sistema electoral de gran credibilidad, del cual nadie discute el resultado, donde gobierna el que ganó las elecciones, admite que una persona como Milei sea presidente.Va de la mano de lo cristalino del mecanismo por el cual él llegó. La eficiencia de este sistema permite alternancias en paz y tranquilidad de gobiernos de signos contrarios, contradictorios y opuestos. Y explica algunos rasgos que pueden sorprender.Milei ensaya el estilo rupturista de sus ídolos de la derecha global, pero acata la ley a rajatabla. Se comió derrotas como la de la primera ley de Bases, el rechazo del DNU de inteligencia, debió comprar votos para afirmar el veto a universidades y movilidad jubila- toria, y camina por la cornisa con el DNU 70 anulado por el Senado. Pero no se sale de la ley. Insulta y desaira al Congreso, pero admite todo lo que sale de ahí.Se disfraza de león, pero se conduce como un zorro. Deben haberle leído a Maquiave- lo: "Los que solamente toman por modelo al león, y se desdeñan de imitar las propiedades de la zorra, entienden muy mal su oficio" (El príncipe). ■

Negocios digitales

Bancos vs. Antedi: 
piden mejorar la 
regulación
Un estudio asegura que no hay “asimetrías 
regulatorias” notables, pero reclaman ajustes para 
que el sistema de pagos sea más competitivo.

La pelea entre bancos y billeteras virtuales tomó vuelo durante 2024 en Argentina. Los primeros reclaman cambios regulatorios que “nivelen la cancha” luego del boom en el uso de estas billeteras. Pese a esto, un trabajo privado señala que Argentina no necesita elaborar una “Ley Fintech”, pero sí hacer algunos ajustes a la regulación vigente.El estudio, realizado por el Centro de Asuntos Fiscales, destaca que, a diferencia de lo que pondera habitualmente la banca tradicional, en Argentina no existen “asimetrías regulatorias” que favorezcan a las fintech, pero sí la normativa actual debe actualizarse porque “en ocasiones resulta excesiva e ineficiente”.El trabajo, que lleva entre otros la firma del ex secretario de Política Tributaria del gobierno de Alberto Fernández, Roberto Arias, establece cuatro aspectos donde el marco regulatorio debería ajustarse para evitar tensiones. Por un lado, todo lo que tiene que ver con la interoperabilidad, para promover sistemas abiertos que permitan la colaboración entre banco, fintech y otros jugadores. Por otro, la necesidad de fortalecer las normas de protección al consumidor, sobre todo frente a riesgos de ciberseguridad.“Las fintech no requieren regulación prudencial. Como no reali

zan actividad de intermediación entre ahorro e inversión, esto elimina la mayor parte de los riesgos que busca mitigar la regulación micro y macro prudencial. El impacto de las fintech en la política monetaria y en la estabilidad financiera es muy limitado y lo seguirá siendo en la medida en que no realicen intermediación. En los pocos países donde una fintech está sujeta a regulación prudencial es porque cumplen la función de intermediación (o sea son bancos)”, resaltan.El trabajo reconoce que la banca tradicional tiene una “carga re- gulatoria excesiva y que debe ser revisada” Para eso, proponen que se cree una modificación del esquema de Seguro de Depósitos para que "cubra de igual manera el dinero depositado en una CBU y en una CVU, en caso de iliquidez o insolvencia de la entidad bancaria que custodia los fondos”. En paralelo, la investigación propone “evitar la discriminación en el acceso a determinados servicios financieros regulados (como el pago de prestaciones sociales y sueldos), sin importar el tipo de entidad que los ofrezca”. La posibilidad de que las billeteras, con Mercado Pago a la cabeza, entren en pago de jubilaciones y salarios fue uno de los temas que puso en alerta a los bancos este año. ■Ana Clara Pedotti

Martín Lousteau
Senador y titular de la UCR

Asesorado por un experto 
extranjero, que también 
tiene a Jorge Macri como 
cliente, le sugirieron que no 
hablara por un tiempo.

Javier Milei
Presidente de la Nación

Ensaya el estilo rupturista de 
sus ídolos de la derecha 
global. Insulta y desaíra al 
Congreso, pero admite todo 
lo que sale de ahí.
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Principales indicadoreso
1.366

DOLAR
Oficial, tipo de 

cambio minorista

O
1.215

BLUE
Ventas en el 

mercado marginal

O
14,1%

MERVAL
Suba del mes, en la 

Bolsa porteña.

O
0,7%
DOW JONES

Bolsa de 
Nueva York

O
70,6

O
360

REPUNTE DE LA PRODUCCION INDUSTRIAL

PETROLEO
WTI, en dólares 

por barril

SOJA
Chicago, en dólares 

por tonelada

En noviembre, la producción 
industrial cayó 0,3% contra el 
mismo mes del año pasado, 
según el índice del Centro de 
Estudios Económicos OJF. En

once meses del año acumula 
una retracción de 6,8%. A la 
vez, se registró una expansión 
mensual de 0,9% en la 
medición desestacionalizada.

Apuesta a la reactivación: las 
cadenas suman nuevos localesMarcas que habían tenido que suspender su expansión por las trabas a las importaciones retoman sus planes. Confían en que repuntará el consumo.
Agustina Devincenzi agdevincenzi@clarin.comDespués de un 2024 de caída de ventas para la mayoría de los rubros, las marcas apuestan a la reactivación del consumo y al fin del cepo en2025. Varias habían frenado su expansión por las trabas a las importaciones y ahora retoman sus planes. La macro más estabilizada intensifica la competencia y obliga a diversificar su oferta a cadenas de insumos para la construcción, artículos para el hogar, cuidado personal y gastronómicas, que llegan a shoppings y se expanden por el Interior.Retailers de artículos para la construcción y el hogar miran a la zona norte de la Provincia de Buenos Aires, plaza estratégica por las obras en countries y los corredores que crecen allí.En el marco de sus 90 años en el país, Barugel inauguró una sucursal en Martínez como parte de la expansión que lleva adelante, con inversiones por más de $ 480 millones este año, tras la adquisición de un centro logístico por más de $ 1.000 millones en la localidad de Pacheco.El local se suma a los otros siete que tiene la empresa -enfocados en la construcción, la arquitectura y la decoración- y está ubicado sobre colectora Panamericana sentido norte con 1.500 metros cuadrados distribuidos en tres plantas que exhiben pisos, revestimientos, griferías, sanitarios y maderas de alta gama. La compañía aspira a convertirse en un centro integral de diseño. Para ello, puso un departamento exclusivo de atención a desarrolladores y grandes proyectos, y un espacio de trabajo para estudiantes en su local del barrio de Núñez.En este sector también busca crecer Tiendas Landmark, la marca de diseño nacional que en 2022 instaló en el shopping Unicenter

Expansión. La cadena Barugel es una de las compañías que expande su oferta con más locales.
la primera tienda departamental de lifestyle del país, donde funcionaba Falabella. Abrió su segundo local de este tipo en el shopping Palmas del Pilar, de 2.000 metros cuadrados y con US$ 2 millones de inversión. Busca dar soluciones de diseño y lifestyle a barrios aledaños, con categorías como blanquería, textil, bazar, regalería, mobiliario y alfombras.Con más libertad para importar -el 70% de su oferta son productos del exterior-, ya planea aperturas todos los años para llegar a todo el país. La siguiente será en marzo y la primera en el Interior, en Lifestyle Center Alterpoint, en Yerba Buena, Tucumán. Y ese mismo mes, prevé otra en el centro comercial Nor- center, en Munro, de 2.000 metros cuadrados.Las cadenas de electrónica también retoman planes de crecimiento luego de años de cepo, que complicaron la entrada de celulares y otros equipos importados. Tras la apertura comercial y la rebaja de aranceles, apuntan a que los con

sumidores puedan comprarlos en el país con garantía.MacStation, firma certificada como reseller de Apple en la Argentina, inauguró un local en la esquina de Avenida Santa Fe y Riobam- ba, en Recoleta, donde vende las últimas novedades de la marca de la manzanita y ofrece servicio técnico y atención especializada. Es su quinta tienda y el revendedor exclusivo tiene un plan de expansión federal a desarrollar en los próximos años, con aperturas previstas para 2025 en el Interior.En tanto, la marca de audio y sonido JBL cortó las cintas de su primer punto de venta físico en la Argentina, con el formato “kiosk” (isla) en el Abasto Shopping, de la mano de Mirgor, el fabricante de electro que es su distribuidor oficial en el país. La idea surgió para expandir el portafolio y atender las necesidades de los clientes de tener un espacio donde acercarse a conocer los productos, que van desde los últimos lanzamientos de parlantes, barras de sonido, auriculares y mi

crófonos hasta artículos de la marca Harman Kardon también.Por su parte, Natura, la marca de cosméticos, duplicó su presencia física para reforzar la venta por catálogo y online. Tenía seis tiendas y abrió tres en los shoppings Galerías Pacífico, Tortugas Open Malí y San Justo; y cuatro stands en Plaza Oeste, Alto Avellaneda, Distrito Arcos y Paseo Aldrey. Este de Mar del Plata es su primero en el Interior. Próximamente, desembarcaría en el Solar de la Abadía.En el rubro fast food, Arcos Dorados, el franquiciado de McDonald's y líder de la industria, acaba de abrir su local N° 227 en Bahía Blanca Plaza Shopping, construido con parámetros sustentables. Esta apertura más las recientes de General Rodríguez, Adrogué y Santiago del Estero significaron 350 nuevos empleos. También su competidor Mostaza sumó su sucursal N° 193 en Boedo. Ya tiene 42 locales en CABA y semanas atrás fue la primera cadena del segmento en llegar a Formosa. ■

En Núñez, 
Juan Valdez 
abrió su tienda 
más grande

Con un consumo cafetero en crecimiento, la marca colombiana Juan Valdez Café eligió a la Argentina para abrir su local más grande del mundo. Está ubicado en Avenida Cabildo entre las calles Jaramillo y Manzanares, en el barrio porteño de Núñez, y tiene 450 metros cuadrados. Superó así a las sucursales de Estambul (Turquía), de 400; Mérida (México), de 380; y El Cairo (Egipto), de 330.De esa manera, la cadena avanza con su plan de expansión, que se retrasó por las trabas para traer el producto estrella de su negocio, situación que se revirtió a partir de que se incluyó al café entre los artículos de la canasta básica con libre importación.Es su tercera tienda en el país y demandó una inversión en torno a US$ 450.000. La proyección de la primera etapa de crecimiento, para 2024-2028, es abrir 25 tiendas.“Para2025, tenemos firmadas ocho aperturas. Representan un paso más en nuestro objetivo de acercar el auténtico café colombiano a cada vez más argentinos”, le explicó a Clarín Jorge Allende, director general de Juan Valdez Café Argentina. Detrás está el grupo gastronómico RE, que maneja Almacén de Pizzas, Tienda de Café y Tostado; en unión con Acsa, firma que opera Juan Valdez Café en Paraguay.La marca nació en Colombia en 1959 de la mano de la Federación Nacional de Cafeteros y su cara visible, el personaje del campesino agricultor Juan Valdez, surgió en 1960 en representación de las 540.000 familias caficultoras colombianas. Tiene más de 600 tiendas en más de 18 países.La apuesta por Argentina se explica por su potencial. “Apuntamos a ser el mercado más importante para la marca fuera de Colombia para 2028”, anticipó Allende. Hoy, está tercero, después de Ecuador y Chile. ■Agustina Devincenzi
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22 Opinión CLARIN - LUNES 30 DE DICIEMBRE DE 2024El activismo juvenil en la era digital, un espacio de oportunidades y desafíos
TRIBUNA Constanza CilleyDirectora de Voices!, consultora de opinión pública

1 activismo juvenil ha encon- ' trado en el ámbito digital un nuevo territorio fértil para cre- H j cer y desarrollarse. En Argenti-na, los jóvenes entre 18 y 24 años están redefiniendo la participación social a través de las redes sociales y plataformas digitales.Un informe reciente de un estudio de Cultura de Dar, iniciativa de la cual forma parte la consultora argentina Voices!, muestra que, pese al bajo interés en política, cerca de la mitad de los jóvenes del país está interesado en trabajar activa
mente en la solución de algún problema social, ambiental o político y una proporción similar considera que sus acciones pueden tener impacto.Este estudio destaca que seis de cada diez jóvenes participan activamente en cuestiones sociales, ambientales o políticas a través de internet. Este fenómeno ha permitido que las nuevas generaciones se informen, se movilicen y actúen de una manera que se aleja de las estructuras formales tradicionales, como las organizaciones no gubernamentales (ONG), y plantea interrogantes sobre la profundidad e impacto de esta participación.Las redes sociales han revolucionado 
la manera en que los jóvenes se relacio
nan con el mundo y con las causas sociales. El acceso a herramientas como Twi- tter, Instagram o TikTok les ha permitido no sólo informarse, sino también organizar campañas, vitalizar mensajes y firmar peticiones en cuestión de segundos.Esta accesibilidad ha democratizado el activismo, permitiendo que cualquiera, sin importar su ubicación o nivel socioeconómico, pueda participar en movimientos sociales. Ya no es necesario estar 
físicamente presente en una protesta o 
formar parte de una ONG para hacer oír 
nuestra voz.La flexibilidad y rapidez del activismo digital son grandes ventajas, ya que permiten la movilización instantánea en tor-

no a temas urgentes como la crisis climática, la igualdad de género o los derechos humanos. A los jóvenes, ávidos de sentirse parte de algo más grande, los atrae también de estos canales ir registrando con números cuán grande es esa comunidad (a través de likes, repósteos o métricas similares).Sin embargo, esta transformación tam
bién plantea preguntas sobre la efectivi
dad y la profundidad de estas acciones. Muchos jóvenes prefieren actuar de manera independiente o con amigos y familiares en lugar de canalizar sus esfuerzos a través de instituciones, que están sufriendo, a nivel global pero marcadamente en nuestra región, una crisis de desconfianza.Este tipo de participación también corre el riesgo de ser fragmentada y, en ocasio-

Las nuevas generaciones se 
movilizan y actúan lejos de 

las estructuras tradicionales.

nes, efímera. Aunque los jóvenes están dispuestos a movilizarse rápidamente ante un tema relevante, su involucramiento a largo plazo puede verse afectado por la falta de estructura y continuidad. Esto refleja 
un alejamiento de las estructuras tradi
cionales, que ven como lentas o poco efectivas, y una inclinación por formas más horizontales y flexibles de organización.Una crítica común al activismo digital es que puede ser superficial, lo que a menudo se denomina “activismo de sofá”. El compartir una publicación o firmar una petición desde la comodidad del hogar no siempre se traduce en acciones concretas que generen cambios reales. Sin embargo, los datos del informe sugieren que los jóvenes argentinos, aunque son activos en el mundo digital, también participan en acciones más tangibles en la vida real.De hecho, este grupo muestra una ma
yor tendencia a realizar tareas de volunta
riado o donar bienes en comparación con

otros segmentos de edad. Este hecho subraya que, aunque el activismo digital pueda parecer superficial en algunos casos, para muchos jóvenes es solo el primer paso o un complemento hacia una participación más comprometida.La fortaleza de las ONG sigue siendo clave para el capital social de una sociedad. Las ONG brindan estructura, continuidad y, sobre todo, una capacidad de organización que no se puede igualar a las acciones aisladas y espontáneas del activismo digital. Las ONG no solo canalizan la participación de los ciudadanos, sino que también juegan un papel crucial en 
la rendición de cuentas, el seguimiento de proyectos y la garantía de que los recursos lleguen donde son necesarios.Muchos jóvenes desconocen las acciones de las ONG o no perciben su importancia, lo que genera una desconexión entre su potencial y la participación juvenil .Además, los jóvenes tienden a no men- sualizar/regularizar sus donaciones, lo que representa un desafío para estas organizaciones, que necesitan previsibilidad en sus recursos. Esta falta de compromiso financiero a largo plazo, junto con la 
tendencia a picotear entre distintas 
ONG, dificulta su planificación estratégica, lo que en última instancia afecta a su capacidad de generar cambios sosteni- bles.En resumen, el activismo juvenil en la era digital representa una oportunidad única para generar cambios rápidos y efectivos, pero también enfrenta desafíos importantes. La clave estará en encon
trar un equilibrio entre la espontanei
dad y flexibilidad del activismo digital, y la estabilidad y organización de las ONG. Solo así, los jóvenes podrán aprovechar al máximo su capacidad de influir en el mundo que los rodea, tanto en el presente como en el futuro. ■
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MIRADAS

Raquel Garzónrgarzon@clarin.com
Todas las palabras del mundo

EL NIÑO RODRÍGUEZ

Aunque el castellano, en esencia, sea el mismo en Madrid y en Buenos Aires, las Fiestas evidencian peculiaridades propias de cada sitio. Armar el pesebre es aquí “montar un Belén” y a las tarjetas de fin de año que solemos enviar en estas fechas, los españoles les llaman “christmas”, una contradicción curiosa para un país donde la defensa a ultranza del idioma hace que el wifi se mencione generalizadamen- te como “uifi”.La historia de la cultura en España registra anécdotas memorables en la cruzada contra los vocablos extranjeros. En la primera escena que comparten Laurence Olivier y Joan Fontaine en el thriller de Alfred Hit- chcock que protagonizaron en 1940, Maxim de Winter, un viudo angustiado por un pasado insondable, está al borde de un acantilado a punto de dar el mal paso cuando ella lo distrae, salvándole la vida. La actriz usa un cardigan, prenda emblemática de su personaje, que luce saquito tras saquito.En plena obsesión del franquismo por batallar contra los anglicismos, el éxito del filme popularizó ese básico del vestuario femenino como “rebecas”, por el título de la película, que refiere al nombre de la primera e inolvidable esposa del señor De Winter (“Rebeca”, ganó un Oscar y está en Youtube, para quien quiera deleitarse con la peli, basada en la novela de Daphne du Maurier).Si de cine hablamos, aunque sepan igual, disfrutar de palomitas, pochoclo o pururú, dependerá del lugar donde se pidan. Quien quiera llamar a las cosas por sus nombres (y ser entendido) habrá de tomar nota del mapa en que se mueve. Pero incluso incomprendido, celebrará en palabras diversas la música cambiante del mundo.Pensando en esto recordé “El sonido de las cosas: notas sobre literatura”, un magnífico artículo de Marcelo Cohén (1951-2022). Durante mucho tiempo, aventura allí el autor de “Casa de Ottro”, en el marco de una cultura centrada en la vista, la literatura se esforzó por reformar la lengua para que las palabras “viesen mejor” la realidad, pero esto encerró los objetos en las imágenes. Por eso ahora “abre el oído”.La literatura oye los sonidos y su transitoriedad, escribe Cohén; “sabe que no captura nada y no le importa”; se entrega a “un ritmo cambiante como el aliento”. La ilusión posible para un autor es participar de la fuerza del mundo, escribirla, con todas sus palabras. No se me ocurre un deseo mejor para 2025. ■
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DEBATE Lorenza SebestaHistoriadora, Centro Europeo Jean Monnet, Universidad de Trento, Italia

E
n 1939, E.H. Carr, en la primera edición de su conocida obra La crisis de los veinte años (en la que escudriñaba las dinámicas internacionales que condujeron a la Segunda Guerra Mundial), escribía que las relaciones de poder en 1938 hicieron “inevitable que Checoslovaquia perdiera parte de su territorio, y, eventualmente, su independencia” y que era “preferible que esto se diera por medio de discusiones alrededor de una mesa en Múnich que como resultado de una guerra entre grande potencias o [...] entre Alemania y Checoslovaquia”.Carr, púdicamente, sacó esta oración de la versión de 1946, aquella que leemos hoy: se limitó a definir la revisión de las fronteras consagrada por el acuerdo de Múnich como “producto de una amenaza de uso de la fuerza”. Can pensaba que para resolver los dos problemas cardinales del tablero internacional, orden y cambio, “la tentativa moral de distinguir entre guerras de agresión y de defensa sería equivocada”: si el cambio era “necesario y deseable”, el uso de la fuerza o su amenaza en pos de la defensa del estatus quo sería moralmente más deplorable que su empleo para cambiarlo.

Ahí estamos: ¿quién decide si un cambio 
es “necesario y deseable”? En el caso de Checoslovaquia, se trataba de una espina en el flanco de Hitler no tanto por su posición geográfica y potencia industrial, sino por ser uno de los pocos bastiones de la democracia (a pesar del duro trato brindado a sus minorías, sobre todos magiares y alemanes, de las cuales Hitler hizo hipócrita defensa). Que a Hitler no le parecieran “deseables” las repúblicas ya había quedado patente con el bombardeo de Guemica de 1937, cuyos trágicos resultados Picasso transformaría en el manifiesto del arte moderno.

Como agudamente sostuvo Norman Angelí, el anti-Carr, no son los hechos los que determinan la conducta de los hombres y de los gobiernos, sino la opinión que cada uno tiene de ellos. Hasta que no desarrollemos unas opiniones básicas comunes sobre lo admitido y lo prohibido (por ejemplo acerca del carácter sagrado de la vida humana), no podremos alcanzar ningún método de cambio pacífico. Por eso, Angelí no calificaba de imposible la guerra, sino de inútil para resolver los problemas del siglo XX.Can, no obstante la versión simplificada que de él nos brindan los manuales de relaciones internacionales, tenía muy claro que, a pesar de la importancia del poder en determinar todo orden mundial, sería muestra de “ falso realismo” ignorar el peso del elemento moral en éste. ¿Qué quería decir? “Así como, en el esta
do, cada gobierno, aunque asiente su autori
dad sobre el poder, precisa también una base 
moral de consentimiento de los gobernados, 
un orden internacional no puede apoyarse so
lo en él, por la simple razón que el género hu

_L *

mano se rebelará siempre, en el largo plazo, 
contra el puro poder”.Asignar el éxito en base a una simple medición de fuerzas (entre grupos sociales, étnicos o religiosos) sometería las sociedades a la extrema fragilidad de un juego de suma cero - donde el que pierde, una vez que se vuelva ganador, toma venganza, más que buscar alternancia. Los gobiernos europeos, según Carr, habían logrado conformar cierto nacionalismo de conciliación puertas adentro y superar así las luchas de clase. El precio había sido “reconocer la realidad del conflicto” y estar listos para “sacrificar los intereses económicos en pos de resolver la disputa, mitigando las desigualdades.” Pero, no habían sabido hacer lo mismo en las relaciones entre ellos; haría falta otra guerra para aprenderlo.

Tarea difícil, pero no imposible. Justamente esta fue una de las misiones a la cual se volcó con más sapiencia y pasión Pepe Paradiso, intelectual en el sentido más hondo, ya que comulgaba conocimientos en todas las aristas de las ciencias sociales y más allá.

Sus largos recorridos al respecto desembocaron finalmente en una obra magna que salió a la luz en estos días gracias al trabajo editorial devoto y riguroso llevado a cabo, por largos años, por valiosas docentes, amigas y discípulas de este querido Maestro, entre las cuales sobresalen Mariana Luna Pont y Florencia López Candías. Se llama El ideal uniñcador en Améri
ca Latina. Dos siglos de integraciónyfragmen- 
tacióny fue editada por la editorial de Untref, en cuyos espacios se celebró una presentación a modo de afectuoso homenaje al autor que nos ha dejado a principios de este año.Pepe, agudo lector de Carr y fino conocedor de Angelí, logró al final ponerlos de acuerdo al privilegiar, en la parte prescriptiva de su texto, la integración de Latinoamérica como forma para garantizar no solo unas ventajas en términos de poder (la salida de la “peri- fericidad” y una mayor autonomía frente a la potencia hegemónica del norte), sino, más profundamente, un logro civilizatorio en los términos reclamados por Carr.No se trata de resucitar un ingenuo boliva- rismo, sino de saber exaltar, en el mare mag- num de la Latinoamericanidad, aquellas experiencias, sublimes o terribles, que hacen de América Latina una tierra única y unida como ninguna otra. Que sean la Colonia, las luchas de liberación o las visiones del desarrollo, hay un acervo de acontecimientos e ideas que constituye un sustrato sin igual para la creación de una “nación continental”.El predominio de una ideología que no reconoce su importancia lleva hoy al continente a una de las tantas pausas en su “pulsión integradora”. Habrá otro inicio, mejor que los anteriores, y el libro de Pepe será un pertrecho para retomar camino. ■

TRIBUNAEl costo de abandonar las negociaciones climáticas

Rodrigo Rodríguez TornquistEx secretario de Cambio Climático, Desarrollo Sostenible e Innovación

E
n un contexto donde la crisis ambiental es una realidad ineludible, tanto por sus impactos como por el consenso científico global, la participación en negociaciones internacionales, como las Conferencias de las Partes (COP), resulta fundamental para garantizar un desarrollo sostenible. La decisión de desvincularse de estos procesos, aunque pueda parecer soberana o estratégica, conlleva consecuencias profundas y multifacéticas. La au- toexclusión de Argentina de estas negociaciones deja al país sin voz en la elaboración de políticas internacionales que inevitablemente afectan sus intereses. El conocido dicho diplomático “si no estás en la mesa, estás en el menú” ilustra la vulnerabilidad de no participar. Incluso en momentos de cuestionamiento al multilateralismo, como el primer gobierno de Trump, no se abandonaron las negociaciones climáticas. Al levantarse de la mesa, Argentina envía un mensaje de indiferencia hacia retos globales, dañando su imagen, reduciendo su influencia internacional y limitando el acceso a financiamiento clave.Los organismos multilaterales como el Banco Mundial y el BID solo financian proyectos alineados con el Acuerdo de París, un marco 

indispensable para atraer inversiones y abordar desafíos económicos y ambientales.Además, el auge de instrumentos como los ajustes de carbono en frontera pone en desventaja competitiva a los países que no participan en la creación de reglas internacionales.Esto afecta directamente a sectores productivos nacionales, aumentando su vulnerabilidad. Por otro lado, las COP también son espacios clave para la transferencia tecnológica e innovación, aspectos esenciales para adoptar tecnologías que mitiguen los impactos del cambio climático.Argentina, un país con una alta dependencia de sectores vulnerables al cambio climáti
co, enfrenta un futuro de fenómenos extre
mos como sequías y olas de calor. Ignorar estos desafíos no solo incrementa los costos económicos a largo plazo, sino también la vulnera- bilidad social, lo que podría derivar en protestas de sectores afectados. El incumplimiento de compromisos climáticos podría traducirse en sanciones internacionales y litigios que agravarían la situación económica.La acción climática no es únicamente un deber ético, sino una estrategia pragmática. El colapso de los ecosistemas y los recursos naturales genera inestabilidad social y econó

mica, afectando la calidad de vida. La inacción lleva a mayores costos inmediatos y a largo plazo, exacerbando la pérdida de biodi- versidad y la degradación ambiental. Además, según la Constitución Nacional argentina, un ambiente sano es un derecho y un deber del Estado. La Ley27.520 establece la política climática como una cuestión de Estado, enfatizando la necesidad de acciones concretas. En este marco, no participar en foros como las COP limita gravemente la capacidad de adaptación del país y su acceso a mecanismos financieros innovadores. Instrumentos como los canjes de deuda por naturaleza, ya implementados exitosamente en países como Ecuador y Barbados, son ejemplos del potencial desaprovechado al autoexcluir- se. Asimismo, mercados emergentes, como los créditos de biodiversidad, podrían atraer inversiones significativas para la preservación de ecosistemas estratégicos.La política climática no es solo un imperativo ético, sino un pilar esencial para construir un futuro sostenible y próspero. Abandonar los espacios internacionales en momentos críticos pone en riesgo no solo el bienestar del planeta, sino también la estabilidad económica, social y política de nuestro país. ■
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Desastre en la península coreana

Llegan a 179 los muertos por la 
catástrofe aérea en Corea del Sur, 
el peor accidente en su historiaHubo dos sobrevivientes. Al parecer, varios pájaros dañaron el tren de aterrizaje del avión, que chocó contra un muro y se incendió. Ocurre en un país sacudido por una inédita crisis política.
SEUL. AP, AFP Y CLARINUn avión de pasajeros se salió de la pista, chocó contra una barrera de hormigón y estalló ayer en llamas en Corea del Sur, en el peor desastre aéreo ocurrido en su territorio. Murieron 179 de los 181 pasajeros, en un país aún convulsionado por una inédita crisis política.Los investigadores todavía tratan de determinar la causa del accidente de la aeronave operada por Jeju Air de Corea del Sur que ocurrió poco después de las 9 de la mañana (hora local). Anoche apuntaban a una colisión con una bandada de pájaros. El aparato era un Boeing 737-800, considerado una de las naves más seguras en viajes aéreos 

comerciales.El avión, que cubría el vuelo desde Bangkok, la capital de Tailandia, y el aeropuerto de Muan, en el suroeste del país, “quedó casi completamente destruido y resulta difícil identificar” los restos, dijo un oficial de bomberos. “De los 179 muertos, apenas 65 fueron identificados”, explicó tras precisar que las pruebas de ADN seguían su curso. De las 181 personas que iban a bordo, 175 eran pasajeros y seis, miembros de la tripulación, de los cuales solo dos pudieron ser rescatados con vida del avión en llamas.Se trata del accidente de avión más mortífero en Corea del Sur, un país sumido en una crisis política sin precedentes tras la suspensión CLARIN

El lugar del presidente Yoon Suk Yeol, después de su efímera instauración de la ley marcial. El Parlamento destituyó a Yoon el 14 de diciembre y el último viernes también defenes- tró a su sustituto interino, el primer ministro Han Duck-soo, dejando el país en manos de su tercer líder en tres semanas.El nuevo presidente interino, el ministro de Finanzas Choi Sang- mok, se desplazó el domingo por la tarde a Muan y presidió una reunión de emergencia del gobierno. A causa del accidente, varios grupos de la sociedad civil están considerando aplazar las manifestaciones masivas, organizadas para presionar a los jueces de la Corte Constitucional a validar la suspensión 

del presidente Yoon.Poco antes del aterrizaje del avión, la torre de control advirtió de un posible impacto de aves y los pilotos de Jeju Air emitieron una señal de socorro. Los consultores de seguridad de la aviación dijeron que un impacto grave de aves podría inutilizar ambos motores, así como los sistemas mecánicos utilizados para bajar el tren de aterrizaje. Justamente, los videos mostraron que el tren de aterrizaje del avión no había bajado mientras se deslizaba por la pista. A las 8:57, con el permiso de la torre, el avión de Jeju Air intentó aterrizar en una pista diferente a la designada. Seis minutos más tarde se estrelló.Una vez que se extinguió el in-

Tragedia. Los restos aún en llamas del avión de Jeju Air tras chocaren el aeropuerto de Muan. reuters

Quemado. Una parte del fuselaje del aparato accidentado, reuters

Desesperación. Familiares de las víctimas en el aeropuerto, reuters
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cendio, todo lo que quedó visible del Boeing 737 fue la cola de la aeronave, con una sola ala carbonizada en ángulo hacia el cielo. Solo hubo dos sobrevivientes: un par de asistentes de vuelo. Uno recordó abrocharse el cinturón de seguridad en un asiento en la parte trasera del avión y tocar el suelo antes de perder el conocimiento. El otro asistente de vuelo también fue internado en un hospital.Docenas de cuerpos fueron trasladados anoche a una morgue temporal, donde esperaban a los familiares para su identificación. Se iba a instalar una sala funeraria improvisada en un complejo deportivo cercano. En el aeropuerto, las familias se agolparon en una sala de conferencias y en las zonas de espera de la terminal, donde recibieron información del departamento de bomberos local y esperaron más actualizaciones. Algunos cayeron al suelo llorando.En una sesión informativa de aproximadamente dos minutos con los periodistas el domingo, Kim E-bae, el director ejecutivo de Jeju Air, se disculpó con las víctimas y sus familias, prometiendo que la compañía haría todo lo posible para apoyarlos. Dijo que el avión no tenía antecedentes de accidentes y que no se detectaron anomalías durante las inspecciones de mantenimiento antes del despegue.La Junta Nacional de Seguridad
Los pájaros habrían 
trabado el tren de 

aterrizaje del avión.

del Transporte de Estados Unidos dijo que ayudará a los funcionarios de Corea del Sur en su investigación. Al menos un pasajero había estado enviando mensajes de texto a un miembro de la familia en los minutos previos al accidente, según los medios locales, que tomaron una foto de un teléfono que mostraba el intercambio. “¿Debería escribir un testamento?”, se lee en uno de los mensajes.El piloto de Jeju Air tenía más de 6.800 horas de experiencia de vuelo y su copiloto, 1.650 horas en la cabina. Se han recuperado las cajas negras del avión y los investigadores examinarán los datos de vuelo y las grabaciones de voz de la cabina en busca de respuestas.Hasta este accidente, el desastre más mortífero ocurrido en el país era el de un Boeing 767 de Air China procedente de Beijing que se estrelló en una colina cerca del aeropuerto de Busan-Gimhae el 15 de abril de 2002 dejando 129 muertos. Fuera de Corea del Sur, pero involucrando a su línea aérea, la catástrofe mayor ocurrió en 1997, cuando un avión de Korean Airlines se desplomó en Guam y murieron 228 personas que iban a bordo. ■

Entre 1990 y 2023 hubo 291.600 colisiones, según la Administración Federal de Aviación de Estados Unidos. Los métodos de prevención usados en la Argentina.Los pájaros en vuelo o cerca de la pista, una pesadilla para los pilotos
Escombros. Los bomberos trabajan sobre los restos del aparato incendiado tras su aterrizaje, reuters
Seis minutos antes de aterrizar, salirse de pista y estallar al chocar contra un muro y dejar 179 muertos, el vuelo 7C2216 de Jeju Air recibió de la torre de control del aeropuerto de Muan un alerta de riesgo aviario. Esta alarma se emite cuando se detecta una gran bandada de pájaros o aves de gran tamaño en torno a la trayectoria del avión.Las aves representan un serio riesgo para las aeronaves desde el inicio de la aviación.
Azerbaiyán acusa a Rusia por la 
caída de su avión en Kazajistán
BAKÚ.AFPYAPEl presidente de Azerbaiyán, II- ham Aliyev, afirmó ayer domingo que el avión de Azerbaijan Airlines que se estrelló el miércoles en Kazajistán había sido impactado por “disparos” procedentes de territorio ruso y acusó a Moscú de querer ocultar las causas de la tragedia.Desde el miércoles, cuando el avión se estrelló tras no haber conseguido aterrizar en Grozni, en el sur de Rusia, aumentaron

Desde 1988, las colisiones con pájaros destruyeron 250 aviones en todo el mundo, según el Australian Aviation Wildlife Hazard Group, un equipo creado por la aviación civil australiana. Este tipo de incidente es cada vez más frecuente pues el tráfico aéreo no deja de aumentar. Solo en Estados Unidos, entre 1990 y 2023 se reportaron 291.600 colisiones entre animales salvajes y aeronaves civiles, según datos de la Federal Aviation Admi- nistration(FAA).

las sospechas de que un disparo de la fuerza antiaérea rusa alcanzó a la aeronave. Según el Kremlin, el presidente ruso, Vladimir Putin, se disculpó el sábado con Ilham Aliyev, por el “trágico accidente”, que dejó 38 muertos. Sin embargo, no aludió a la posibilidad de que el sistema de defensa antiaéreo ruso hubiese alcanzado el aparato, una hipótesis señalada por expertos de Estados Unidos y otros países occidentales. El mandatario ruso también afirmó que la zona estaba bajo ataque de drones ucranianos.

Estos incidentes causan, cada año, más de 1.200 millones de dólares en daños a las aeronaves, según elAAWHG.La mayoría de las veces se producen durante el despegue o el aterrizaje, a entre 0 y 15 metros de altura. Durante el vuelo, las colisiones son más raras pero no imposibles.Uno de los casos más famosos de incidente aéreo con pájaros se remonta a enero de 2009, cuando el piloto de US Airways con 155 personas a bordo logró posarse en el

Según Aliyev, el avión, un Em- braer 190 de fabricación brasileña, resultó “dañado desde el exterior sobre territorio ruso, cerca de la ciudad de Grozni”, capital de Che- chenia, adonde se dirigía desde Bakú. El avión “casi perdió el control” a causa de los sistemas “militares de interferencia electrónica”, explicó Aliyev en una entrevista en TV, citada por la agencia Azertag. El mandatario azerbaiyano señaló la “culpabilidad” de Rusia, aunque insistió en que “el avión fue alcanzado por accidente”.

río Hudson, en Nueva York, tras haber chocado con una bandada de ocas salvajes. El episodio generó un exitoso film de Clint Eastwood y protagonizado por Tom Hank.Cualquier ave puede provocar graves daños a un avión. Los pájaros que vuelan a gran altitud constituyen de todos modos una gran amenaza, dado que su punto de llegada o de partida puede estar cerca del aeródromo.
Controles en ArgentinaHay varios métodos que se usan para espantar las aves y disminuir el riesgo de accidentes. En la Argentina, la Administración Nacional de Aviación Civil (ANAC) es la que lleva adelante estos controles, usando todo tipo de sistemas combinados para liberar de pájaros las zonas operativas.Hay un reglamento que enumera cada uno de esos procedimientos, que deben cumplirse obligatoriamente en los aeropuertos. Se utilizan sonidos naturales y artificiales para dispersar los animales.Entre los sonidos naturales se cuentan los chillidos que lanzan las aves en señal de peligro reproducidos por medios electrónicos. Este método básicamente consiste en instalaciones fijas y móviles de equipos de sonido con altavoces colocados a lo largo de la pista, fuera de la franja de seguridad y a intervalos de 180 metros cada uno de los parlantes. Algunos van adheridos a vehículos que recorren la zona emitiendo estos sonidos.También se usan fuegos artificiales como cohetes, petardos, bengalas y detonaciones de gas. Y los artificios visuales más comunes para espantar a las aves son espantapájaros, banderines y banderolas, luces, modelos de aves rapaces y gaviotas. En ocasiones colocan repelentes químicos alrededor de la pista. O se realizan capturas por medio de trampas o cebos, de acuerdo con el tipo de aves a capturar que frecuenten la zona. ■

Los testimonios de los 29 sobrevivientes y las imágenes de la cola del avión, llena de agujeros, respaldan la hipótesis de un disparo de la defensa antiaérea rusa. Aliyev, cuyo país mantiene buenas relaciones con Moscú, lamentó que las autoridades y los medios rusos alegaran varias versiones, como que el accidente lo provocó una bandada de pájaros o la explosión de una bolsa de gas a bordo, para intentar “asfixiar el asunto”.“Desafortunadamente, durante los tres primeros días tras el accidente no escuchamos más que teorías absurdas de parte de Rusia” dijo. Según Aliyev, Rusia debe disculparse, admitir su responsabilidad, castigar a los culpables e indemnizar a Azerbaiyán y a las víctimas del incidente. ■
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Declaraciones. El nuevo jefe de Siria, Ahmed al Sharaa, también conocido como Abu Al Jolani. ap

El nuevo líder de Siria 
afirma que podrá haber 
elecciones en 4 añosEl jefe rebelde que derrocó a la dictadura de los Assad sostuvo que antes hay que escribir una Constitución.

Es por la llegada del invierno que afecta a los habitantes de tiendas sin calefacción ni ropa adecuada.El frío golpea a los desplazados en Gaza y provoca las primeras muertes

DAMASCO. EFE, ANSA Y APEl líder de facto de Siria, Ahmed al Sharaa, antició ayer en una entrevista con la televisión Saudita Al Arabiya que todo el proceso para preparar y volver a escribir una nueva Constitución puede llevar entre dos o tres años y organizar nuevas elecciones puede demorarse hasta cuatro.“Siria necesita un año para que los ciudadanos experimenten cambios radicales en los servicios”, afirmó Al Sharaa, también conocido como Abu Mohammed al-Jolani. El jefe de la alianza rebelde que derrocó la dictadura de Bashar al Assad reiteró la dificultad de establecer un calendario de elecciones debido a que “más de 15 millones de personas están en el extranjero” a raíz de la guerra civil que estalló en 2011 y que tras la caída del régimen todavía no ha regresado.“Cualquier elección adecuada requerirá un censo de población completo y eso necesitará tiempo, el contacto legal con las comunidades sirias en el extranjero a través de las embajadas, registrar las muertes, los nacimientos...” destacó. Tras enumerar esos condicionantes para la celebración de elecciones, el entrevistador insistió por el posible periodo de tiempo que podría llevar tenerlo todo listo: “¿Eso puede necesitar hasta cuatro años?”, tanteó el periodista. A la 

cuestión, Al Jolani respondió: “Puede ser, sí. Necesitamos tiempo. Un consenso no es un proceso fácil. Si no, serán elecciones no fiables”, precisó.El jefe de los rebeldes agrupados en el Organismo de Liberación de Levante (Hayaat Tahrir al Sham o HTS en árabe) también confirmó que el actual gobierno de transición está en conversaciones con las Fuerzas Democráticas Sirias (FDS) lideradas por los kurdos y respaldadas por Estados Unidos para resolver la crisis en el noreste de Siria, con el objetivo de integrar las FDS en las fuerzas armadas nacionales. “No habrá ninguna división de Siria de ninguna manera”, aseguró el nuevo hombre fuerte.
Los rebeldes dialogan 

con los kurdos 
respaldados por EE.UU

Para poder celebrar elecciones, Al Sharaa explicó que antes hay que seguir una serie de etapas: “La primera es tomar el poder de forma directa para que las instituciones del Estado no se colapsen; la segunda será la etapa transitoria, pero primero necesitamos volver a escribir una Constitución, lo que requiere un largo periodo de tiempo, puede llegar a dos o tres años, porque estamos reestableciendo 

un Estado destruido por un régimen que gobernó durante más de 50 años”.Respecto a las manifestaciones de ciudadanos, destacó que es un derecho legítimo de cualquier ciudadano a expresar su opinión, sin perjuicio de las instituciones.También habló de los nombramientos de responsables del mismo color político en el actual gobierno de transición y los justificó como una medida ante un escenario que exige armonía en la nueva autoridad siria.“La forma actual de nombramientos era una necesidad en esta etapa y no era para excluir a nadie”, afirmó Al Jolani, quien consideró que “las cuotas en este período habrían destruido el proceso de transición”. En cuanto a algunas “operaciones de represalia” que tuvieron lugar contra “remanentes del antiguo régimen”, señaló que fueron “menos de lo esperado en comparación con el tamaño de la crisis” y agregó que “el régimen anterior dejó enormes divisiones dentro de la sociedad siria”. Pese a ello, dijo, “no hay preocupación dentro de Siria, ya que los sirios coexisten”.En cuanto a la disolución de las facciones, incluido el Hayaat Tahrir al Sham (HTS) liderado por Jolani, el líder sirio dijo a Al Arabiya que “el grupo ciertamente será disuelto y esto será anunciado en la Conferencia de Diálogo Nacional”. ■

JERUSALEN Y GAZA. EFE Y APEl frío invierno que azota la Franja de Gaza está haciendo estragos entre los cientos de miles de desplazados gazatíes que se refugian en desprotegidas tiendas de campaña en el área de Mawasi, sur del enclave, donde cuatro bebés y un joven han fallecido por patologías agravadas por el frío.El jefe de pediatría del hospital Nasser en la ciudad de Jan Yunis -cerca de Mawasi-, Ahmed Al Farra, advirtió sobre un aumento en el número de muertes como consecuencia del “frío extremo y las miserables condiciones en las que viven los palestinos en sus lugares de desplazamiento sin calefacción”.Ese hospital recibió en los últimos días los cadáveres de Aisha al Qasas, de 21 días de vida; Ali Isam Saqr, de 23 días; de Sila Mah- mud Al Fasih, de 14 días; y el joven Ahmen Al Zahama, un enfermero que trabajaba en el hospital Europeo de Jan Yunis y que fue encontrado ayer muerto en su tienda de campaña en Mawasi.“Llegaron al hospital con marcas azules en la cara, además de sangrar por la nariz y la boca”, indicó Al Farra. El doctor también advirtió de la mezcla mortal que puede suponer el frío junto a la propagación de enfermedades infecciosas propias del invierno, como la gripe estacional, y pidió a las agencias humanitarias que brinden buena alimentación, ro

Problemas. Los desplazados enfrentan un crudo invierno, ap

pa y refugio cálido a los desplazados prácticamente a la intemperie de Mawasi.“Los bebés de Gaza se mueren de frío debido al duro invierno y la falta de refugio”, denunció el co- misionado general de UNRWA (Agencia de la ONU para los refugiados palestinos), Philippe Lazzarini, quien recordó que hay mantas, colchones y suministros de invierno pendientes todavía de la aprobación de las autoridades israelíes para ser introducidos en la Franja.El Gobierno gazatí, controlado por Hamas, informó de que más del 80 % de las tiendas de campaña de Mawasi están muy deterioradas por las inclemencias del tiempo desde hace meses y apenas protegen del frío. Las autoridades gazatíes acusaron a Israel de provocar una “nueva y trágica crisis humanitaria” que amenaza la muerte de miles de desplazados ante las heladas invernales, tras haber registrado ya cinco muertes en la primera semana del invierno.El Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) advirtió que muchos niños visten poca ropa, después de haber huido de bombardeos en ropa de verano. Según la ONU, 945.000 personas necesitan ropa y suministros para sobrellevar este invierno, que puede ser letal en la Franja, ante la combinación de temperaturas gélidas, enfermedades infecciosas y desnutrición. ■
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El premier Netanyahu fue 
operado con éxito de la próstataLa intervención ocurre cuando enfrenta múltiples crisis con la guerra en Gaza y un juicio por cargos de corrupción. Estará varios días en observación.
TEL AVIV. THE ASSOCIATED PRESS 

TiaGoldenbergEl primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, fue operado con éxito ayer domingo para extirparle la próstata, una intervención que se llevó a cabo mientras enfrenta múltiples crisis como la guerra en Gaza y un juicio por acusaciones de corrupción.Netanyahu, quien ha tenido varios problemas de salud en los últimos años, ha hecho grandes esfuerzos para proyectar una imagen pública de líder saludable y enérgico. Durante su juicio este mes, se jactó de trabajar 18 horas al día, largas jornadas acompañadas de un habano.Pero como el gobernante con más tiempo en el cargo en la historia de Israel, una carga de trabajo tan extenuante durante 17 años 

también podría pasar factura a su bienestar.El problema de salud de Netanyahu es común en hombres mayores, pero el procedimiento ha tenido algunas repercusiones. Los jueces que supervisan su juicio por cargos de corrupción aceptaron una solicitud de su abogado el domingo para cancelar tres días de testimonio programados para esta semana. El abogado, Amit Hadad, había argumentado que Netanyahu estaría sedado para el procedimiento y permanecería hospitalizado “varios días”.El Centro Médico Hadassah de Jerusalén anunció ayer que el procedimiento se había “completado con éxito”. El ministro de Justicia, Yariv Levin, aliado cercano de Netanyahu, actuó como primer ministro interino durante la cirugía. Se espera que el premier Ne

tanyahu permanezca hospitalizado durante varios días.Netanyahu, de 75 años, forma parte de un grupo de líderes mundiales de edad avanzada -incluyendo al presidente de Estados Unidos, Joe Biden, de 82 años, y al mandatario electo Donald Trump, de 78- cuya salud y condición física están siendo profundamente escrutadas tanto en su país como en el extranjero debido a su avanzada edad y el efecto que esto podría tener en su liderazgo.Con tanto en juego en la turbulenta región de Oriente Medio, la salud de Netanyahu en tiempos de guerra es motivo de preocupación tanto para los israelíes como para el mundo en general.Los problemas de próstata son comunes en hombres mayores y la recuperación puede ser rápida. Según la oficina de Netanyahu, el lí Premier israelí. El líderconservador Benjamín Netanyahu.

der israelí fue diagnosticado con una infección del tracto urinario el miércoles, derivada de un agran- damiento benigno de su próstata. La infección fue tratada exitosamente con antibióticos, pero en el procedimiento de ayer se le retiró el órgano.Las complicaciones por agranda- miento prostático suelen afectar a hombres de 70 y 80 años, comentó el doctor Shay Golan, jefe del servicio de urología oncológica en el Centro Médico Rabin de Israel, a la Radio del Ejército Israelí.Golan habló en términos generales sobre el procedimiento y no estaba involucrado en el tratamiento de Netanyahu.Netanyahu ha tenido otros problemas de salud antes, incluyendo arritmia cardíaca. El año pasado, fue hospitalizado de urgencia por posible deshidratación, según los médicos. A principios de este año, fue operado de una hernia.La cirugía llega en un momento turbulento en la región. Como líder de Israel, Netanyahu se encuentra en el foco de importantes eventos globales. Estará en el hospital mientras los mediadores internacionales están presionando a Israel y a Hamas para alcanzar un alto al fuego en Gaza y los combates entre Israel y los rebeldes hu- tíes respaldados por Irán en Yemen se intensifican. ■
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Duelo en Estados Unidos

Histórico. En 1979, Jimmy Cárter logró un importante acuerdo por el que Israel y Egipto firmaron la paz. Fue uno de los momentos culminantes de su gestión en la Casa Blanca, archivoTenía 100 años. Su presidencia (19761980) fue un “intervalo” demócrata en una ola conservadora. Se lo recuerda por su defensa de los derechos humanos.Murió Jimmy Cárter, un presidente que impulsó la paz y combatió a las dictaduras
<5
Perfil

Paula Lugones
WASHINGTON. CORRESPONSALUn fragmento de video casero, de apenas unos segundos, quizás refleje el espíritu y el legado más fiel del ex presidente más longevo de la historia de los Estados Unidos. Hace 7 años, cuando él tenía 93, James Earl Cárter Jr fue filmado en un vuelo de Atlanta a Los Angeles paseando por el pasillo de la clase económica donde viajaba, estrechando la mano a todos los pasajeros, uno por uno, mientras recibía sonrisas y aplausos desde todos los rincones.Aquel hombre sencillo al que todos conocían como “Jimmy”, que había sido ferozmente criticado durante su presidencia y sufrido lue

go una derrota aplastante en las urnas, con el tiempo fue celebrado por los estadounidenses por su decencia, su integridad y su visión como líder político y humanitario al punto de que, con el paso de los años, se convirtió en uno de los ex presidentes más populares de la historia de su país.Al revés de sus sucesores demócratas y republicanos, el presidente número 39 de la primera potencia del mundo rechazó siempre viajar en aviones privados cuando dejó la Casa Blanca y tampoco quiso lucrar luego con conferencias pagas. Cuando ya no fue el líder más poderoso del planeta, Cárter se refugió en la simpleza de su hogar en Plains, en Georgia, en la misma casa de apenas dos cuartos donde fue feliz con su esposa Ro- salynn, fallecida hace un año, y donde decidió terminar sus días.Cárter murió ayer, a los 100 años, 

en el mismo pueblo donde nació, un enclave que no llega a 1.000 habitantes rodeado de campos de maní y algodón. Estuvo bajo cuidados paliativos en su casa desde hace dos años, cuando decidió dejar de luchar contra un cáncer que comenzó en el hígado y luego se le alojó en el cerebro.De profunda fe bautista, tuvo una vida austera y de servicio. Aun-
Estaba bajo cuidados 

paliativos por un cáncer 
desde hace 2 años.

que a él le gustaba definirse como un simple productor de maní, fue ingeniero nuclear en la Marina de los Estados Unidos. Comenzó su carrera política en el partido Demócrata como senador de Georgia y luego fue elegido gobernador de 

ese Estado en 1971. Muchos recuerdan su discurso inaugural, con inusual sesgo antirracista para la época: “El tiempo de la discriminación ha terminado. Ninguna persona pobre, rural, débil o negra debería tener que soportar la carga adicional de ser privada de la oportunidad de una educación, un trabajo o simple justicia”. No fueron solo palabras: nombró a un número sustancial de personas negras en su administración.A fin de su mandato se lanzó a la Casa Blanca y derrotó al entonces presidente Gerald Ford, capitalizando su condición de “outsider” de Washington tras la Guerra de Vietnam y el escándalo de Water- gate que provocó la renuncia de Richard Nixon en 1974. Como presidente de los Estados Unidos entre 1977 y 1981, Cárter firmó la retirada de las tropas estadounidenses del Canal de Panamá en 1978, ru

bricó con la URSS un histórico tratado, SALTII, de reducción de armas nucleares y en 1979 logró un histórico acuerdo entre Egipto e Israel, que firmaron en Camp David Anwar El Sadat y Menahen Begin.Cárter impulsó estas negociaciones, que inicialmente fueron pensadas como un amplio plan de paz para Oriente Medio. Duraron cerca de 14 meses y concluyeron tras 12 días de reuniones secretas entre los tres líderes en la residencia de fin de semana en Maryland y la firma final en la Casa Blanca. Cárter se pronunció luego en contra de los asentamientos de colonos israelíes en los territorios palestinos, lo que le valió fuertes críticas de la comunidad judía local.En otro de los puntos salientes de su administración, Cárter le plantó cara a las sangrientas dictaduras de América Latina que sus antecesores, Nixon y Ford, habían impulsado y financiado. En 1977 se entrevistó en Washington con el dictador Jorge Videla y le urgió terminar con la masacre en la Argentina (ver “La firmeza frente...”).“América Latina fue una preocupación particular para él mientras fue presidente. Y el trabajo que hizo allí mediante la ayuda exterior, los esfuerzos diplomáticos de Ro- salynn y la presión sobre otros países para que no interfirieran es muy significativo. Se le atribuye haber salvado más vidas en Argentina que en cualquier otro lugar del hemisferio sur, y luchó constantemente contra la tiranía, el narcotráfico y cualquier tipo de discri-
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Duelo en Estados Unidos

Juntos. El presidente Cárter y su mujer Rosalynn, quien fue un gran apoyo en su presidencia, archivo clarín

La firmeza frente a 
Videla y el régimen 
militar de ArgentinaCárter presionó a la dictadura y pidió por los desaparecidos.

minación tanto durante como después de su presidencia”, dijo a Cla
rín Stanly Godbold, autor de “Jimmy and Rosalynn Cárter: The Georgia Years, 1924-1974” y “Jimmy and Rosalynn Cárter: Power and Human Rights, 1975-2020”.Para Evan McCormick, historiador de las presidencias estadounidenses y profesor de Columbia University, la lucha por los derechos humanos es el principal legado de Cárter. “El es responsable de haber convertido el apoyo a los derechos humanos universales en un pilar de la política exterior de Estados Unidos”, señaló a Clarín.“Cárter reconoció que la política exterior tenía que reflejar los valores fundamentales del país si quería competir con la Unión Soviética y mantener la legitimidad interna. Al hacer del apoyo a los derechos humanos el eje central de las relaciones diplomáticas, Cárter debilitó a dictadores y empoderó a las organizaciones de derechos humanos en el escenario mundial. Incluso Ronald Reagan, quien rechazó las políticas de Cárter, en especial en América Latina, finalmente adoptó una retórica similar sobre los derechos universales”, agregó.El demócrata fue uno de los primeros presidentes en promover medidas para cuidar el medioam- biente e instaló paneles solares en el techo de la Casa Blanca que fueron desmantelados por su sucesor. También firmó la Ley de Ética en el Gobierno, que impuso reglas de divulgación financiera y restricciones al lobby.

Sin embargo, los logros de Cárter fueron empañados por el estado de la economía doméstica. A pesar de que los dos primeros años de su gobierno mantuvo la tasa de crecimiento en 5%, bajó el desempleo y aumentó 5% el ingreso per cápita de los estadounidenses, la crisis petrolera y energética mundial de 1979 desmadró la inflación y mantuvo altas las tasas de interés.La confianza en el gobierno se redujo y se agudizó cuando hubo una brusca escasez de combustible y los estadounidenses soportaron inéditas filas en las estaciones de servicio. Paralizado, Cárter tampoco fue capaz de hacer avanzar su agenda legislativa en un Congreso controlado por demócratas. Su popularidad estaba en el piso.El comienzo del fin de su gobierno fue la toma de la embajada de EE.UU. en Teherán en 1979 y el secuestro de 52 personas en su interior por 444 días. El presidente era criticado por su supuesta debilidad ya que se negó a bombardear Teherán y porque un intento del ejército estadounidense por liberar a los rehenes, en abril de 1980, terminó en un desastre.Era un año electoral y el golpe fue fatal. Cárter perdió las elecciones de noviembre en forma arrasado- ra frente a Reagan, que asumió el 20 de enero de 1981 y ese mismo día los rehenes fueron liberados en Teherán. “Jimmy Cárter fue probablemente el hombre más inteligente, trabajador y decente que ocupó la oficina oval en el siglo 20” dijo su biógrafo Kai Bird, que lo entrevis

tó decenas de veces. “Pero también es el presidente más incomprendido del siglo pasado”, agregó.Ya de regreso en su casa en Plains, Cárter volvió a la sencillez de su pueblo. Daba charlas todos los domingos en la iglesia, cenaba con sus amigos con platos y vasos descartables y su vida costaba a los contribuyentes menos de la mitad que otros ex presidentes: gastaba US$ 456.000 por año en pensiones, una oficina y seguridad.Escribió 33 libros y su labor continuó a través del Centro Cárter que inauguraron con Rosalynn en 1982. Su trabajo a favor de la resolución de conflictos internacionales, los derechos humanos, la democracia y la observación electoral; la construcción de viviendas para los sin techo (el propio ex presidente ayudaba a levantarlas con sus manos hasta casi el final de sus días) y sus esfuerzos para erradicar el parásito gusano de Guinea en países en desarrollo le valieron el Premio Nobel de la Paz en 2002.En 2015 anunció en una conferencia que un cáncer de hígado había hecho metástasis en el cerebro y que su vida estaba en las manos de Dios. Logró curarse un tiempo, pero la enfermedad volvió a atacar años después hasta que, a los 98 años, decidió dejar la asistencia hospitalaria y permanecer en su casa, rodeado por su familia de cuatro hijos, 11 nietos y 13 bisnietos.“Tuve una buena vida”, había dicho Cárter cuando su mal avanzaba. “Estoy preparado para cualquier cosa que esté por venir” ■ 

En medio de la represión y la censura, que impuso la dictadura desde mediados de los 70, muchas de sus acciones no tenían la trascendencia merecida. Pero se fueron conociendo. Y mucho más, una vez recuperada la democracia en la Argentina en 1983, lo que permitió que Jimmy Cárter viniera en persona, dos veces, a nuestro país. Y la desclasificación de los documentos oficiales de EE.UU. a partir de 2002 echó una luz definitiva sobre la cuestión: Cárter fue un presidente que se le plantó a la dictadura argentina (y a otras) y uno de los que más firmemente enarboló la causa de los derechos humanos, en un marco tan duro como el de su época.“Argentina fue uno de los grandes problemas de mi Gobierno. Yo estuve con Videla una sola vez, en la Casa Blanca en 1977. Le planteé mi inquietud por las violaciones a los derechos humanos. Nosotros ya conocíamos de las desapariciones por los informes de inteligencia. Queríamos presionar económicamente a la Argentina, y también a Chile. Pero allí no tuvimos éxito”, contó en su última visita a nuestro país, en el año 2000.En Estados Unidos, desde comienzos de los 70, había una sensibilidad especial por los derechos humanos, a partir de lo sucedido en la Guerra de Vietnam y del intervencionismo en el golpe contra Allende en Chile. Cárter, apenas asumió, le cortó la ayuda militar a la Argentina y Uruguay, algo que sorprendió a los dictadores. El canciller argentino Guzzetti convocó al embajador estadouni

Washington. Videlay Cárter, en su único encuentro en 1977.

dense Robert Hill al Palacio San Martín: “A la Argentina le duele la incomprensión de sus amigos”, llegó a decirle.Pero Cárter fue mucho más allá. Envió a su combativa secretaria de Derechos Humanos, Patricia Derian, quien en marzo de 1977 entrevistó en Buenos Airse a Emilio Mignone, Alfredo Bravo y Alicia Moreau de Justo. Y en su segunda visita, enfrentó nada menos que Emilio Massera en un despacho en la ESMA: “Me han dicho que éste es uno de los peores centros clandestinos de detención” lo desafió. Cárter, a través de Derian, también pidió por la libertad del periodista Jacobo Timer- man, preso de la dictadura entre 1977y 1979.Todo esto abrió paso a la posterior visita de la Comisión de Derechos Humanos (1979), un hito, y a que Estados Unidos votara en contra de los préstamos pedidos por la dictadura en los organismos financieros. Su cita con Videla en la Casa Blanca ocurrió en septiembre de 1977, cuando el dictador acudió -junto a otros mandatarios- a la firma de los acuerdos para el retiro de EE.UU. del Canal de Panamá. Allí Cárter le planteó “la necesidad de que haga conocer al mundo la situación de los prisioneros”. Videla prometió que “la guerra contra la subversión llega a su fin y la Argentina pasará una Navidad mucho más feliz”. Pero eso no se cumplió y las muertes siguieron. Ni siquiera una carta personal de Cárter -donde reclamaba por el secuestro de la familia Deutsch- pudo cambiar el curso. ■
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El verano y el clima

Por marejadas anormales, en Chile 
hay olas de hasta 4 metros y piden 
precaución a los turistas en la playaSe debe a movimientos de corrientes en el hemisferio norte. Cerraron puertos y zonas costeras. Miles de argentinos viajaron de vacaciones. El fenómeno también afecta a Perú y Ecuador.
VIÑA DEL MAR. ENVIADA ESPECIAL

Roxana Badalonimendoza@clarin.comUn mar bravo, indomable, con olas de hasta cuatro metros, sorprendió a los turistas argentinos que cruzaron a Chile para disfrutar del fin de año en las playas del Océano Pacífico.Muchos bañistas, con el mate en la mano y las toallas sobre la arena, fueron alcanzados por la marea y todos sus bolsos y calzados quedaron empapados.Los guardavidas, desde la mañana del sábado, fueron avisando con los megáfonos que estaba prohibido meterse al mar en las playas de la región de Valparaíso.En Viña del Mar, las olas llegaron hasta la avenida Perú, en el borde costero céntrico. Las personas que transitaban por la zona fueron salpicadas por las grandes olas que rompían en las rocas.En Reñaca, el balneario favorito de los argentinos, hubo que alejar
se del mar para no ser alcanzados 
por la subida de la marea.

El fenómeno comenzó 
el sábado y duraría 

hasta mañana. Invasión de agua. En Viña del Mar tuvieron que cerrar la avenida costanera, ariel grinberg (enviado especial)

ridad marítima."Esperamos que la condición más intensa se presente hasta el lunes 30, sobre todo en los horarios de pleamar o de más alta marea en especial entre las 20 y 23 horas. Estas marejadas corresponden al aviso número 42 y es el sexto categori- zado como marejadas anormales en lo que va del año para el sector continental”, sostuvo Rifo.El fenómeno meteorológico afectó en primera instancia al norte de Perú, donde se registraron daños materiales, sin víctimas o personas lesionadas. Sin embargo, rápidamente se extendió por las costas del Pacífico, llegando hasta Chile y Ecuador.Las autoridades chilenas instaron a la población a actuar con prudencia y respetar las normas de seguridad establecidas, como evitar 
el tránsito por sectores rocosos, no 
ingresar al mar durante el evento 
de marejadas y no desarrollar acti
vidades náuticas y deportivas sin la respectiva autorización.El Servicio Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres

El clásico festejo con 
fuegos artificiales en el 

mar, en riesgo.

"íbamos a jugar al fútbol en la arena, pero no nos permitieron acercarnos al mar", contó Joaquín Cortez (19), mendocino, que está de vacaciones con amigos.Cerca de 40 mil argentinos cruzaron entre el 26 y 29 de diciembre por el paso Cristo Redentor, que une Mendoza con la localidad de Los Andes, en Chile. Hubo esperas de hasta 12 horas en la Aduana de Los Libertadores, con 10 km de cola de autos.La mayoría de los viajeros a Chile planean ver el show de fuegos ar
tificiales en el mar, que se extiende desde Valparaíso a Concón. El espectáculo lumínico en el cielo, con bengalas arrojadas desde barcas en el mar, está previsto para la 0 hora del Io de enero. Pero las marejadas podrían arruinarlo.La autoridad marítima de Chile ha informado que irán evaluando

las condiciones del oleaje para determinar si será seguro.El Centro Meteorológico Marítimo de Valparaíso, dependiente de la Armada de Chile, emitió el aviso de marejadas anormales para la costa del Pacífico.El fenómeno comenzó el viernes 27, con olas de mediana magnitud, y fue aumentado el sábado 28, con 
oleajes de tres y cuatro metros.La marejada se extiende en casi toda la costa chilena: desde Arica hasta el Golfo de Arauco. "Pueden producir daños en la infraestructura costera", advirtió el jefe del Centro Meteorológico Marítimo de Valparaíso, capitán de corbeta Felipe Rifo.

"El fenómeno se extenderá has
ta el martes 31, alcanzando su mayor desarrollo en las horas de pleamar o alta marea y según condiciones de viento local", detalló la auto-

(Senapred) de Chile informó que la costa norte era la más afectada por las marejadas."Durante la tarde del sábado, en la Región de Tarapacá hubo cierres preventivos de los puertos de Iqui- que y Patache, y la prohibición de zarpe en la caleta Pisagua", según el detalle de zonas más afectadas.En la Región de Antofagasta se localizaron dos socavones, en la intersección de las calles Esmeralda y Moreno, en Taltal, al igual que daños estructurales menores en la Plaza Riquelme debido al desarrollo de las marejadas.Más al sur, en Huasco, Región de Atacama, se realizó el cierre preventivo de los accesos hacia la Costanera, desde el Muelle de Pescadores hasta Playa Grande. Y en la comuna de Caldera, se cerró la Costanera de Playa Brava y también el acceso al terminal pesquero. ■

mailto:mendoza@clarin.com
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Después de cinco días de viento y lluvia, el clima hizo un guiño y nadie se quiso perder el primer buen día de playa. Los precios, mucho más accesibles.El sol apareció en una Punta del Este otra vez repleta de argentinos
PUNTA DEL ESTE. ENVIADO ESPECIAL 

Javier Firpo jfirpo@clarin.comPodrían ser las marplatenses Bris- tol o La Perla, pero son Los Dedos y Parada 4, sobre la Brava y la Mansa. No se puede caminar por la cantidad de gente que ayer tomó por asalto las arenas de Punta del Este, donde volvió el sol después de cinco días de viento y lluvia.Hay que gambetear nutridos contingentes familiares, zigzagueando, hasta llegar a la orilla. Un trayecto que se demora porque las voces argentinas son muchas e inconfundibles, lo que obliga al enviado de Clarín a hacer sucesivas paradas. "Venimos siempre para esta época y nos quedamos hasta el viernes. Es la primera vez que hacemos playa, porque el clima estaba intratable", comparte Lucila, cordobesa, que está con sus dos hijos."Lo primero que te digo es que es el año más económico de los últimos que recuerde. Alquilamos dos sombrillas y tres raposeras y pagamos un poco más de 30 mil pesos".Dos metros al costado, Juanjo para la oreja, asiente y levanta el pulgar. "Es así, las sombrillas están a muy buen precio. Hay que conseguirlas porque escasean, pero nosotros que somos cuatro conseguimos una sola y pagamos ocho lu
cas. Nos arreglamos, pero es una ganga. ¿Cuánto sale en Pinamar o en Cariló?", dice el porteño que bebe una caipiriña por la que pagó $ 5.500, "casi como una raposera".El cronista retrocede hacia la orilla y se dirige hacia un chiringuito donde Edison, el responsable, es el que informa los precios. "Por acá

Todos a la playa. Punta del Este, ayer. Hay una invasión de argentinos, juanotesone(enviado especial)
somos razonables, preferimos trabajar a full como hoy y que todos los públicos puedan consumir. Se nota que llegó un argentino con bolsillo más flaco pero que puede aprovechar las prestaciones sin desangrarse", gráfica.En un rápido vistazo a los precios playeros, en la zona céntrica de La
LA CIFRA

$8.000
cuesta unasombrilla por día en 
las playas de La Mansa y La Bra
va. Una raposera, $5.400.

Mansa, aparecen cifras amables: la sombrilla cuesta $ 8.126 (6,80 dólares) por el día, la raposera 5.400, una gaseosa 4.000, una cerveza 5.000 al igual que una hamburguesa y el pancho, que el año pasado costaba $ 5.000, ahora se puede comprar por mil pesos menos."Desde hace semanas estamos viendo el movimiento de argentinos que ahora se está cristalizando. Yo calculo que esta temporada tendremos un 25% más que la anterior, porque se está sumando el ciudadano de clase media de las provincias, que antes no venía. Punta del Este entendió que no se pueden subir los precios, la temporada es corta, aunque esta vez estamos se

guros que se extenderá. Por otro lado hay más opciones para otros públicos.", analiza Andrés Jafif, ex intendente y agente inmobiliario.A tono con Jafif está Martín La- venture, director de Turismo de Punta del Este. "Hoy tenemos datos fehacientes que van del 20 al 24 de diciembre, que sostienen que entraron a Uruguay 40.000 argenti- nos, la mayoría se encuentra en Punta del Este, contra unos 10.000 brasileños. Desde Navidad a la fecha, el ingreso ha sido fluido y constante, aunque no tenemos cifras reales", dice.Y sostiene: "Sí estamos convencidos que después de fin de año, ingresará un caudal importante de 

argentinos. La expectativa es que habrá un incremento en comparación con el año anterior y estamos seguros de que, también, habrá un incremento en el gasto porque estamos competitivos".La caminata por la Brava es paralela a una orilla donde el oleaje se hace sentir, aunque no amedrenta a los bañistas que aprovechan las bondades climáticas. Nos topamos con un chiringuito en Aqua (Parada 20), donde la especialidad es el "palito de queijo", una suerte de torpedo de provoleta con orégano que es para chuparse los dedos y cuesta 3.500 pesos.También desfilan choclos (a $ 4.000) y los panchos ($ 4.000), que por supuesto, en las arenas de este balneario se hacen llamar "Frankfurter Schneck". Los tragos (fer- net, campari, gin tonic) rondan los $5.000.Llegamos a la Parada 22, a un nuevo balneario, El Aura, que forma parte de un barrio privado con el mismo nombre. Aquí la bienvenida la dan cuatro "huevitos" emplazados en la arena, a cincuenta metros de la orilla, que son la tope- 
titud del lugar. Tres están ocupados por grupos numerosos y se entiende: su alquiler por día cuesta 400 dólares y no incluye comida."Es un espacio que lo vale, pueden estar seis personas, está hecho con madera de lapacho traída de Bolivia y diseñada por expertos. Aquí adentro, por la energía que se respira, te protege del sol y te refugia del viento", describe Alejandra Dold, director del lugar.Hay mucha gente en El Aura, no sólo en las cápsulas o huevitos, sino en las sombrillas de paja de alta gama (que cuestan 200 dólares el día) y también en el restorán, donde se puede comer por 30 dólares con bebida.En el primer día de playa de la temporada, quedaron claras tres cosas: que Punta de Este volvió a ser elegida por argentinos de manera masiva; que la ciudad dejó de ser imposible para la clase media; y que algunos servicios y productos cuestan igual o más barato que en las playas de la Costa Atlántica de Argentina. ■

El verano en la Costa y la Ciudad, 
menos caluroso que lo previsto
A medida que los meses pasan las previsiones del Servicio Meteorológico Nacional (SMN) para buena parte del país, incluidas la Ciudad y la Costa Atlántica, este verano se han vuelto más benévolas. La tendencia ha pasado de ser la de un verano más sofocante que lo normal a una chance cada vez menor de que así suceda.

Desde fines de octubre hasta ahora el pronóstico de una temporada más calurosa de lo habitual descendió dos categorías: partió de un 50 a un 55 por ciento de probabilidades, pasó por un 45 a un 50 hace un mes y llegó ahora hasta el rango del 40 al 45 por ciento.Hoy, la categoría correspondiente a la zona comprende la chance 

de temperaturas hasta incluso normales para la época, o en su defecto levemente superiores a lo habitual.Eso abarca, según el pronóstico trimestral de enero a marzo, a las provincias de Buenos Aires, La Pampa, Mendoza, San Juan, San Luis, Córdoba, Santa Fe, Santiago del Estero, casi toda la Mesopota- mia, Santiago del Estero, Chaco,

Formosa y este de Salta.Durante los festejos de Navidad, los turistas que decidieron viajar a la Costa por unos días se encontraron con un clima inusualmente otoñal. En las últimas horas el sol finalmente dijo presente, pero las bajas temperaturas siguieron predominando en la zona costera bonaerense.Para el arranque del nuevo año en la Costa la previsión vuelve a ser la de mal tiempo, ya que el martes 31 se prevé un 65 por ciento de probabilidades de lluvias, con una máxima de 26 grados, mientras que para el miércoles Io de enero las 

chances de precipitaciones alcanzarán en esa zona al 80 por ciento, con una máxima de 24 grados. El sol volvería a salir recién este jueves 2.En el Sur argentino, en cambio, las probabilidades de que siga haciendo un calor superior a lo normal continúan siendo más altas, lo mismo que en el noroeste del país. Esa característica se vio reflejada ahora incluso, en los segundos diez días de diciembre, cuando la temperatura media patagónica se acercó a la del nordeste del país debido a este tipo de anomalías. ■
Pablo Sigal

mailto:jfirpo@clarin.com
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Precaución. Los expertos recomiendan pasar por el taller antes de salir a la ruta. Además, hay que tener la VTV aprobada del distrito de residencia.Todos los documentos y elementos que se requieren para circular. Cómo actuar ante una falla mecánica.Vacaciones 2025: cuánto cuesta preparar el auto oara la ruta y cuáles son os 6 chequeos básicos
Silvana Saldisuri ssaldisuri@clarin.comPara muchos argentinos, el auto es uno de los grandes protagonistas de sus vacaciones, ya que suele ser el principal medio de transporte. Como consecuencia, en cada temporada de verano crece el caudal de vehículos en las rutas, lo que genera un mayor número de accidentes 
e imprevistos viales.Para prevenir desperfectos, los expertos recomiendan realizar un chequeo general del vehículo antes de salir. No obstante, también habrá que tener en cuenta cómo conviene actuar ante un desperfec
to mecánico inesperado durante el 
trayecto para evitar accidentes.

Los 6 controles básicos“Para una mayor seguridad y tranquilidad, es imprescindible chequear algunos elementos del automóvil, no sólo los que tienen que ver con la mecánica sino también con aquellos que son obligatorios 
para circular”, explicaron los especialistas de Neumen Performance Center quienes recomiendan realizar los siguientes controles:
1. NeumáticosSe debe controlar el desgaste y la presión (rueda de auxilio incluida). Todos los neumáticos deben estar en 
perfecto estado antes de salir a la ruta, deben ser los adecuados para el tipo de terreno por el que se va a transitar y contar con dibujos con la profundidad mínima requerida. Si bien el lí

mite legal es de 1.6 mm, es recomendable que el dibujo supere los 2 mmDesde Neumen, recomiendan inflar los neumáticos con nitróge
no. Este gas mantiene estable la presión de inflado durante más tiempo, evita el desgaste irregular y reduce el consumo de combustible, entre otras ventajas.Precio de cada neumático Pirelli 175/70/14: $89.942.

2. Alineación y balanceoEs aconsejable rotar, alinear y ba
lancear los neumáticos cada 10.000 km. Con las presiones correctas es posible reducir el consumo hasta en un 30% y, además, se gastan menos las cubiertas.Precio aproximado de alineación y balanceo de las 4 ruedas: $26.000

3. AmortiguadoresEs fundamental cambiar de a pares los amortiguadores para un correcto funcionamiento y así controlar los movimientos de la suspensión, los fuelles y/o el resorte. 
Es vital para la seguridad del auto y sus conductores. Se recomienda 
cambiarlos cada 60.000 km.Precio de amortiguadores traseros (incluye mano de obra): $51367 cada uno.
4. FrenosEs sumamente importante revisar 
todo el circuito de frenos. Donde se debe tener la máxima atención es en la campana, patines, pastillas y discos.Precio: $80.000 (incluye juego completo de pastillas delanteras y rectificación de discos).
5. Aire acondicionadoPara viajar de forma placentera hay que chequear su carga y funciona
miento. Debe hacerse una prueba de vacío para detectar pérdidas. Los controles preventivos deben realizarse una vez al año.Precio de la revisión y carga: 
$48.600.

6. Cambio de aceite y filtrosEn promedio, se recomienda realizarlo cada 10.000 km. Si el momento del cambio fuese en el medio de las vacaciones, es conveniente ade
lantarlo.Precio del cambio de aceite y filtros de aire: $43.400. Filtro de combustible $6.700 (incluye mano de obra).

Otros aspectos 
importantesEn cuanto a la batería, también requiere revisión y chequeo. Lo mismo es importante controlar líquido anticongelante, de frenos, dirección y agua del limpiapara- brisas (con jabón específico).Estos son los elementos obligatorios para circular:•Licencia Nacional de Conducir vigente.•DNI•Cédula de identificación del vehículo. La "verde" o la "azul" según corresponda.•Comprobante de seguro vigente.•Verificación Técnica Vehicular (VTV) al día.•Matafuegos.•Kit de primeros auxilios.•Llevar la documentación completa y vigente del auto y de cada integrante de la familia.•Usar siempre cinturón de seguridad y en caso de bebés y niños, la sillita recomendada para su edad.•Tener en cuenta que los bultos y equipaje deben ir bien sujetos y ubicados de manera que no vul
neren la seguridad de los pasajeros ni dificulten la visibilidad y maniobrabilidad del conductor.
Cómo actuar 
ante una fallaAnte un imprevisto en la ruta es importante actuar rápido y correctamente. Desde Iké, la empresa de asistencia inmediata ante diferentes inconvenientes en la ruta, detallaron una serie de con
sejos:
•Evitar frenar bruscamente: si se identifica que algo va mal con el vehículo, reducir la velocidad gradualmente.
• Activar las luces de emergencia: esto alertará a los demás conductores de que el vehículo tiene un problema.
•Detenerse en el carril de la dere
cha o en la banquina: si es posible, mover el vehículo fuera de la vía para evitar bloquear el tráfico. 
•Colocar dispositivos de seguri
dad para advertir a otros usuarios 
de la vía: bajar del vehículo con precaución, colocar los triángulos de seguridad antes y después de la posición del auto, a una distancia no menor de 50 metros y no mayor de 150 metros, en el mismo sentido de circulación del vehículo inmovilizado.
• Avisar al centro de atención de 
la vía o asistencia mecánica: llamar al número de emergencia de tu servicio de asistencia.
•Nunca perder de vista los vehí
culos que circulan. ■

AHORRÁ MÁS QUE NUNCA @ EMPEZÁAHORA 0810.333.0365 365.COM.AR
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En una exclusiva con Clarín, Juan Carbone admite que no veía un peligro en las bengalas. Sus recuerdos de la tragedia y la separación de la banda.A 20 años de Cromañón, habla el saxofonista de Callejeros: la piedra salvadora y la sospecha que sigue
Matías Rossimrossi@clarin.comJuan Carbone se encuentra en el "búnker" que construyó para la supervivencia de Callejeros después del 30 de diciembre de 2004, cuando murieron 194 personas y más de 1.400 resultaron heridas en el incendio de Cromañón. En este lugar, en Floresta, la banda grabó "Señales" y "Disco Escultura", dos álbumes marcados por la tragedia, en los que reflejaron vivencias do- lorosas y su inconformidad con el derrotero judicial que atravesaban.Doblado en cuatro partes y a unos pocos metros de lo que fue el estudio de grabación, hay un afiche de grandes proporciones, de más de dos décadas, que anunciaba la presentación del grupo en Obras, el 30 y 31 de julio de 2004, días en los que Callejeros llegó al templo del rock argentino. Exactamente cinco meses después, el cielo se convirtió en un infierno.A medida que se acerca el 30 de diciembre, los llamados de números desconocidos llegan al celular de Carbone. Intuye que es el periodismo. Prefiere no atender. En caso de insistencia, el usuario se reserva el derecho de bloqueo. Sin embargo, ante el pedido de Clarín, hace una excepción.
-¿Cómo se sobrelleva Cromañón 
después de 20 años?-Como se puede, con mucha tristeza y angustia. Trato de seguir aprendiendo de la música, estudiando canto, saxo, bandoneón, guitarra y saliendo a tocar. Hoy estoy alejado de los que fueron los integrantes de la banda, pero en ningún momento dejé de luchar porque todos estén bien. Evidentemente, no salió como lo deseaba porque cada uno es como es y, aparte, la vida tiene sus trucos. Nos pasó que Maxi, lamentablemente, falleció. En los últimos tiempos, me terminé de alejar de Elio (Delgado) porque ya no éramos compatibles (NdR: ambos compartían el proyecto musical Nuestra Raza). Los otros eligieron alejarse antes, por lo que yo considero que fue una traición, cuando estaban en mi casa, bajo mi techo. Fueron por detrás en muchas cuestiones. No lo acepté y decidí apartarme. El resto, al parecer, desde lo superficial, parecería estar bien. Yo los conozco; sé que no

Ensu búnker. Tras la tragedia, armó una sala para que vivieran y tocaran los músicos, enríquegarcíamedina
es así, por más que estén bien económicamente. A partir de ahora, de estos 20 años que se cumplen, voy a ser un poquito “egoísta” y dedicarme a mí, por lo que fue esta etapa de mucho sufrimiento.Al recordar la noche de la tragedia, cuenta Carbone que desistió de alojarse en el hotel contiguo a Cromañón, durante los días de los shows. En cambio, optó por visitar las habitaciones e ir a "jugar a la Play y tontear", en las horas previas.Como en las dos noches anteriores, los integrantes de Callejeros iniciaron el recorrido desde el alojamiento hasta el escenario. "Bajamos por el estacionamiento y entramos al lugar por una puerta que daba directo al camarín y al escenario", detalla el saxofonista.En la calurosa noche de ese jueves de diciembre, instantes después, ocurrió lo que cambió la historia de Callejeros y el rock argentino: Patricio Fontanet, Juan Carbone, Maximiliano Djerfy, Eduardo Vázquez, Elio Delgado y Christian Torrejón abrieron el concierto con "Distinto", una canción que apenas superó el minuto antes de ser interrumpida por el infierno en el que 

se convirtió Cromañón. Mientras tanto, en el camarín, donde había quedado una persona para cuidar las pertenencias del grupo, ocurrió un hecho fortuito prácticamente desconocido: "El chico que se quedó ahí nos contó que le ordenaron cerrar la puerta por la que habíamos entrado. Él no lo hizo porque quería salir al estacionamiento, en algún momento, a tomar una birra, así que dejó una piedra trabada pa-
“Apuntaron contra 

nosotros por un 
manejo político”.

ra que no se cierre la puerta. Cuando comenzó la tragedia, pudimos salir gracias a que la puerta todavía estaba abierta", afirma.
-¿Cómo siguió tu noche?-Salí por el estacionamiento, que conectaba con el lobby del hotel, dejé el saxo ahí, ni cuenta me había dado de que lo tenía encima, y fui para el ingreso de Cromañón. Entré hasta donde pude porque ya había gente en el piso. Adentro estaban mi ex pareja, la hermana y su 

marido. Todos pudieron salir, pero no la pasaron bien.Entre corridas, sirenas y gritos, Carbone alcanzó a oír "flaco, ayú
dame". Se detuvo frente una chica, cuyo nombre desconocía y jamás volvió a ver, para cargarla en sus hombros y llevarla hasta una ambulancia, a una cuadra. Luego repitió la acción con la pareja de un amigo, que logró sobrevivir a una internación de varios días en coma, en el Hospital Rivadavia.Acto seguido, se dirigió desde el lado de afuera hacia la famosa salida de emergencia, cerrada con candado y alambres, para intentar desactivar esa trampa mortal. "Éramos como 20. Vinieron los bomberos con unas barretas chiquitas, pero no se podía abrir. Seguimos hasta que, en un momento, cedió. Des- pués fue un caos. Había mucha gente desmayada, mojada y que pesaba mucho cuando la querías agarrar. Se hizo lo que se pudo", relata.Otro de los flashes que conserva Carbone es el rol que cumplió el cantante de Callejeros durante esa noche. "Así como te digo que con Patricio (Fontanet) ya no tengo más relación, él fue uno de los hé

roes de esa noche porque se mandaba para sacar gente. También estaba un flaquito, que creo que era el escenógrafo de La Renga, que entraba y sacaba a personas entre el humo. Esos dos se la jugaron".Carbone cuenta que "cuando nos pasó lo que nos pasó, traté de cobijar a los chicos, porque fue como si les hubiese caído una bomba. Un día vos sos músico, te aplauden y, al otro día, no tenés más nada”.Por la causa Cromañón, Carbone estuvo detenido en dos oportunidades por los delitos de "incendio culposo" y "cohecho activo". La primera, por orden de la Cámara Federal de Casación Penal, se produjo en diciembre de 2012. Su destino fue Ezeiza, donde mantuvo contacto con el resto de los músicos, a excepción de Fontanet. Nuevas órdenes judiciales lo llevaron a recuperar la libertad en agosto de 2014 y, luego, ser arrestado en 2016, cuando la Corte Suprema dejó firme las sentencias a los ex Callejeros. El saxofonista fue alojado en Marcos Paz y después terminó por cumplir la condena, en 2017, en Ezeiza.Carbone hace sonar algunos acordes aislados de una guitarra recostada en sus piernas mientras avanza la entrevista, y aprovecha para expresar que la detención de Callejeros fue "un castigo por el simple hecho de castigamos". -¿Creés que influyó la presión social en la detención?--Creo que los querellantes (NdR: José Iglesias y Patricio Poplavsky) pusieron el foco en nosotros, sabiendo que había políticos que podían caer fuertemente. No tiene lógica que a un jefe de Gobierno (Aníbal Ibarra) solamente se lo destituya, cuando fue un mal cumplimiento de varios funcionarios públicos. Entiendo a los familiares. Mi hijo no estuvo en Cromañón y si le hubiera pasado algo, yo también le hubiera hecho juicio a la banda, pero esto estuvo dirigido a nosotros por un manejo político. -Hasta hoy sigue la duda de por dónde ingresaron las bengalas. ¿Qué crees que pasó?-Esa noche hubo un cacheo estricto. Así y todo, salimos a tocar y se prendieron como 30 bengalas. En el acta nos desligaron de lo que pasó. No me consta que haya sido por el lado de los invitados. Sí hubo sospechas que las bandas ingresaron pirotecnia, pero te puedo asegurar que Callejeros no.-Respecto de las fechas anteriores en Obras, se sospechó de que la madre de Patricio Fontanet habría ingresado mochilas que podían contener bengalas.—Sí, hubo una denuncia de que aparentemente viajó en un unos micros con chicos que seguían a la banda, ellos les dejaban las mochilas y luego se las reclamaban al entrar a los shows. En Cromañón, no tengo idea lo que pasó. Yo nunca tuve una bengala cerca ni me detenía a ver el peligro ahí, algo que me cuestiono hasta el día de hoy. Yo estaba centrado en la música. ■
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Ricardo Moreno tenía 71 años. Trabajaba de Uber y lo mataron para robarle. Fue en una de las esquinas más calientes del GBA, en Isidro Casanova.El trágico final del ex instructor de tiro asesinado en un robo
Esteban Mikkelsen Jensen emikkelsen@clarin.com
"Tipazo". "Fenómeno". "Gran per
sona". Quienes conocían a Ricar
do Alberto Moreno, lo definían así de manera unánime. A los 71 
años, este instructor de tiro era jubilado pero seguía trabajando para llegar a fin de mes. Lo mataron para robarle en una de las esquinas más calientes del GBA, en 
Isidro Casanova, La Matanza, adonde había llegado como chofer de Uber.Los asesinos de "Richard" habían pedido un viaje, y Moreno, que vivía en Gregorio de Laferre- re, lo tomó a bordo de su Honda Civic gris. Fue el viernes 13 de diciembre, a la noche, en el cruce de Germán Abdala y Adolfo Be
rro, donde le pegaron un balazo en el pecho.Los atacantes le robaron la pistola semi automática Bersa, calibre 9 milímetros, de la que tenía permiso de portación, y su celular.Un vecino escuchó la detonación y al salir a la calle vio al remisero malherido. Decidió ir en el mismo auto hasta el Hospital Pa- roissien, luego de cargarlo junto a otras personas en el asiento trasero, aunque los médicos no pudieron hacer nada para salvarlo.Además, cuando agentes del Comando de Patrullas de La Matanza llegaron hasta la escena del crimen, les arrojaron piedras y tu-

Jubilado. Tras una vida como instructor de tiro deportivo, "Richard" empezó a trabajar como chofer de Uber.
Los ladrones pidieron 

un viaje y le dispararon 
en el pecho.

vieron que replegarse.El fiscal Adrián Arribas, de la Unidad Temática de Homicidios de La Matanza, se hizo cargo del expediente por "homicidio agravado criminis causa y robo agravado criminis causa"."Era chofer de Uber", dijeron los detectives sobre "Richard", que 

era hincha de Racing y devoto de la Virgen de Luján.Una de sus hijas, Andrea, lo despidió en Facebook: "Sé que mu
chos tienen dudas de qué pasó 
con papá. No estaba enfermo, sa
lió a trabajar y lo mataron para ro
barle. Tenía 71 años y jamás dejó 
de hacer sacrificio".

Moreno era instructor de tiro 
deportivo. Tenía tres hijas y al 
menos seis nietos. "Era una per
sona que te ayudaba, te sugería, 
nunca lo vi mal... una gran perso
na en el tiro deportivo y fuera, so

lamente gracias por tu paso her
moso por esta vida. QEPD Ri
chard", lo evocó en redes Daniel Mollano.En el barrio donde ocurrió el crimen hay varios asentamientos: San Petersburgo, Puerta de Hierro y 17 de Marzo. Allí se han registrado numerosos asesinatos en asaltos.A una cuadra y media de donde mataron a Moreno, en noviembre de 2023, María Paz Nom 
(67) murió cuando un auto Fiat Cronos rojo robado, fuera de con

trol, se subió a la vereda y la aplastó. La mujer estaba en silla de ruedas en la puerta de su casa. Fue en la calle Abdala al 4400, casi Perdriel.La víctima del hecho había quedada imposibilitada de caminar después de dos accidentes cere- brovasculares. Era ama de casa y se dedicó a la crianza de sus tres hijos. Su marido, ya jubilado, había trabajado siempre en el rubro textil.Además, en la misma esquina del crimen de Moreno, en abril de 2021, un adolescente quiso robarle el Volkswagen Gol Trend a un policía bonaerense que, en sus horas libres, trabajaba como chofer de la aplicación de viajes Beat.
Jonathan Nahuel Gutiérrez 

(18), que vivía a media cuadra, terminó muerto de un balazo. Como en el caso de Moreno, los vecinos atacaron a pedradas a los agentes que llegaron al lugar.A12 cuadras, en Asamblea al 
5400, el electricista Fernando Hi- 
nojosa (40) fue asesinado a balazos por la espalda cuando intentaron robarle el auto en la puerta de la casa de su mamá, en enero de 2017.A 280 metros, en Mi Esperanza al 4100, en julio de 2018, el gen
darme Mateo Villamayor (25) se bajó del auto para buscar a su esposa, que estaba en el cumpleaños de un familiar, para luego festejar su aniversario. Le quisieron robar, sacó su arma para defenderse y lo mataron de un balazo en el pecho.A casi 1.500 metros de donde fue asesinado "Richard" ocurrió el crimen del futbolista Federico Esteban Potarski (29) el 14 de julio de 2022, en la esquina de las calles Gaboto y La Porteña, en la villa San Petersburgo.El defensor del club Berazate- gui, de la Primera C, llegó en su auto, también para cumplir con un viaje de Uber. Al "Vikingo" le dispararon en la cabeza para robarle y lo mataron. ■

9La actualización de todas las noticias encontralas a toda hora y en cualquier dispositivo en 
clarin.com
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Procesan a 5 personas por la 
muerte de Liam Payne: dos 
irán a prisión preventivaSe los investiga por haberle facilitado las drogas o por no haber protegido al ex cantante del grupo One Direction.
La Justicia avanzó en el caso que investiga la muerte del cantante de One Direction, Liam Payne, y procesó a cinco personas que están involucradas en el caso. Entre ellas, se encuentran un mozo de un restaurante y un empleado del hotel Casa Sur, a quienes se le dictó la prisión preventiva y se los embargó por cinco millones de pesos.Las determinaciones fueron tomadas por el Juzgado Criminal y Correccional Número 34, a cargo de la jueza Graciela Bruniard.

Ezequiel Pereyra es un empleado del hotel Casa Sur, donde murió el cantante. Se le atribuye haberle entregado la droga a Payne una vez el día 15 de octubre y también el 16, en la jornada fatal. Fue procesado con prisión preventiva y se le im- Final trágico. Payne vino a Buenos Aires a participar de un show.

puso un embargo de cinco millones de pesos. Además, deberá presentarse en la sede judicial a 24 horas de haber sido notificado.En tanto, Braian Paiz es es un ex camarero de un restaurante porteño que conoció a Payne. Se lo imputa por haberle acercado estupefacientes a Payne en dos oportunidades el 14 de octubre e incluso se comprobó que lo acompañó a la habitación en horas de la madrugada. También se encontraron mensajes entre ambos en los celulares y los registros del hotel confirmaron que se constituyó en el lugar en la previa de la muerte.Por su parte, el empresario Ro
gelio “Roger” Ñores fue imputado por el delito de homicidio culposo, pero sin pedido de detención, aunque se le asignó un embargo por 50 millones de pesos y se le prohibió salir del país. Se investiga también su vínculo con el consumo de drogas de Payne, quien era su amigo.También quedó procesada la gerenta del hotel, Gilda Martín, quien estuvo presente en sus funciones el día de la muerte de Payne. El fiscal Andrés Madrea también la imputó por homicidio culposo al igual que a Esteban Grassi, encargado de Casa Sur en el horario de la muerte del ex One Direction.Payne, de 31 años, había llegado a la Ciudad de Buenos Aires para hacer una aparición en el show que

dio su ex compañero de banda, el irlandés Niall Koran (31), el 2 de octubre en el Movistar Arena.El 16 de octubre, Payne cayó del 
tercer piso del hotel y las lesiones le provocaron hemorragias que le causaron la muerte. Según el llamado desde el hotel al 911, el cantante estaba sobrepasado de droga y alcohol por lo que requerían presencia urgente en el lugar.Cuando los agentes llegaron, lo encontraron muerto y hallaron en la habitación restos de drogas que había consumido el artista.En el cuarto había una botella de champagne y una botella de whisky semivacías. Además, pastillas (de Clonazepam y otras), cocaína, fragmentos de latas quemadas (que podrían haber sido usadas para fumar la droga), papel metálico, un encendedor y un teléfono celular.

La habitación presentaba im
portantes destrozos, como la pantalla del televisor LED. Los testigos advirtieron los ruidos y avisaron a los responsables del hotel. En la bañera de la suite Deluxe encontraron más restos de vela y papel aluminio, cuyo fondo estaba manchado y con algunas quemaduras.A partir de conocerse la noticia de su muerte, los fanáticos de Payne se concentraron en la puerta del hotel y le rindieron homenaje, con fotos, velas y cartas. ■

BENEFICIO VÁLIDO EN LA REPUBLICA ARGENTINA HASTA EL 17/01/2025. TARJETA 365 DESTINADA EXCLUSIVAMENTE PARA PERSONAS SUSCRIPTAS QUE DEBERAN SUMAR AL MENOS: SEIS (6) PUNTOS DE ACUERDO A LAS COMBINACIONES 
POSIBLES Y DESEADAS, TODO CONFORME REGLAMENTO DE 365, TARJETA 365 PLUS ES EXCLUSIVA PARA PERSONAS SUSCRIPTAS QUE DEBERÁN SUMAR AL MENOS: NUEVE (9) PUNTOS DE ACUERDO A LAS COMBINACIONES POSIBLES Y 
DESEADAS, TODO CONFORME REGLAMENTO DE 365. BENEFICIOS VÁLIDOS PRESENTANDO ALGUNAS DE LAS TARJETAS 365 Y DOCUMENTO QUE ACREDITE IDENTIDAD, EN TODO EL TERRITORIO ARGENTINO. LOS BENEFICIOS Y DESCUENTOS NO 
SON COMBINABLES, NI ACUMULABLES CON OTRAS PROMOCIONES, BENEFICIOS Y/0 DESCUENTOS. PARA MÁS INFORMACIÓN SOBRE LOCALIDADES HABILITADAS PARA LA SUSCRIPCIÓN, BENEFICIOS, TÉRMINOS Y CONDICIONES, LOCALES 
ADHERIDOS VER EN WWW.365.COM.AR/REGLAMENTO 0 LLAMÁ AL 0810.333.0365. ARTE GRÁFICO EDITORIAL ARGENTINO S.A., CUIT 30-50012415-2, PIEDRAS 1743, CP 1140, CIUDAD AUTÓNOMA DE BUENOS AIRES.

http://WWW.365.COM.AR/REGLAMENTO
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El líder, el peruano Carlos Sein Atachahua (55), fue condenado a 9 años de prisión tras ser entregado por su ex contador, asesinado por sicarios en 2019.El clan narco que blanqueó US$ 9 millones y cayó por una traición
Virginia Messi vmessi@clarin.comDiego Xavier Guastini conoció a Carlos Sein Atachahua Espinoza en 2002. “Dolarín” -como le decían- tenia 28 años y manejaba una cueva en la City porteña. El peruano, entonces de 33 años, se convirtió 
en uno de sus mejores clientes, al
guien que cada vez aparecía con 
más dinero para blanquear.En pocos años, Atachahua pasó de no tener auto propio a comprar 
propiedades y edificios de coche
ras por cifras millonarias. La Justicia estimó el monto de ese lavado de dinero en 9 millones de dólares (casi 3 millones a través de programas oficiales), pero Guastini siempre habló de al menos 35 mi
llones de dólares. Más de veinte años después del momento en el que se conocieron, aunque la sociedad les dio grandes ganancias, 
todo terminó mal. A Guastini (45) lo asesinó un sicario en octubre de 2019 y a Atachahua (55) lo detuvieron en 2021 por declaraciones hechas por su “contador” como arre
pentido, antes de que lo emboscaran y mataran a quemarropa.En2024, el único acusado del crimen de Guastini fue absuelto por un jurado popular. Pero el juicio por lavado de dinero del narcotráfico contra Atachahua y su familia concluyó con condenas para todo 
su clan, más la imposición de multas por 370 millones de pesos y el decomiso de propiedades, autos y otros bienes secuestrados.Los jueces del Tribunal en lo Penal Económico N° 3 -Gustavo Losada, Karina Perilli y Jorge Zabala- le impusieron nueve años de prisión a Carlos Atachahua, como jefe

Final. Carlos Sein Atachahua Espinoza mantenía un perfil bajo, lo que le dio impunidad durante varios años.
de la banda de narcolavadores. A Miguel Ángel García Ramos (51, sucesor de Guastini) lo condenaron a seis años de prisión y a Maribel del Águila Fonseca (51, esposa de Atachahua), a cinco años. Naddya Lebira Atachahua del Aguila (30, hija de Atachahua) y Carla Violeta Correa Castañeda -pareja de García Ramos-, recibieron tres años de prisión en suspenso. Para Nelly García Broncano y Luis Lenchung Guardia Atachahua (la hija adoptiva y el sobrino del líder), las condenas fueron de tres años. Dos acusados más, imputados como testaferros, no llegaron a debate porque 

firmaron un juicio abreviado.“Debe haber habido una operatoria de 30/35 millones de dólares en moneda. En todas las operaciones de dinero me hacía moverme físicamente a un bar en Riobamba y Santa Fe. Nos encontrábamos ahí y en un estacionamiento en Rio- bamba cruzando Santa Fe”, contó Guastini. Su testimonio postumo fue fundamental para el fiscal de juicio Marcelo Agüero Vera, asistido por la Procuraduría de Narco- criminalidad (Procunar) y Procuraduría de Criminalidad Económica y Lavado de Activos (Procelac).Guastini ayudó a los Atachahua a 

instalarse en el país definitivamente y creó la sociedad Otba con su madre, sólo para dar un empleo a Atachahua y su esposa y que tuvieran ingresos en blanco. Pero, en 2018, la relación se rompió. Quien había sido uno de sus principales clientes se fue a lavar dinero con un ex empleado suyo que había abierto su propio negocio.Todo coincidió con la exposición de Guastini en los medios, a partir de una causa de “muías” de dinero, por la que en septiembre de 2019 firmó un juicio abreviado por tres años de prisión en suspenso. Su nombre había aparecido en los dia

rios porque fue la última persona que vio con vida al financista Hugo Díaz, desaparecido desde marzo de 2015. En esa época, Guastini comenzó a declarar como arrepentido ante la Procunar y a pasar da
tos de Atachahua. Lo hizo dos veces en octubre de 2018 y una un año después, pocos días antes de que lo matara un sicario.Guastini era el mayor lavador 
narco de Argentina. Tenia contac
tos con los traficantes, la Policía y la SI DE: su compañero de aventuras era Luciano Víale, hijo del Pedro “El Lauchón” Víale (59) y mano derecha de Jaime Stiuso. Antes de entregar a los Atachahua entregó a otro clan, para el cual traía dinero de Europa y lo lavaba en la City: Los hermanos Loza, condenados a penas de hasta diez años en 2021.Atachahua no sólo era más grande sino que tenía un perfil tan bajo que había operado durante años sin ser detectado por las autoridades. Guastini conocía sus 
trapos suciosy, aunque la traición se paga caro en ese ambiente, “Do
larín” se creyó impune y habló de 
todo. Lo entregó y reveló: “la última reunión que tuve con Atachahua fue a principios de 2018. Me dijo que operaba en Brasil con exportaciones de droga y que hasta principios del 2020 no iba a operar porque el marido de su hermana mayor estaba detenido en Perú. Ese familiar era la figura cen
tral de su movimiento de drogas 
de Perú a Argentina. Había desmantelado parte de su logística en Pilar y estaba listo para operar en la zona de Pergamino”.Por otra parte, Guastini contó que “reclutaban a una persona de confianza y le daban plata para que comprara el camión. Decía que el vehículo tenía que venir cargado y conducido por el dueño. Los vehículos andaban por todos lados. Me contaba que siempre trataban de evitar la frontera caliente de Salta, para que los vehículos no pasaran por la fosa y se los requisara. Me habló de una traída puntual: el camión arrancaba de Perú cargado e iba a Brasil. Trataba de que no ingresara por Salta sino por Chile. Decía que una traída prolija le demandaba cuarenta días. Y en 23 años no había tenido una sola pérdida”. ■
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Teatro

Figuras. Luciano Castro, en Mar del Plata con "Caer (y levantarse)"; Luis Brandoni y Soledad Silveyra, en Capital con "¿Quién es quién?"; y Lizy Tagliani, en Carlos Paz con "¡Sí! Quiero".
Las tablas no se toman vacacionesUn repaso por la nutrida oferta de Mar del Plata, Ciudad de Buenos Aires y Villa Carlos Paz, los principales centros escénicos del verano, con estrenos, reposiciones y nuevas versiones.
María Ana RagoEspecial para ClarínLas sierras, la costa atlántica y las luces de la ciudad son atractivos turísticos que, cuando comienza la temporada de verano, deben competir con las marquesinas de los teatros. O más bien, amalgamarse. De día el río, el mar y los shoppings, y de noche, que se abra el telón.Carlos Paz, Mar del Plata y Buenos Aires son plazas teatrales que proponen variados espectáculos, de estrenos a reposiciones y nuevas versiones. Hay elencos que alternarán Buenos Aires y Mar del Plata, como El equilibrista, Habi
tación Macbeth, La última sesión 
de Freud y El cuarto de Verónica.Otras obras se despedirán esta temporada definitivamente de los escenarios, como Brujas. Algunos artistas harán gira e irán pasando por distintos escenarios de la costa atlántica, como Eduardo Calvo. Y habrá estrenos que generan grandes expectativas, como el de Brandoni y Soledad Silveyra. También hay productores dispuestos a adaptarse a las circunstancias, como Carlos Rottemberg con sus “precios amigables”.

Mar del PlataEn La Feliz, la temporada ya arrancó. El 6 de diciembre debutaron 
Cyrano en el teatro Tronador, con Gabriel Goity y elenco, y Mamma 
mía!, la comedia musical que encabeza Florencia Peña y se ve en el teatro Mar del Plata.También arrancó Brujas, que tras 34 años dice adiós en el Atlas, el mismo teatro en el que empezó, con Nora Cárpena, Moría Casán, Graciela Dufau, Luisa Kuliok y María Leal. Y Los sospechosos del piso 
10, en el teatro Olympia, con Adriana Brodsky, Fabián Gianola, Matías Alé y elenco en una obra de humor y suspenso, en uno de los pocos estrenos de la cartelera marplatense: la mayoría son espectáculos que ya se vieron en Buenos Aires.Luciano Castro es el protagonista de Caer (y levantarse), un unipersonal que ya se ve en la Sala Chauvin: es un recorrido por la historia de Júnior, un boxeador talentoso que debe emprender una dura batalla contra sus debilidades.El jueves empiezan varias obras. En el teatro Enrique Carreras, estarán Nito Artaza y Sergio Gonal en 
Hermanos en llamas. En el teatro Santa Fe, Laura Novoa, Valentina Bassi, Kitty Locane, Fabio Di Toma- 

so, Sergio Surraco y Gastón Ricaud estrenarán Las chicas solo buscan 
divertirse. Y en el Neptuno, Ariel Tarico y David Rotemberg harán 
Sean de termos y mabeles.En el teatro Provincial se presentará Una familia de locos, con Mariano lúdica, Belén Francese y otros. Dirige Bicho Gómez.El viernes hay señal de largada para más obras. En el teatro Roxy se verá Los mosqueteros, comedia con Nicolás Cabré, Nicolás Scarpi- no, Jorge Suárez y Freddy Villa- rreal. Quieto estará en el teatro Bristol, con Miguel Angel Rodríguez y Florencia Naftulewicz: es la historia de un padre y una hija que se reencuentran después de que él quedó viudo y se encerró.Al América llega la comedia de enredos Tom, Dick y Harry, con Mariano Martínez, Bicho Gómez, Yayo Guridi, Claribel Medina y elenco, dirigidos por Nicolás Cabré.El sábado es otro día de debuts. 
Antígona en el baño llega al Roxy: Con Verónica Llinás, Darío Lo- pilato y Héctor Díaz, es una comedia basada en la tragedia griega de Sófocles. Dos piratas y un teso
ro, un espectáculo de humor para toda la familia con Eugenio y Cu- lini Weinbaum, se verá en el Nep

tuno. Y el Teatro del Ángel se presentará Taxi, la comedia de Ray Cooney.Desde el domingo, Mauricio Da- yub llevará El equilibrista al teatro Neptuno. Y desde el lunes 6, estará ahí mismo con El amateur.Wali Iturriaga estará en el teatro Lido desde el 8 de enero con La 
Jenny, ¿dónde está Juan Carlos?En la sala Chauvin, Favio Posea hará Transensual,por cuatro únicas funciones: el 17,18,24 y 25 de enero. En ese mismo espacio, de miércoles a domingo se pueden disfrutar obras breves, de 15 minutos de duración, en Microselección, seis obras de microteatro.Los lunes y martes en la sala Me- lany se presentará El cuarto de Ve
rónica -también estará en Buenos Aires- con Silvia Kutika, Fabio Aste y elenco, con dirección de Nicolás Scarpino. Esta pieza es un referente del teatro de suspenso.

Habitación Macbeth, de y con Pompeyo Audivert, se suma a la programación del teatro Tronador. 
La lluvia seguirá cayendo, de Oscar Barney Finn y Marcelo Zapata, se presentará en el teatro 4 elementos a partir del sábado 11 de enero. Explora el reencuentro entre un padre (Osvaldo Santero) y un hijo

(Paulo Brunetti) en un taller de pintura en Buenos Aires.
Eduardo Calvo Re Cebado (el 

humor hace bien al mate) estará los lunes en el Teatro del Ángel. Ahí mismo, Rodrigo Vagoneta estrena 
Chistes Ya!.El Teatro Auditorium presentará, como siempre, una amplísima oferta teatral. Muchacho de luna, de Oscar Barney Finn estará en la sala Natchman desde el martes 7. También se verán 600 gramos de 
olvido, de Daniel Dalmaroni; Oka- 
san, con Carola Reyna; La omisión 
de la familia Coleman, de Claudio Tolcachir; Alquimia, con Graciela Borges; Pequeños grandes mo
mentos, con Tomás Fonzi, Sabrina Garciarena, Florencia Torrente y Guillermo Pfening; Molly Brown con Cristina Banegas; Mandinga 
(la capilla del diablo), de Guillermo Parodi; Volvió una noche, con Patricia Palmer, Dan Breitman y elenco; El brote con Roberto Pelo- ni; y La última sesión de Freud con Luis Machín y Javier Lorenzo.También se estrenará Otelo, una producción de la Comedia de la Provincia protagonizada por Juan Palomino y gran elenco. Todos los espectáculos cuestan $10.000 ($8.000 para jubilados).
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Música

Desde este miércoles habrá también varios circos. Entre ellos, el 
Cirque XXI en la zona sur de la ciudad y Servián el circo, en Félix U. Carnet al 3100.
Ciudad de Buenos AiresUno de los estrenos porteños es 
¿Quién es quién?, con Luis Bran- doni y Soledad Silveyra, juntos por primera vez sobre un escenario desde el miércoles 8 en el Liceo. Es una comedia que se adentra en la vida de una pareja moderna atrapada en la rutina.Otro estreno será Mi querido 
presidente, con Miguel Angel So- lá y Maxi de la Cruz, desde el viernes 10 en el Apolo. Con dirección de Max Otranto, propone mezclar humor con la reflexión sobre el poder, el orgullo y las inseguridades.El 10 también debuta Empieza 
con D, 7 letras, la nueva obra de Juan José Campanella, con Eduardo Blanco y Fernanda Metilli, en el Politeama. Un estreno más el 
10:+Papd, de Daniel Dátola, con dirección de Manuel González Gil, en el Metropolitan.Este viernes vuelven al Multitea- tro Jardines salvajes, Mamá y Las 
cosas maravillosas. Ese mismo día subirá a escena Somos nosotros en el Multitabarís, y La última se
sión de Freud en el Picadero.En tanto que a partir del miércoles 8 Al borde del mundo regresa al teatro Astros, El cuarto de Veró
nica al Paseo La Plaza y Cuando 
Frank conoció a Garlitos vuelve al teatro Astral. Un día después, Cecilia Roth regresa con La madre en el Picadero; al Multitabarís vuelve 
Made in Lanús; se repone Sex, viví 
tu experiencia en el Gorriti Art Center; Mina che cosa sei...?! reanuda en El Nacional y vuelve Cha 
cha cha al Metropolitan.El jueves 9 también debuta la comedia Imanes en el teatro Picadi- lly. El viernes 10 regresan Esperan
do la carroza al teatro Broadway, 
La mentira, al Astros; Escape 
Room al Multitabarís; y Matar a 
mamá, a La Plaza. Desde el sábado 11, Matar a un elefante se verá en el Metropolitan y La casa de Ber
narda Alba, en el Multiescena.Otras propuestas son Ahora 
después, desde el martes 7 en el Picadero, y ese mismo día, Manuel Callau e Ingrid Pellicori estrenarán Sueño de dos en La Plaza. Un 
poyo rojo subirá a escena en el Metropolitan desde el martes 14. Es una obra de teatro físico que vuelve a la Argentina por solo siete funciones.

Imagen velada, de Santiago Go- bernori, llegará al teatro Astros el martes 14. Desde el miércoles 15, Mónica Farro encabezará la comedia Campamento salvaje en el teatro La Casona. Ese día vuelve Perdi
damente, de José María Muscari, al Multiteatro. El viernes 17 regresa al Lola Membrives En otras pa
labras. Y el domingo 19, Argenti
na al diván al Chacarerean Teatre.

La sala roja, de Victoria Hladilo, retorna el 23 al Teatro Astros.
Juira 2, ¿con qué necesidad?, unipersonal de Marian Moretti, se presentará el 26 en La Plaza. En el teatro Broadway, el 4 de febrero el colombiano Andrés Parra estrena 

Venga que sí es pa eso.
El equilibrista, en su séptima temporada, estará en el teatro El Nacional desde el 22. Hernán Cas- ciari presentará La señora que me 

parió, en La Plaza, desde el 17. Desde el 30, Muerde, con Luciano Cá- ceres se presentará en el Metropolitan, por cuatro únicas funciones.Sofía Gala Castiglione, Analía Couceyro y Zoé Di Rienzo harán desde el 4 de febrero con ¿Qué de 
magnífico tiene ser yo? en el Metropolitan. Mi amiga y yo, de Sebastián Presta, se estrenará el 6 de febrero en La Plaza. Ese mes vuelven James Brown usaba ruleros al Sarmiento y Okasan al Picadero. El 9 de febrero, en el Paseo La Plaza, debuta La heladería, una obra de Ana Scannapieco.
Villa Carlos PazOfrecerá más de cien obras: abunda el humor y los shows musicales. Ya debutaron Lizy Tagliani con ¡Sí! 
Quiero (Teatro Bar), Fátima Florez con 100% Fátima (Luxor) y Gardi
llo 20 años+1 (Luxor).En Candilejas I se presenta Exit, una comedia con Romina Richi, Dan Breitman y Laura Cymer. Y en el Candilejas II, ¡Suspendan la bo
da!, con Nazarena y Barbie Vélez.

Un viaje en el tiempo, con Pedro Alfonso, Paula Chaves y elenco, se presenta en el Teatro del Lago. En el Multiespacio Monaco, el musical 
20 años con el arte. En el Holiday II, la comedia Sinvergüenzas, con Daniel Aráoz y elenco. Inquilinos... 
todos locos, va en el Teatro del Sol I.En el Teatro del Sol I debuta este miércoles la comedia P.O.C.O. Y en el teatro del Sol II se presenta No te vistas para cenar. Ahí mismo, desde este jueves se podrá ver Nunca te fíes de una mu
jer despechada. Desde el miércoles estará Inmaduros en el Melos, donde también se verá el musical 
Malevo.En el teatro Zorba, se estrenará el jueves Madre hay una sola. Dos 
sería demasiado. En el Wo, Uni
verso +30. En el teatro del Sol III debutará 2 Calientos sueltos.También hay propuestas para los más chicos. Una de ellas es Zoom. 
Acercóte más, que subirá a escena el sábado 4 en el Luxor. Otro espectáculo para niños es El show de Sol- 
cito Fijo, en el Teatro Wo.En el teatro Libertad se le hará un homenaje a Antonio Gasalla: es 
Planeta Gasalla. Y Buenas noches 
Carlos Paz se estrenará el miércoles en el teatro Zorba.En el Teatro del Sol III habrá unipersonales de Gabriel Cartaña, Pablo Cordonet, Pablo Angelí, Edith Hermida, Anita Martínez, Pichu Straneo y Dalia Gutmann. ■

La vigencia de Aterciopelados 
después de 30 años de carreraAndrea Echeverri y Héctor Buitrago repasan sus visitas a la Argentina y cuentan detalles de su nuevo álbum.
Marcelo Fernández Bitar mbitar@clarin.comDesde mediados de los años ‘90, Aterciopelados es una de las gemas del rock latino. La dupla formada por Andrea Echeverri y Héctor Buitrago irrumpió con difusión masiva en la señal de cable MTV Latino, gracias a hits como 
Bolero falaz, Florecita rockera y 
Baracunatana.Salvo algunas breves separaciones o recesos en 2004-2005 y 2011- 2013, Aterciopelados nunca detuvo su marcha, lanzó discos nuevos y realizó giras internacionales, a solas o como invitados de Soda Stereo, Los Fabulosos Cadillacs, Café Tacvba, Caifanes, Julieta Ve- negas o Héroes del Silencio.Hace muy poco ganaron un nuevo premio Grammy Latino al mejor álbum de rock, por su disco El Dorado en vivo, con reversiones junto a invitados como Carlos Vives y Rubén Albarrán, coronando un año donde también hicieron grabaciones con Los Auténticos Decadentes y Enrique Bunbury. El Dorado Tour los llevó a dar la vuelta al mundo, una vez más. Hicieron más de 63 conciertos por el continente americano, Europa y Oceanía.Así fueron pasando las décadas y nunca dejaron de ocupar un lugar de importancia, que revalidan con cada nuevo movimiento, como el EP Agradecida, que cuenta con la colaboración de figuras como Gustavo Santaolalla.Tres canciones anticipan lo que será el álbum completo, programado para 2025: la que da título al disco, Primero estaba el mar (una cumbia rebajada con tambores de Toto la Momposina y un relato sobre el mito Kogi de creación) y No estamos solos (un western electrónico sobre seres mul- tidimensionales)Andrea explica: “Teníamos algunas canciones compuestas, pero luego salió el proyecto de hacer 
El Dorado en vivo, que nos tomó como dos añitos entre montar todo el repertorio, hacer los el shows en vivo, filmarlo y grabarlo. Y con eso fue que nos acabamos de ganar el Grammy a a disco mejor disco de rock”.
-¿Ya está todo el disco listo, o si
guen grabando más cosas?
Echeverri: -La idea es que sea un álbum completo de 13 canciones

Dúo. "Aquí seguimos", dicen los colombianos Echeverri y Buitrago.
inéditas, pero en ocasiones pasadas nos ocurrió que si tú sacas el disco completo en todas las plataformas, a la segunda canción te dicen “es vieja”. Entonces lo cortamos en tajadas y esta es la primera. Habrá otra en febrero, otra en marzo una bien feminista, y en abril las 13 canciones juntas, bajo el nombre Jóvenes rebeldes.
Buitrago: -Vamos definiendo las canciones que vamos lanzando, las vamos mezclando y masteri- zando, pero vamos a acelerar para que al cuarto esté el disco todo listo y terminado. Hay un plan de hacer un lanzamiento en Bogotá. 
-¿Por qué eligieron estas tres 
canciones y no otras?
Echeverri: -Fue un consejo de alguien que escuchó todo el disco, porque a veces uno está demasiado sumergido en todo. Nos sugirieron que Agradecida era una buena manera de abrir toda esta etapa, y las otras dos las escogimos porque nos encantan. La decisión fue salir con tres que fueran diferentes entre sí. En marzo vamos a sacar tres que son más criticonas y que odian lo que está pasando en la música y el show 
business con las mujeres.Insólitamente, Aterciopelados nunca antes había trabajado con Gustavo Santaolalla, aunque Andrea cuenta que hubo intentos fallidos: “Eran los años ‘90 y él era muy famoso porque hizo los discos de Maldita Vecindad y Café Tacvba. Era el productor estrella y una vez en Miami hubo deliberaciones respecto a que nos produjera, pero finalmente no se materializó y me lo volví a encontrar 

durante la gira de Gracias totales".Buitrago asiente: “Tal cual. Gustavo Santaolalla era el productor del momento. Aquella vez pensamos que podría ser él, pero al final fue Phil Manzanera, que tenía unos ancestros colombianos”. 
-¿Qué recuerdan de la primera 
visita a la Argentina?
Echeverri: -Creo que fue en La Plata en 1995, porque la ciudad estaba cumpliendo años y había un gran festival. Tocamos abriéndole a Soda Stereo y justo había pasado el famoso partido que había ganado Colombia 5 a 0, así que el público no solo gritaba “¡Soda, Soda!” sino también “¡5 a 0!”. Fue lindo. 
Buitrago: -Fue una visita muy abrumadora para nosotros porque éramos casi un grupo amateur y no estábamos acostumbrados a grandes escenarios. Fue la primera vez que tocamos ante tanta gente, unas 150-200 mil personas en un concierto gratuito. 
Echeverri: -Desde entonces fuimos muchas veces. La última visita fue hace poco, hace un añito en Groove. Estuvo muy bonito y con la presencia de muchos colombianos y venezolanos que hicieron que la cosa se pusiera intensa.
-¿Imaginaban una carrera tan 
larga?
Echeverri: -¡Que no! Ni siquiera éramos un grupo de garage, sino del lavadero (risas) porque ensayábamos en un lugar donde se lavaba la ropa. De ahí para adelante todo ha sido sorpresa, porque ni siquiera éramos músicos. No tenemos formación académica, tocábamos en los bares. Nadie se imaginó nada y aquí seguimos. ■
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CulturaEl guatemalteco Eduardo Elalfon acaba de publicar la premiada “Tarántula”, que explora temores de la adolescencia y las tensiones de la identidad judía.“Toda literatura es autobiográfica y todo lo que escribimos es ficción”
«i
Entrevista
Daniela PasikEspecial para Clarín
Entre los temas que narra en Ta
rántula se encuentran otra vez el ser judío y sentirse ajeno, lo mismo que haber nacido en Guatemala, pero crecido en Estados Unidos y entonces qué. El híbrido, no ser de acá ni de allá, en todas las áreas: también la infancia, ser hijo y, sobre todo, la recurrencia de ese otro Eduardo Halfon, el personaje que protagoniza cuentos y novelas, escrito por Eduardo Halfon (Guatemala, 1971), el autor multipremiado que ahora vive en Berlín, Alemania

“Tarántula se viene a insertar en ese proyecto mayor, que es una serie que he ido publicando en los últimos 15 años”, explica el escritor, que en noviembre ganó en Francia, por este último libro, el Premio Médicis 2024 a la me
jor novela extranjera.El origen de esta aventura literaria y vital de hasta ahora siete libros fue El boxeador polaco, un conjunto de seis relatos breves que tuvo su primera edición en 2008.0, como mejor detalla el autor: “Episodios en la vida de un solo narrador, este otro Eduardo Halfon”. Dice que “él”, ese otro, nace ahí. Y aclara que él, este que habla ahora y escribe literatura, “no pretendía más”.Lo que pasó es que dos años más tarde uno de esos cuentos se volvió capítulo en una novela, La 
pirueta. En 2013 llegó Monaste
rio, que también salió de uno de aquellos relatos. Entonces, recién ahí, dice, entendió que El boxea
dor polaco se había convertido en “una especie de libro madre que va engendrando otros libros”. El cuarto de esta saga involuntaria son los cuentos de Signor 
Hoffman (2015) Luego vinieron 
Duelo en 2017 y Canción en 2021.“Y ahora Tarántula, el séptimo”, enumera. La novela, breve, se sostiene y tensa la cuerda con una historia de miedo. El protagonista, púber, y su hermano menor van a un campamento para niños judíos en Guatemala, al que los mandaron sus padres sin saber

Narrador. Usa su propia vida como escenario para insertar fantasías.
que es una suerte de experiencia filonazi. El mismo hombre, ya adulto, recoge algunas esquirlas de aquella experiencia.

Tarántula confronta, de nuevo, pero de un modo distinto, con ese problema vital que atraviesa la trama, a los personajes y, de algún modo, a toda su literatura: la sencilla 
y enorme duda de si es posible so
brevivir al origen. “Heredé de mis antepasados las ansias de huir”, es la cita inicial, de Alejandra Pizar- nik, que funciona como pista y pacto de lectura, pero también a modo de declaración de intenciones.

Tarántula se trata de muchas cosas. Una de las más terroríficas -más allá y a la par de las guerrillas, la violencia, el campamento cuasi militar- es el tema del paso de la 
primera adolescencia a la adultez. Esto se pone en cuestión tanto en este libro como en el resto del conjunto. Lo que sigue indagando Halfon es el conflicto con la idea de la identidad y la pertenencia. Y de la memoria. Eso va de la mano de una buena pregunta para la literatura y para el autoconocimiento: ¿dónde comienza la ficción?Para Halfon, el protagonista de 
Tarántula, la respuesta está en duda. En un momento, por ejemplo, recuerda un cartel que decía:

“Prohibida la entrada a perros y 
judíos”. Pero años después admite que en realidad no sabe si realmente lo vio, es algo que le contó su padre o, incluso, lo inventó. Lo que sí sabe, igual que Halfon el autor, es que no importa de dónde haya venido a su mente el cartel: existió.
-¿Vas a hacer más novelas o 
cuentos en este registro como de 
autobiografía deconstruida?-Todo esto que empezó con El bo
xeador polaco se ha ido dando ante mí. Yo no sabía qué iba a pasar ni qué personajes se iban a repetir o qué historias iban a continuar. Todavía no lo sé. Soy tan lector de este proyecto como mis lectores. Ta
rántula puede estar siendo el último, y me sentiría en paz, digamos, si así fuera. Pero también veo la posibilidad de que en algún momento se me imponga una nueva historia y llegue un octavo libro.
-Por fuera de este proyecto, ha- 
cés falsas autobiografías. Tam
bién usás tu vida para hacer fic
ción. ¿Se necesitan?-Yo escribo ficción, no estoy escribiendo una autobiografía. No son mis memorias, es ficción, pero la inserto en mi vida. O sea, mi vida, mi biografía, es el contexto en el cual meto pequeñas historias. O para usar otra analogía: el telón de

TarántulaEduardo HalfonLibros delAsteroide $ 24.900 (papel)
HALFON BÁSICO

Nació en 1971 en la ciudad de Gua
temala. Ha publicado Esto no es 
una pipa. Saturno (2003), Siete 
minutos de desasosiego (2007), 
Clases de hebreo (2008), El bo
xeador polaco (2008), Elocuen
cias de un tartamudo (2012), Mo
nasterio (2014), Duelo (2017), 
Canción (2021) y Un hijo cual
quiera (2022), entre otros libros. 
Su obra ha sido traducida a más 
de quince idiomas. Recibió la be
ca Guggenheim, y en 2015 le fue 
otorgado en Francia el prestigio
so Premio Roger Caillois de Lite
ratura Latinoamericana.

fondo, la escenografía, es mi vida. Pero la historia que se da en ese escenario es ficción. Siempre he escrito así, desde que empecé. Desde mi primer libro, hace más de 20 años, he escrito jugando este pequeño juego de escribir ficción, pero hacerla parecer autobiográfica. 
-¿Porqué?-El golpe emocional de mis historias es más fuerte si el lector se las cree. El arte y la literatura siempre se tratan de un efecto emocional. Y si quien las lee cree que son absolutamente autobiográficas, la emoción a la que quiero llegar gol- pea más fuerte. Y me he dado cuenta de que mis lectores compran mis libros como novelas y luego olvidan que lo son. Rompen el pacto, las leen como autobiografías y se dejan llevar por la historia.
-¿Qué pensás del término "auto- 
ficción", o "literatura del yo"?-“Autoficción” es un término redundante y hasta molesto. Porque es una de estas gavetas en donde tratan de insertar a los autores. Mi primera máxima: toda literatura es autobiográfica. Algunas más que otras, pero siempre hay algo. Y mi segunda máxima es que todo lo que escribimos es ficción, aunque nos lo traten de vender como no ficción, memorias, autobiografía.

El solo hecho de manipular cómo te cuento algo ya es una forma de ficcionalizarlo.
-¿Por qué este registro, casilla o 
"gaveta", está tan boga?-No lo sé. Siempre ha habido este tipo de escritura. Por alguna razón, ahora se ve más. Se trata de encajonar más en estas gavetas. Pero yo lo hago desde antes de que tuviera ese nombre.
-¿Esto de ir ensamblando cuen
tos y novelas con personajes y 
temas recurrentes podría ser 
una suerte de obra de ingenie
ría, pero literaria?-Claro, la ingeniería está ahí. Yo soy muy ingeniero porque estudié esa carrera, pero sobre todo soy muy ingeniero de carácter. Soy muy metódico, muy sistemático, muy ordenado, muy neurótico. Y hay mucha ingeniería en lo que yo escribo. Igual, eso llega después. Para mí es muy importante, en el primer momento, la espontaneidad. Busco eso de no saber qué historia llegará, no saber qué estoy escribiendo mientras escribo. Me mantiene a mí también en alerta.
-¿Cuándo empezás a saber?-En un segundo momento. Ahí llega el ingeniero Halfon e intenta poner orden. Lo cual quiere decir que hago ingeniería lingüística. Trabajo muchísimo el lenguaje, pero también la ingeniería del relato. Pienso en la ingeniería del párrafo, de la página, del fragmento. Y luego en la ingeniería del proyecto. Cómo estos libros se van hablando entre sí, se van encajando unos con otros.
-La identidad judía está en 
cuestión en tu obra en general, y 
también en Tarántula. ¿Cómo 
te afecta lo que pasa en Gaza?-Desde que empecé a escribir tengo muy presente mi relación conflictiva con el judaismo. Con lo que está pasando en Palestina, se les puede dar a mis libros otra lectura. Este libro fue escrito antes del 7 de octubre de 2023. Es una tragedia que lleva décadas y que ha empeorado. Se ha vuelto más violenta, cruel y terrible. Pero la identidad judía está en cuestión en todos mis libros.
-¿Cómo es tu relación, literaria 
o de otro tipo, con la Argentina?-Tengo un enamoramiento literario con Argentina. Desde Bor- ges, Cortázar, Pizarnik... Mi sensibilidad literaria también es muy argentina y lo he visto porque mis libros se leen muy bien allí, mucho mejor que en España. Además, es un país lector. El mío no. Hay muy poco lector, cada vez menos. Eso, creo, es un fenómeno general, pero en Guatemala se ve más. Intuyo a Argentina como un ambiente en donde podría estar a gusto. Sólo he estado una vez en Buenos Aires, hace nueve años. Habrá que repetir. ■
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Telones y pantallas

Mirtha Legrand le pidió perdón a 
García Moritán: “Se me ftie la mano”
A una semana del fuerte cruce que se vivió en La noche de Mirtha (El Trece) entre Roberto García Moritán y Mirtha Legrand, la conductora arrancó su programa pidiéndole disculpas al aire a su invitado.El intenso ida y vuelta comenzó luego de que la conductora intentara, insistentemente, saber la verdad detrás de la separación entre Moritán y Pampita, acusándolo de ser el culpable de la ruptura y di- ciéndole que a la gente no le importa su cargo público sino su relación con la modelo. El empresario se negó a hablar de su vida privada y hasta acusó a Mirtha de estar “operada” y de haberlo “tratado mal”.Ahora la Chiqui le habló directamente a la cámara y le pidió perdón a Moritán. Leyendo uno de sus papeles, dijo: “Bueno, quiero comentarles algo. En el último programa yo tuve un entredicho... Yo, porque la otra persona no dijo nada desagradable, con Roberto García Moritán. Le quiero pedir disculpas”.Siguió: “No estaba en mi ánimo discutir con él, pero yo no sé qué me pasó. Me salió a relucir una can-

Mea culpa. Mirtha le habló directamente a la cámara para arrepentirse.
tidad de cosas que yo había leído que me habían molestado. Le pido disculpas. No me gusta que nadie se sienta mal en mi programa”.Y sumó: “De costumbre no hago ese tipo de cosas. Yo soy picante para preguntar porque no me gusta hacer un programa aburrido, pero 
esta vez se me fue la mano con la 
picardía, me parece”.Cerró: “ Mil perdones, Roberto. Y 

bueno, cuando quieras este programa está abierto para lo que quieras decir. Y al público también, mil perdones. Me han criticado mucho en 
algunos programas y bueno, segu
ramente me lo merecía”.En el rating, quedó tercera con 4,8 puntos: lo más visto del día fue la segunda parte de Escape perfec
to, con 6,7; y el regreso de Pone a 
Francella promedió 5,8. ■

Horóscopo

ARIESFormaliza situaciones económicas y da un paso adelante en contratos de trabajo. El optimismo mejora lo laboral.
TAUROBuen momento para incentivar la creatividad y lo artístico. La sinceridad le permite resolver conflictos y lograr el éxito.
GÉMINISSea cauteloso en afirmaciones que pueden poner en riesgo sus relaciones. Integre ideas a sus proyectos y renueve esperanzas.
CÁNCERLa experiencia tiene valor, se apoya en su criterio y trayectoria. La realidad le pide compromiso y una dosis de sabiduría.
LEOEl debate con sus pares genera propuestas laborales. Nuevos contactos que estimulan lo social y crean expectativas diferentes.
VIRGOCoincidencias que dan un rumbo a sus elecciones, compromisos. Aumenta su capacidad de trabajo y obtiene resultados.

LIBRAEluda las negativas que paralizan sus planes. Aceptar las sugerencias ajenas no significa abandonar sus propias convicciones.
ESCORPIONuevas iniciativas, sale de pensamientos negativos para afianzar sus ideales. La libertad de acción permite el reencuentro.
SAGITARIOInvitaciones que dan pie a la reformulación de planes laborales. Generosidad y buen trato, claves para el éxito laboral.
CAPRICORNIOEncuentros que mejoran el intercambio. Oportunidad para establecer los espacios laborales que pertenecen a otros circuitos.
ACUARIOSe inspira y logra cambios importantes. Aportes que aceleran sus planes, se hace fuerte en temas sociales y toma decisiones.
PISCISLa confianza en sus intuiciones afianza el trato con socios. Buenos recursos y creatividad para enfrentar situaciones nuevas.

Abanderados * el trece
Fundación Noble - w

Estamos en
flowYa salió la cuarta temporada de Abanderados: Argentinos 
que cambian vidas.

EDICIÓN ESPECIAL 15 AÑOS
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Streaming

Disparo. Knightley se luce en el papel de Helen Webbs, que lleva una doble vida sentimental y profesional.
“Palomas negras” le da una 
vuelta de tuerca al espionajeProtagonizada por Keira Knightley y Sarah Lancashire, esta serie británica disponible en Netflix combina magistralmente géneros y emociones.
"Palomas negras"
#### | Muy buena

Suspenso y drama. Con: Keyra Knightley, Sarah Lancashire y Ben Wishaw. Creador: Joe Barton. Direc
tores: Alex Gabassi y Lisa Gunning. 
Emisión: Seis episodios en Netflix.
Silvina Lamazares slamazares@clarin.comLleva tres semanas en el catálogo y ningún estreno reciente puede bajarla del Top Ten de Netflix. Es 

que Palomas negras, cual ave que sabe defenderse, tiene todas las herramientas para seguir volando ahí arriba, en el cielo del streaming. Esta serie británica etiquetada como una historia de espías en realidad 
tiene muchos más condimentos 
que la hacen romper el molde del 
género.Hay espionaje, sí, Hay disparos, sí. Hay tramas secretas, acción, sí. Pero también hay un disparador narrativo que hace que la ficción no se quede sólo en espiar, contar y correr riesgos.El personaje central -si bien cuenta con una serte de protagóni- 

co coral- es el de Helen Webbs, la esposa del Secretario de Estado de Defensa, que lleva una doble vida: no sólo porque tiene un amante, sino porque integra la organización secreta que da título a la serie y en la que ella juega un rol clave.Porque Palomas negras vende información jugosa de políticos, empresarios y figuras influyentes al mejor postor. Y, puertas adentro de su casa, Helen sabe el lado B de la política británica.La trama toma temperatura de inmediato cuando el amante de Helen -en una magnífica composición de Keira Knightley, que tam

bién se ha lucido en Piratas del Ca
ribe, entre otras- es asesinado por la espalda en un banco de parque londinense.A partir de ahí, las Palomas ne
gras agitan sus alas de protección, porque Reed, la mandamás de este grupo espía que sabe moverse en la oscuridad con sicarios y otros personajes que ponen en jaque la moral, le envía a uno de sus mejores hombres para que la ayude, la cuide, para que vuelvan a trabajar en dupla como en los viejos tiempos.Y es ahí, cuando Sam (Ben Wishaw) y Helen se unen en la 

búsqueda de los culpables para que estos dos actores que los interpretan puedan demostrar toda su versatilidad. Y la química entre Keira Knightley y Ben Wishaw logra que la mayoría de los que ven el primer capítulo no pueda abandonarla hasta el último.
Integra el grupo de las 

mejores series 
estrenadas en 2024.

Son seis episodios que no dan respiro, por eso, más allá de que pueda ser difícil soltarla a mitad de camino, no es de las maratonea- 
bles. Si uno intenta devorársela de un bocado corre el riesgo de saturarse antes del final, porque a veces se torna vertiginosa.La historia hace escalas en varios géneros y provoca una interesante paleta de emociones, especialmente a partir del vínculo entre Helen y Sam, donde la incondicio- 
nalidad, el perdón y la memoria enriquecen ese encuentro de dos almas rotas que se reconstruyen de la mano. Y de a poco.La serie tiene varios puntos altos, como el de las actuaciones, donde además de los trabajos de Knightley y Wishaw se destaca fuertemente el de Sarah Lancashire como Reed. Es de esas actrices británicas que todo productor quiere tener: y por si hiciera falta citar algunos de sus grandes trabajos recordemos entonces los de las series Last Tango in Halifaxo en 
HappyValley.

Palomas negras integra el grupo de las mejores series que ha traído el 2024 al streaming -lástima cierta insistencia en la acción, que en determinadas escenas se vuelve recurrente y agotadora-, con una segunda temporada ya asegurada, no sólo porque hace de una trama de espía un relato diferente, sino porque invita al debate sobre la moral, sobre la responsabilidad que conlleva manejar información del Estado y sobre los riesgos que más de uno se anima a correr por amor o por dinero. No en vano está por entrar al 2025 sin moverse del Top 
Ten de Netflix. ■

Series para ver 
en la semana

Me haces falta
DESDE EL MIÉRCOLES EN NETFLIX.“La vida da muchas vueltas”, dice un conocido refrán. La detective Kat, después de varios años, encuentra al novio que la dejó hace un tiempo sin dejar rastros, y se dispone a averiguar qué fue lo que ocurrió. El thriller de Harían Coben está protagonizado por Ro- salind Eleazar en el papel principal. También actúan Ashley Wal- ters, Richard Armitage, Sir Lenny Henry, Steve Pemberton, Jessica Plummer, Mary Malone, Lisa Faulkner y James Nesbitt. Me haces falta. En Netflix.

Lioness
DESDE HOY EN ELON DEMAND DE FLOW PARA

CLIENTES DE PARAMOUNT*.Temporada final de la serie de espionaje creada por Taylor Sheri- dan. Cruz Manuelos, una joven marine, es reclutada para unirse al Lioness Engagement Team de la CIA para ayudar a acabar con una organización terrorista desde dentro. Joe, la jefe del programa Lioness, tiene la tarea de entrenar y liderar a sus agentes femeninas en misiones secretas. Ficción basada en un programa militar real de los Estados Unidos.

Bandidos
DESDE EL VIERNES EN NETFLIXLa plataforma de streaming estrena la segunda temporada de esta serie española, que retrata las traiciones, el ascenso y la búsqueda de poder de un grupo de delincuentes. Miguel (Alfonso Dosal) y su cómplice Lili (Ester Expósito) se unen a un grupo de bandidos que intentan recuperar el tesoro de una tumba submarina de un galeón español que se hundió en el Golfo de México durante la Guerra de la Independencia. No serán los únicos que lo ambicionan.

mailto:slamazares@clarin.com
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Clasificados
| AUTOMOTORES 15 VENTA | ¡AUTOMOTORES 15 VENTA |

¡SALUD 47 OFREC.I

¡HONDA Seguí buscando tu auto en

clasificados.clarin.com

MASAJISTA Relajantes Villa Crespo
*** 10 a 20hs 4854-9280 ***

CONVOCATORIAS 75 OFREC.

socios para firmar el acta de Asam
blea .NOTA art 31 Las asambleas 
se celebraran validas con la presen
cia de la mitad mas uno de los aso
ciados con derecho a voto, media 
hora después de la fijada , si antes 
no se hubiera conseguido este nú
mero , se reunirá legalmente consti
tuida con el numero de los asocia
dos presentes , siempre que no fue
re inferior al total de los miembros 
de la Comisión directiva

AVISOS AL COMERCIO

AUTOMOTOR
\ AUTOMOVILES R15 NACIONALES
/ EIMPORTADOS

VENTA

Seguí buscando tu auto en

clasificados.clarin.com

Pilar
Concesionario Oficial

Servicio 
Técnico 

con turnos
® 11 26532903 
Q (0230) 4668866

www.hondapilar.com.ar

EMPLEOS

R32
PEDIDO

PROFESIONALES

TECNICO ó Ing.Electricista exp en 
media tensión para bsas. Enviar CV
a: obrasnuevas3@gmail.com

R18 } PLANES DE AHORRO Y CHOCADOS

VENTA

Fondos a disposición
En cumplimiento de lo dispuesto en el capítulo I, Artículo 4o, punto 4.2.1., de las normas sobre ahorro puestas en vigencia por la 
Resolución General I.G.J. N° 08/2015, Plan Rombo S.A. de Ahorro para Fines Determinados informa la existencia de importes en 
concepto de Haberes Netos de cuotas y/o de Gastos de Entrega para su restitución a suscriptores cuyos contratos fueron 
renunciados o rescindidos, en los siguientes grupos de su Plan de Ahorro y por el período OCTUBRE/NOVIEMBRE/DICIEMBRE de 2024

Grupos
Vio. última cuota 

emitida
Disponibilidad 

de Fondos

G8DZ-G8EA-G8EB-G8ED-G8EE-G8EF-G8EG-G8EH-G8EJ-G8EK-G8EL-G8EM-G8EN-G8EP-G8EQ-G8ET-G8EU-G8EV-G8EW-G8EX-G8EY  
G8EZ-G8FB-G8FD-G8FE-G8FF-G8FG-G8FH-G8FL-G8FM-G8FP-G8FR-G8FT-G8FV-G8FW-G8FX-G8FY-G8GA-G8GB-G8GC-G8GD-G8GE
G8GFG8GG-G8GH-G8GJ-G8GK-G8GL-G8GN-G8GP-G8WX-G8YC-G8ZH-G9GU-G9JN-G9KY^9LM-G9UX-G9WT-G9XT-H2BF-H2HZ

10/09/2024 10/10/2024

G8GQ-G8GR-G8GT-G8GW-G8GX-G8GY-G8GZ-G8HC-G8HD-G8HE-G8HF-G8HH-G8HK-G8HL-G8HM-G8HQ-G8HR-G8HU-G8HV 
G8HW-G8HX-G8HZ-G8JA-G8JB-G8JC-G8JD-G8JE-G8JF-G8JG-G8JH-G8JJ-G8JK-G8JM-G8JN-G8JP-G8JQ-G8JR-G8JT-G8JV 
G8JW438JX-G8JY-G8JZ-G8KB-G8KC-G8KD438KE-G8KFG8KG-G8KH439BQ-G9BZ-G9CP-G9JG-G9NM-G9QM-G9UC-G9VW

10/10/2024 11/11/2024

G8KJ-G8KK-G8KL-G8KM-G8KN-G8KP-G8KQ-G8KR-G8KX-G8KZ-G8LA-G8LB-G8LC-G8LD-G8LE-G8U-G8LK-G8LL-G8LM-G8LP  
G8LQ-G8LR-G8LT-G8LU-G8LV-G8LX-G8LY-G8LZ-G8MB-G8MD-G8MF-G8MG-G8MJ-G8MK-G8ML-G8MM-G8MN-G8MP-G8MQ 
G8MR-G8MT-G8MV-G8MW-G8MX-G8MY-G8MZ-G8NA-G8NC-G8UY-G8XD-G9AA-G9BB-G9DZ-G9FT

11/11/2024 10/12/2024

Puestas adicionales y excedentes:

Grupos
Disponibilidad 

de Fondos

G3KC-G3KE-G3WI-G3KR-G3KU-G3KV/-(53LD/G3LE-G3QD-G3QH-(j3QR-G3RA-G3RD-G3RF/G3RH-G4LL-G3WI-G3XA-G3XF-G3XL-G3XP-G3)C-G3YA-G4HB-G6JX-G7YG-G9UR-G4AE-G4AG-G4AL-G4AP 
G4BD^LW^BRW^<V^^^FIWFP-MFR^B4MGH>4GXW^U^W^IJtW^W«mQWWW-&IMM>4MFGfflK-G6HB

GlWOYWm
GMGWW^
GBWOWIiQ^^
GtíMWWWWW^

M«WM^

GILEWIGGMMWW^
G7IM«W^^
G8IIKWW!a«M<W
G/ZVWMGMW^

10/10/2024

BRWtWAM^

G6BMWW«W^(>G6HJ^mRW^HU^HWW^^B^-G6JG<EOTW^RÍ6n4XTlJWX^6TYOT-^mG«llH«UI-G6UL
GHiraiWBWI»

GCTWWIW^
GfflWWTE^BGW^WW
GWGEWGM®W«WGMWG63»^
GTWWW»^
GIMWIM1HW
GWtWTO^

11/11/2024

G3ZR4j3ZTW434CfrG4CYWW4)4G-MKWW-G4F(>G4JG^4JJ^4JM^N^MKC4MKM^4n^4TK-G41^TU^W^UB«MUD^UE^4UG^WIFG6M 
G6CT^6CUW/43O^XWfí6CZ-G6TCWEWF-G6DG-G6DL-G6DP^6l)M6DT-G60WV^I)WW^EB4J6EFWt^6EM^-G6IWIWW6PK^PMW

GWGWMtW^
GMWmWWGWW^^
GfflZffllffllWTO

G8FGWG8MLWGÍfPW!F^

10/12/2024

En cumplimiento de lo establecido en el Art. 25.2.2, capítulo II de la Resolución General I.G.J. Nro. 
08/2015, ponemos a disposición de los grupos cerrados en el CUARTO trimestre de 2024 los importes 
obtenidos por la aplicación de multas previstas en el art. 25.2.1, capítulo II de la misma resolución.

Buenos Aires, 30 de diciembre de 2024
F.J.S.M. de Oro 1744 - C.P. C1414DB - CAPITAL FEDERAL

Atención telefónica al público: 0-800-222-3570

Plan Rombo S.A. de Ahorro para Fines Determinados

R34
PEDIDO

PERSONAL AUXILIAR 
DE CASAS Y OTROS

ASISTENTE /Enfermera 
1133771423

R36
PEDIDO

CHOFERES, PERSONAL 
DE TRANSPORTE, AUTOS 
Y ABASTECIMIENTO

CHOFER 000 Taxi a cargo c/radio 
Corsa Prisma Spin 11.6403-3783

CHOFER Cabify Didi Uber 
1162205112 Prisma Cronos Onix

Subí tu currículum a

www.empleos.clarin.com

R37)
PEDIDO

OFICIOS Y
OCUPACIONESVARIAS

CHAPISTA Ofic autos 1144492537

EMPLEADO con exper en Compras y 
Manejo de Stock -Excluy- p/Confit 
Resto zona Palermo. 1159640100

MASAJISTA 20-30añ 1125694081

MASAJISTA buena presencia zona 
Belgrano. 11-6883-5407

MOZO y CAJERO Cuenca 3202 Cap

OFICIAL PASTELERO c/Exp Trabajo 
efectivo z/ Palermo 1159640100

VIOLADORES Masculinos, de 24 a 
55 años, incorporación inmediata, 
pago por banco. Zonas de trabajo: 
Tortuguitas, Escobar, Don Torcuata, 
Pilar con o sin analítico. CABA con 
analítico excluyante. Presentarse de 
lunes a viernes 9.30hs excepto fe
riados. Ecuador 380 Balvanera o 
Rep. de Israel 3748 Villa Lynch. 
WSP 11-2374-9155. Enviar CV 
cvsvigilancia@gmail.com

DA1 \ CONSTRUCCIÓN
■ I / Y MANTENIMIENTO

CONSTRUCCION
Y REFACCIONES

Clarín 
Clasificados

EL VALOR 
DE LA PALABRA.

R44

LEGALES

PROFESIONALES Y 
EMPLEADOSVARIOS

ABOGADO UBA Jubilación Moratoria 
últimos dias Consulte 1141834130

CUIDADO DE PERSONAS

SEÑORA CARO 1122989482

SEÑORA Velu 35añ 11-6115-8466

— x ASTROLOGÍAYTAROT, R55 TERAPIAS
/ ALTERNATIVAS

ASTRO LOGIA Y TAROT

AMARRE VUDU TODO LO PUEDE 
Retornos Inmediatos 1164684740

RESULTADOS EN HS. 1138789723

ESPIRITISTA

EN virtud de lo dispuesto por el Ar
tículo 49 apartado 4.2.2 de la Re
solución 08/2015 de la Inspección 
General de Justicia informamos la 
puesta a disposición de fondos de 
los siguientes Grupos de suscripto- 
res, correspondientes al cuarto tri
mestre de 2024: Grupo 1001. Ad
ministra: Empresas Rodobens S. A. 
de Ahorro para Fines Determinados. 
Planes por Grupos Cerrados apro
bados por Resolución Ne 000920 
de fecha 18 de junio de 2014 de la 
Inspección General de Justicia de la 
Nación. Domicilio: Av. Montes de 
Oca Ns 1470 Ciudad de Buenos 
Aires.

DON ABELARDO]
Poderosos Trabajos de Vudu 
Atraigo en 72hs a la persona 
Amada o Deseada Rápido y 
Seguro. Domino el Alma y 

Voluntad. Por Más Alejado que 
esté, Volverá Rendido/a a tus 
Peticiones!! Florecimientos 

Impotencia Sexual Corto 
Daños Sanaciones. Discreción

1011-6450-2473

— \ MENSAJES, SALUDOS, R5o) AGRADECIMIENTOS,
/ SOCIALES

AGRADECIMIENTOS

GRACIAS x haberme escuchado, 
San la Muerte Te quiero mucho K.G.

GRACIAS x haberme escuchado, 
San la Muerte Te quiero mucho K.G.

GRACIAS Gauchito Gilxel amor. J.l.

GRACIAS SAN EXPEDITO! MARCE

LEGALES

— \ CONVOCATORIAS, 
R/n PAGOS DE DIVIDENDOS, 
■»'**/ AVISOS AL COMERCIO

CONVOCATORIAS

SOCIEDAD DE BOMBEROS VOLUN
TARIOS DE ESTEBAN ECHEVERRIA 
(Con Personería Jurídica J.CONVO- 
CATORIA.La Sociedad de Bomberos 
Voluntarios de Esteban Echeverría, 
convoca a los socios activos de la 
institución, con cuota social al día , 
en condiciones de votar a la asam
blea general ordinaria a realizarse 
el día 20 de Febrero de 2025 a las 
19:30 hs en primer convocatoria y 
20:00 hs en segundo llamado , en 
la sede central de la Institución sita 
en la calle Vicente López 365 de la 
Ciudad de Monte Grande a los 
efectos de considerar el siguiente 
orden del dia :1) Lectura del Acta 
convocatoria de Asamblea.2) Con
sideración de la memoria, inventa
rio y balance general correspon
diente al ejercicio 2Ó18/2Ó19. 3) 
Consideración de la memoria, in
ventario y balance general corres
pondiente al ejercicio 2022/2023. 
4) Consideración de la memoria, in
ventario y balance general corres
pondiente al ejercicio 2023/2024. 
5) Elección de comisión de directi
va a saber 3 vocales suplentes, 3 
revisores de cuentas titulares y 3 
revisores de cuenta suplentes.6) Fi
jar el importe de la cuota social 
2024. 7) Designación de 2 señores

EN virtud de lo dispuesto por el Ar
tículo 49 apartado 4.2.2 de la Re
solución 08/2015 de la Inspección 
General de Justicia informamos la 
puesta a disposición de fondos de 
los siguientes Grupos de suscripto- 
res, correspondientes al cuarto tri
mestre de 2024: Grupos 101, 102, 
103, 104, 105, 106, 107, 108, 
109, 110 y 111. Administra: Em
presas Rodobens S. A. de Ahorro 
para Fines Determinados. Planes 
por Grupos Cerrados aprobados por 
Resolución NB 0001112 de fecha 
17 de agosto de 2011 de la Ins- 
Rección General de Justicia de la 

ación. Domicilio: Av. Montes de 
Oca Ns 1470 Ciudad de Buenos 
Aires.

INTERPLAN sa
DE AHORRO PARA 
FINES DETERMINADOS
B. de Irigoyen 236 (1072) CABA

INFORMA
Normas sobre sistemas de Ahorro 
para fines Determinados 
Resolución Inspección General de 
Justicia N° 08/15 - Capitulo I. Según 
lo dispone el inciso 4.2.1 de la 
resolución de referencia y las 
estipulaciones contractuales 
respecto de reintegros, rescates, 
distribución de fondo de multas o 
excedentes financieros y las 
notificaciones correspondientes, 
informamosque durante el trimestre 
01/10/2024 - 31/12/2024 se 
procedió a realizar el balance de 
liquidación y consecuentemente la 
comunicación de disponibilidad y 
existencia de fondos a disposición 
de los siguientes grupos: JKS10002 
YM6W0003

D7C \ EDICTOS H/U I JUDICIALES

"EN la actuación del Expediente 
NBEX-2024-00745038-GDERNE- 
LCDC#ART, caratulado Acta BAR 
N.B 521/2024, SUPERMERCADO 
CARREFOUR de INC S.A., CUIT NB 
30-68731043-4, S/ínfracción LEY 
24240", ante Area Lealtad Comer
cial, se áha emitido RE- 
S0L-2024-144-E-GDERNE-LCDC#- 
ART, y en sy parte pertinente Re
suelve: ARTÍCULO l9.- Imponer 
sanción de multa de TRES (3) CA
NASTAS BÁSICAS TOTALES PARA EL 
HOGAR TIPO 3, que publica el Insti
tuto Nacional de Estadística y Cen
sos (INDEC), a INC S.A., CUIT N.B á- 
30-68731043-4, titular comercial 
de "CARREFOUR", sito en calle MO
RENO N.B 909, SAN CARLOS DE 
BARILOCHE, Río Negro, por infrac- 
ción al áArtículo 5B Ley N9 24.240"

EL Juzgado de Primera Instancia en 
lo Civil y Comercial N9 8 de La Pla
ta cita y emplaza por diez días a su
cesores de CASIMIRA DAMIANA VI- 
LLALBA DE LUQUE y/o a quienes se 
consideren con derecho sobre el in
mueble ubicado en calle 449 entre 
las calles 19 y 20, lindero al hoy 
N9 1530 de City Bell, designado 
catastralmente como Circ. VI, Polí
gono M, Parcela 544-j, Matrícula 
210.969 (055) Partido de La Plata, 
para que se presenten a hacer valer 
sus derechos en autos: ’TURIENZO 
MARTIN ALEJANDRO y otro/a c/ VI- 
LLALBA CASIMIRA DAMIANA s/ 
PRESCRIPCION ADQUISITIVA LAR
GA" (expte. LP - 16485 2024), ba
jo apercibimiento de nombrarse un 
Defensor OficialLa Plata, 2 de d¡- 
ciembre de 2024.

EL Juzgado Nacional de Primera 
Instancia en lo Comercial N9 1, a 
cargo del Dr. Alberto Alemán, Se
cretaría N2 1, a cargo del Dr. Ma
riano Conde, sito en Avenida Roque 
Saénz Peña N9 1211, Piso 59, CA
BA, hace saber que en los autos "- 
ASOCIACION POR LA DEFENSA DE 
USUARIOS Y CONSUMIDORES (A- 
DUC) C/BANCO SUPERVIELLE S.A.

clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
http://www.hondapilar.com.ar
mailto:obrasnuevas3@gmail.com
http://www.empleos.clarin.com
mailto:cvsvigilancia@gmail.com
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Fúnebres

♦ Sepelios y 
Participaciones

$

FLEISCHER, David Z.L., 
28-12-2024. - El Museo del Ho
locausto de Buenos Aires la
menta el fallecimiento de David 
Fleischer, Z’L, presidente hono
rario de la institución. En estos 
momentos de dolor, acompaña
mos a sus hijos Rubén, losi y 
Ruthy, a su familia y sus seres 
queridos. Honraremos siempre 
su legado. ¡Que su memoria sea 
bendita!

Un Adios para los que
nos acompañarán siempre en nuestros corazones

RECEPTORIA 
COMO PUBLICAR

©11-4037-4478l Tel. (011)4240-2675 J
RECEPTORIA
VILLA LURO

f RECEPTORÍA 1
MARTIN CORONADO

©11-6766-0878
[ Tel. (011) 4635-7007 J ©11-2855-5654 ai l Tel.(011)4842-2856 J

Receptorías con horario extendido de Lunes a Domingos de 9 a 19 hs. Clarín X ELGRAN 
DIARIO 
ARGENTINO

| EDICTOS 76 OFREC-I

S/ORDINARIO" (Expte. 
7949/2016), en trámite por el Juz
gado y Secretaría antes referido, la 
Asociación Actora ADUC y Banco 
Superviene S.A. han alcanzado un 
acuerdo transaccional, que fue ho
mologado por resolución del 
24.09.2024 en virtud del cual se 
ha convenido que el Banco Super
viene S.A. otorgará a aquellas per
sonas humanas que habiendo sido 
ex clientes o clientes consumidores 
que hubiesen abonado la comisión 
de mantenimiento de cajas de aho
rro en pesos desde mayo de 2013 
a marzo de 2016, esto es previo al 
dictado de la Com. ”A" 5928 
BCRA, y a aquellos que continúen o 
no siendo cuentes, se les hubiera 
cobrado una "comisión por mante
nimiento" en cajas de ahorro en dó
lares o euros y cuenta corriente, 
desde mayo del 2013 hasta la ac
tualidad, el beneficio de un Seguro 
de Accidentes Personales con servi
cio de Asistencia o Prestaciones

[EDICTO^^^^^^^^^^^^^FREy

Adicionales. Se deja aclarado que 
el referido Seguro será SIN CARGO 
y brindado por la Compañía de Se
guros "Superviene Seguros S.A.", 
por el término de dos (2) años y 
abarcará únicamente a un titular 
que deberá ser el usuario o consu
midor alcanzado por el beneficio. 
Todo ello con los límites y alcances 
establecidos en las bases y condi
ciones de cobertura del citado Se
guro adjuntos a la documentación 
acompañada al Anexo II del Acuer
do. Los términos y condiciones del 
Acuerdo, así como la cobertura y 
términos y condiciones de la póliza 
de "Seguros de Accidentes Perso
nales y Beneficios o Servicios Adi
cionales (Asistencias)" podrán ser 
consultados en la página web 
pjn.gov.ar, "Gestión Judicial", "Con
sulta de causas", colocando en "ju
risdicción": Cámara de Nacional de 
Apelaciones en lo Comercial, y lue
go el número de expediente que es 
el N9 7949/2016. Aquel que así lo

EDICTOS 76 OFREC.

desee podrá excluirse del Acuerdo 
Transaccional, enviando dentro de 
los 90 días corridos de la última 
publicación del edicto correspon
diente en los diarios La Nación y 
Clarín, un correo electrónico al 
e-mail: info@aduc.org.ar y Acuerdo- 
Judicial@supervielle.com.ar mani
festando que va a hacer uso del 
derecho de autoexclusión. El pre
sente edicto deberá publicarse por 
dos (2) días en el diario Clarín. 
Buenos Aires, 9 de diciembre de 
2024. Mariano Conde Secretario

POR TRES DIAS: El Juzgado de Paz 
Letrado del Partido de Alberti (B), 
del Departamento Judicial Merce
des (Bs.As). cita y emplaza por 
treinta (30) días a herederos, 
acreedores y todos los que se con
sideren con derecho a los bienes 
dejados por la causante doña SAL
GUERO JUAN CARLOS,DNI M 
4961160 para que dentro del plazo 
de TREINTA días lo acrediten

¡EDICTOS 76 OFREC.

(Art.2340 CCCN y 734CPCCJ.-AI-
berti. 23 de diciembre de 2024.Á-
DRIANA L. ROJO.Secretaria

SE CITA Y EMPLAZA por TREINTA 
(30) DIAS a quienes se consideren 
con derechos societarios sobre Ja 
Sociedad SUCESORES DE GERMAN 
ALVAREZ S.A. Agropecuaria y Co
mercial (CUIT 30-50830240-8), 
con domicilio social en calle Pelle- 
grini Na 77, de la ciudad de Améri
ca, Provincia de Buenos Aires. De
berán presentarse ante el PERITOá 
CONTADOR LAUTARO PADIN con 
domicilio legal en calle Alem N9 
841 de Trenque Lauquen y electró
nico en 2035231439 l@cce.notifi- 
cacione Teléfono 2392-431830 
mail contadoresasociadostl@ 
gmail.com de Lunes a Viernes de 
09 a 16 hrs dentro del plazo indica
do, a fin de alegar y probar cuanto 
estimen pertinente, bajo apercibi
miento de resolverse con las cons
tancias existentes en el expediente

EDICTOS 76 OFREC.

N9 1Q1676"SUCESORES DE GER
MAN ALVAREZ S.A. S/ MATERIA A 
CATEGORIZAR", en trámite por ante 
el Juzgado Civil y Comercial N9 1 
de Trenque Lauquen. Hasta el 7 de 
Febrero de 2025 los interesados 
deberán presentarse con documen
tación respaldatoria ante el perito

Expte: n° 671-305/2022. Resolución n°351-DPAJ/2022 San 
Salvador de Jujuy, 27 de julio 2022. La Dirección dispone: Artículo 
P - Sancionar a VOLKSWAGEN S.A. DE AHORRO PARA FINES 
DETERMINADOS, CUIT 30-56133268-8, con multa de PESOS 
CUATROCIENTOS MIL ($400.000) por haber incurrido en infracción 
a los artículos 4 de la ley 24.240 y Ley Provincial 5992/15. Fdo: 
Dr. Tula, Luciano Fabian, Director Provincial de Asuntos Jurídicos.

¡EDICTOS 76 OFREC.|

contador pudiendo hacerloá al do
micilio electrónico. Se establece el 
21/02/2025 como fechaá para 
efectuar las impugnacionesá y ob
servaciones respecto de las solicitu
des de verificación presentadas. De
be publicarse porá 5á (CINCO) días.
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CARTAS AL PAIS DIARIOS DE 
AYER Y DE HOY

“Libertad... pero con la tan ansiada justicia y paz social”
Es innegable que el ser humano tiene como bien preciado vivir en libertad. No obstante, la libertad absoluta si no es consensuada institucionalmente por los integrantes de la sociedad con ordenamien- tos y reglamentaciones, puede conducirnos a una convivencia caótica y salvaje según la cual se impondría el más fuerte o el más poderoso, económicamente hablando.Esto no quiere decir que no estemos de acuerdo con la limpieza que el Gobierno está realizando por las trabas que impusieron gobiernos anteriores que habían creado un Estado elefantiásico que agobiaba y se inmiscuía en todos los avatares de la conducta de los ciudadanos.El Estado eficiente es necesario que impere trayendo justicia y ayuda a los más débiles de la sociedad. En efecto, lo que se debe destacar,es la tarea ineludible y necesaria del Estado, es que debe apoyar a los más carecientes y humildes en la convivencia con los más poderosos que movilizan la vida diaria, detentando cuantiosos bienes o servicios a los que deben acceder los más necesitados, es decir, los infortunados o de ingresos dinerarios escasos dentro de la escala social.Ejemplo de lo expuesto es la falta de calidad que parece ser que nadie controla, y guía de precios, que ayuden a la convivencia de los débiles con los poderosos y otorguen la tan ansiada justicia y paz social. No se trata de ayudar con subsidios o privilegios de unos con

respecto de otros, sino de controlar y establecer, a la vista, precios y calidades de productos y servicios para ayuda de quienes no se encuentran en óptimas condiciones económicas.Así como se pone énfasis en la seguridad y en el equilibrio fiscal, el ordenamiento y control de calidad del consumo interno debe ser tan importante y necesario como el empeño que se otorga actualmente a la venta o exportaciones.
Guillermo G. Erbetta Macgrath
erbemac@hotmail.com

"¿A que juega Chiqui Tapia?"

Ya estamos acostumbrados a que el presidente de la APA cambie todo el tiempo las reglas y, últimamente, en medio del juego. Es de destacar lo hecho este año en la Ia C. Unificó esta divisional con la Ia D, que desapareció. Y creó en su lugar la Liga Promocional Amateur o sea, una Ia D devaluada. Por lo tanto sumó a la C11 equipos procedentes de la división eliminada, quedando 25 equipos y un solo ascenso. El año anterior fueron dos ascensos que luego, cambio de regla mediante sobre la marcha, fueron 6 con 11 clubes menos. Ahí no termina todo: el que ascendió surgía de los ganadores del Apertura y del Clausura. Luego, de la Liga que represen

30 de diciembre de 2014.

HACE 10 AÑOSNúmeros fatales para la economía del tercer ciclo K

ta a la Ia D devaluada, ascendieron el campeón del Apertura y el del Clausura. A último momento, otro cambio de la regla: Deportivo Paraguayo que había quedado desafiliado por ser último, permanece en la divisional. Es decir que la Ia C el próximo año tendrá 27 equipos. ¿Ascenderá uno solo? Vea el próximo capítulo por Chiqui TV.
Luis M. Alonso Vega
luis.alonso@facaf.org.ar

Cena de fin de año en OlivosLamentablemente no comparto lo ocurrido en la cena de fin de año en la Quinta de Olivos, donde no fue invitada la vicepresidente. Las internas del poder de esta índole son de vieja data, una dicotomía entre el presiden

te y su vice. Ello afecta la democracia y da una imagen no muy buena para adentro y afuera. El pueblo votó una fórmula presidencial para que gobierne armoniosamente cumpliendo con las pautas que establece nuestra Constitución para cada caso, no queremos más rencillas.No todos tienen la misma forma de proceder y, a veces, de pensar. Pero si se han aliado es para construir, no para dividir. Deben aceptar y afrontar el disenso maduramente y buscar consenso. Sólo gente carente de ética procede de esta forma. No defiendo ni a uno ni a otro. Deben pensar en el país, en la responsabilidad que les cabe y no en sus apetencias personales o egos.
Rodolfo C. Castellorccastello@hotmail.com

El kirchnerismo terminaría el año previo al final del tercer ciclo de gobierno consecutivo (el segundo de Cristina Kirchner) con cifras oficiales que demostrarían la profundidad y la gravedad de la recesión en que se encontraba el país. El diario publicaba algunos de esos datos que hace diez años ya reflejaban el fuerte deterioro de la situación económica. Se cumplían entonces ocho años de la intervención kirchnerista en el IN- DEC. La selección de datos indicaba lo siguiente, a saber: 0,8% retrocedía el PBI en el tercer trimestre respecto del año anterior; 1,2% caía la producción industrial en noviembre y alcanzaba así 16 meses seguidos de retroceso; 4,7% bajaba la inversión en el trimestre. Y el consumo privado retrocedía 1,4%; 13,2% sería la caída de ventas en shoppings. en noviembre. contra el mes anterior; el resultado de estos indicadores negativos sería la pérdida de 395.000 puestos de trabajo a lo largo del año. Buenos Aires, para colmo, era un horno a fuego lento, como para recalentar el efecto de la crisis: la térmica había llegado a 36°6.
Correo: Tacuarí 1840, C1140AAN Fax: 4309-7200/7319
Email: cartasalpais@clarin.com
Los textos destinados a esta sección no deben exceder las 20 líneas escritas a máquina o los 1.200/1.300 caracteres en procesador con espacios. Es imprescindible que estén firmados y con cons
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ACTUALIZADAS Por Maitena

Pasiones Argentinas

P
arafraseando al dubitativo príncipe Hamlet (“ser o no ser”...), se podría afirmar que la nostalgia se compone de tres partes: la melancolía, el hábito de la repetición y un no sé qué de tristón e inapelable.En mi biblioteca atesoro un libro que apareció más por obra de la casualidad o del olvido que por una elección que recuerde consciente.Se trata de Buenos Aires Buenos Aires, de una icónica pareja que, si no fundó la fotografía argentina, acaso inauguró la crónica fotográfica en este país.Me refiero a Sara Fació y Alicia D 'Amico. En la década de 1960, a la primera de ellas se le había ocurrido confeccionar un retrato o una serie de retratos de la vida porteña de entonces.Las dos crearon, magistralmente y sin saberlo, para la historia en ese libro para el que, además, convocaron a un amigo que hacía años vivía en París: Julio Cortázar.El escritor colaboró con calculados y sentí-

El río y los retratos de la melancolía estival porteña
Marcelo A. Morenomarmorenol806@gmail.com

dos textos. “De los porteños se podrá decir 
que no hemos hecho gran cosa y a lo mejor 
es cierto, pero nadie nos quita la ñaca, ma
dre de la poesía, amiga en la silla en la vereda 
y de tanto mate amargo”.Es cierto que alguna descripción semejante podría aplicarse a los santiagueños o a ciertos paisanos de Córdoba o de La Rioja. Sin embargo, me parece que la silla en la vereda, aunque hoy medio o del todo perdida, se parece bastante a una marca registrada de los que habitamos desde el siglo pasado el terri

torio porteño.Quizá por eso ese libro entero, con las fotos mayores, con los escritos maestros, estén rasgados por una melodía estival.No es capricho: las imágenes de esa obra nos muestran gente con ropa liviana y los textos nos retroraen a los que nos vamos quedando ya sin canas a las “bañaderas” que llevaban a entrañables muchachones (ma- chistas, quilomberos desde luego, pero muy lejos de las barras bravas) a subirse a los camiones que se iban llenando con la Vieja, la 

abuela, el Nono, los pibes, los sifones, el ver- mouth, la barra de hielo con los fiambres, las uvas, los bidones, alguna “refres” no sé cual, las sandías y así.Con todo ese bagaje y con más -la pelota, 
of course- ¿adonde se iba? Nos lo responden una y más veces, con autoridad austeramente monacal, estos tres pensadores porteños del libro: básicamente todos iban al río.Porque el río, desde la época de la colonia, era el refugio veraniego de los porteños de toda clase. Fue el respiro a rajatabla de un calor húmedo que hasta hoy nos hace caminar por las paredes.Dejaron, dejamos, que envenenaran el río que durante siglos fue el corazón de un disfrute colectivo, sin clases ni cánones establecidos.Es simple, créame: teníamos un río limpio. Hoy podrá ser una foto pero no de Sara y Alicia, tampoco un texto de Julio. Será acaso el fondo para una selfie, de lejos. Y, más allá de eso, un bochorno peor que todos los calores.

CRIST Invasión de mosquitos YO, MATÍAS Por Sendra

TIRA Y AFLOJA Por Erlich*
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